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ЭКОНОМИКА
Что происходило с региональной экономикой в эпоху глобальной 
турбулентности под руководством управленческой команды 
Самарской области во главе с губернатором Дмитрием азаровым 

сдеЛать 
боЛьше
КаКая стратегия обеспечила рост 
и суверенность эКономиКи  
самарсКой области в период 
беспрецедентных вызовов

Инвестиции & Производство
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оПорнЫЙ реГионСПециалЬНый ВыПуСК

В СТРаТЕгИИ ПРоСТРаНСТВЕННого РазВИТИЯ РоССИИ СамаРа И ТолЬЯТТИ  
оТНЕСЕНы к ПЕРСПЕкТИВНым цЕНТРам экоНомИчЕСкого РоСТа
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источник — министерство промышленности и торговли Самарской области
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+74,3%

+66,6%

+44,6%

+44,2%

+77,1%

ГрУзят миЛЛиардами 
объем произведенной продукции предприятий Самарской области, млрд рублей

о
бщий объем ВРП 
Самарской об
ласти, по данным 
Самарастата, в 
2022 году ока
зался на уровне 
2,3 трлн руб
лей. Это по

рядка 1% от экономики всей страны и 
153% от ВРП 2018 года, который едва 
превышал отметку в 1,5 трлн рублей.

С 2018 по 2022 год промышленность 
Самарской области нарастила отгрузку 
прочих транспортных средств и обору
дования на 44,6% до 71,8 млрд рублей, 
машин и оборудования на 77% до 45,7 
млрд рублей, металлургической про
дукции на 74,3% до 108,6 млрд рублей, 
металлических изделий на 66,6% до 74,7 
млрд рублей, химической продукции на 
37,2% до 253,8 млрд рублей. 

Рост, конечно, не феноменальный. 
Но стоит вспомнить прогнозы аналити
ков, неустанно пророчивших крах ре
гиональной экономики сначала на фоне 
пандемии, затем беспрецедентных санк
ций Запада и массового демарша ино
странного бизнеса из страны, — и тогда 
250 инвестиционных проектов совокуп
ной емкостью порядка 1,4 млрд рублей, 
которые сегодня находятся в стадии реа
лизации в Самарской области, становят
ся весомым результатом.

Что происходило с региональной 
экономикой в эпоху глобальной турбу

ставляющих эконо
мики России. Инве
стиционный климат 
региона в Нацио
нальном рейтинге 
оценивается как 
девятый по стране. 

Это дает осязаемые результаты — пятое 
место в топе по уровню инновационной 
активности организаций. 

Один из важных факторов, позво
ливших экономике региона устоять 
перед вызовами прошедшего года, — 
бережно сохраненное руководством 
экономического блока управления ре
гионом многообразие отраслей произ
водства Самарской области. 

«Структура экономики обла
сти диверсифицирована и включает 
практически все виды экономической 
деятельности. На территории регио
на развиваются высокотехнологичные 
кластеры — автомобилестроительный, 
аэрокосмический, нефтехимический, 
медицинских и фармацевтических тех
нологий», — напоминает «ДЕЛУ» Дми
трий Богданов. 

Кроме того, Самарская область как 
регион, входящий в десятку крупней
ших по объему добычи нефти, за по
следние пять лет с 2018го по 2022 год 
обеспечила «выход» 78 млн тонн про
дукта. Объем переработанного сырья в 
этой отрасли еще выше — 93 млн тонн. 

Самарский химпром сумел нарас
тить объемы производства на 37,2% до 
253,8 млрд рублей, поставщики рези
новых и пластмассовых изделий — на 
44,2% до 60,5 млрд рублей. Причем в 
этих отраслях именно Самарская об
ласть играет ведущую роль в масштабах 
страны. 

«Предприятия химической про
мышленности занимают лидирую
щие позиции в стране по производству 
капролактама, полиамида6, техни
ческих и кордных нитей, шинного 
корда, текстильных нитей, полиамид
ных и смесовых тканей, синтетиче
ских каучуков, — рассказывает «ДЕЛУ» 
министр промышленности и торговли 
Самарской области Андрей Шамин. — 
Предприятия региона создают 44,2% 
российских линолеумов и напольных 
покрытий». 

Как отмечают в региональном мин
экономразвития, число промышленных 
предприятий в Самарской области рас
тет. Только за 2022 год в регионе появи
лось 25 новых производств. Каковы 
драйверы роста? 

лентности под управлением команды 
Самарской области во главе с губерна
тором Дмитрием Азаровым — разбира
лось «ДЕЛО».

ПроизВодите это 
«В Стратегии пространственного разви
тия России ядра агломерации — Самара 
и Тольятти — отнесены к перспектив
ным центрам экономического роста, ге
нерирующим более 1% экономического 
прироста по Российской Федерации еже
годно», — рассказывает «ДЕЛУ» министр 
экономического развития и инвестиций 
Самарской области Дмитрий Богданов. 

Самарская область с ВРП в 2,3 трлн 
рублей входит в десятку крупнейших со

начало
Под руководством  
Дмитрия азарова  
в регионе  
запущены десятки 
инвестиционных  
проектов

Ф
от

о:
 @

az
ar

ov
lif

e



СЕНТЯБРЬ, 2023 | деЛо  7

оПорнЫЙ реГионСПециалЬНый ВыПуСК

особенная 
территория 
«Самарская область прошла уникальный 
путь трансформации инвестиционного 
климата. Сегодня мы предлагаем нашим 
партнерам одни из самых лучших усло
вий в стране: развитые инвестплощад
ки, специальные налоговые режимы, 
региональные льготы и сопровождение 
на всех этапах реализации инвестпроек
тов. Предприниматели нашего бизнес
объединения находятся в постоянном 
диалоге с региональным правитель
ством, получают помощь и поддерж
ку», — поясняет «ДЕЛУ» председатель 
Самарского регионального отделения 
«Деловой России» Дмитрий Хилов.   

По его оценке, одна из ключевых 
задач в работе правительства региона 
и губернатора Дмитрия Азарова — в 
создании всех необходимых условий для 
успешной реализации проектов частных 
инвесторов. Одним из таких инструмен
тов стали промышленные парки.

В настоящее время в Самарской об
ласти действует несколько специально 
созданных площадок, где предприни
матели могут выстраивать свой бизнес 
на особых условиях: индустриальные 
парки «Преображенка», «Чапаевск», 
«Тольятти» и «Тольятти2», логисти
ческие — «Преображенка2» и «Ново

семейкино», технопарк «Жигулевская 
долина», территории опережающего 
социальноэкономического развития 
Тольятти и Чапаевск, в состав которых 
входит часть вышеперечисленных пло
щадок, а также особая экономическая 
зона «Тольятти». 

Территории площадок готовы к соз
данию производств: подведены все не
обходимые коммуникации, проработана 
и создана логистическая инфраструк
тура, разработана система налоговых 
льгот. Парки развиваются в соответ
ствии с потребностями их резидентов, 
и часть из них можно назвать специали
зированными, например, для работы в 
сфере высоких технологий или создания 
распределительных центров. 

«Регион полностью берет на себя 
вопросы, связанные с инфраструктурой 
и оформлением земли. Промпарки соз
даны для быстрого, качественного, мно
гостороннего развития инвесторов. Мы 
им помогаем под ключ, сопровождаем 
их проекты на всем жизненном цикле: 
от этапа входа в регион до развития сле
дующих инвестпроектов, подготавливая 
новые территории при эффективной ра
боте действующих», — говорит «ДЕЛУ» 
Дмитрий Богданов. 

Создана и эффективная система 
льгот для предпринимателей. У рези
дентов парков только на строительстве 

за 2022 гоД В СамаРСКой 
оБлаСТи ПоЯВилоСЬ 
25 новых производСтв
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производственных 
площадок есть воз
можность сэко
номить до 30% от 
стоимости. Как 
результат, ОЭЗ «То
льятти» уже вошла в 

тройку лучших инвестиционных площа
док страны. Здесь 33 резидента открыли 
15 новых производств.  

«Реализация инвестиционных про
ектов с преференциональными режи
мами позволяет диверсифицировать 
экономику и тем самым снижать зави
симость от градообразующего предпри
ятия, а также создавать новые рабочие 
места и увеличивать налоговые посту
пления в бюджеты всех уровней», — рас
сказывают «ДЕЛУ» в администрации 
города Тольятти. 

«При этом используются как име
ющиеся производственные площади, 
так и осуществляется строительство 
новой инфраструктуры, отвечающей 
запросам инвесторов. Реализация 
наиболее крупных инфраструктурных 
и инвестиционных проектов проис
ходит при поддержке правительства 
Самарской области и непосредствен
но губернатора Дмитрия Азарова», — 
объясняют в муниципалитете. 

В Тольятти сложился широкий 
отраслевой круг действующих рези
дентов. В ТОР «Тольятти» соседствуют 
производители станочного оборудова
ния, огнеупорных материалов, детских 
игрушек, строительных материалов, 
площадка по изготовлению продуктов 
питания для поклонников здорового об
раза жизни и разработчики программ
ного обеспечения. 

«Компанией БСГ» запущено про
изводство дождевальных машин. Дан 
старт современному производству желе
зобетонных изделий «Завод ЖБИ ФЛОР
КОН». В ближайшее время ожидается 
ввод в эксплуатацию установки по про
изводству гранулированного карбамида 
компанией «Волгаферт». На стадии про
ектирования и строительства фабрика 
по производству кондитерских изделий, 
создание экопарка «Лесное озеро». 

«В ОЭЗ «Тольятти» резидентом стал 
производственнологистический центр 
Магнитогорского металлургического 
комбината, его пропускная способность 
составит до 500 тонн металлопрока
та в год. Ключевым инвестором стала 
компания по переработке масличных и 
зернобобовых культур. Мощность про
изводства ожидается до 2 тыс. тонн про

лидеры апК
В Самарской  
области работают 
одни из крупнейших  
агропредприятий  
России
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источник — министерство экономического развития и инвестиций Самарской области

КрУПнЫЙ ВКЛад 
Доля продукции производителей Самарской области в общем объеме российских товаров в 2022 году

42% 15% 10% 8% до 7% до 7% до 7% 5% 4% 3% 3% 3% 3%
Новые 

легковые 
автомобили

Аммиак Топочный 
мазут

Автомобиль-
ный бензин

Дизельное 
топливо

Полимерная 
пленка

Переработан-
ная нефть

Пиво Минеральные 
удобрения

Подшипники Пластмассы 
в первичных 

формах

Шоколад и 
кондитерские 

изделия

Добытая 
нефть

дукции в год», — рассказывают «ДЕЛУ» в 
администрации Тольятти, подчеркивая, 
что это лишь часть готовящихся про
ектов. 

По прогнозам минэкономразвития 
региона, к концу 2025 года количество 
резидентов ОЭЗ «Тольятти» превысит 40 
компаний. Объем вложенных инвести
ций составит 55 млрд рублей.

В общей сложности в 20182022 го
дах объем инвестиций, которые удалось 
привлечь в регион благодаря промпар
кам и особым экономическим зонам, 
оказался свыше 89,1 млрд рублей. Это 
в 3,7 раза больше, чем в предыдущую 
пятилетку.

ВЫЙти из сУмраКа
«Самарская область активно исполь
зует обширный перечень созданных 
инструментов и механизмов стимули
рования экономического роста, в числе 
которых как налоговое стимулирование 
инвестиционной деятельности, так и 
инструменты федерального уровня — 
«Инфраструктурное меню», в том числе 
инфраструктурные бюджетные кредиты 

(ИБК), новые инвестиционные проекты 
(НИП), офсетные контракты, специаль
ный инвестиционный контракт (СПИК), 
соглашение о защите и поощрении 
капиталовложений, льготное финанси
рование Фонда развития промышлен
ности (ФРП), ВЭБ, МСП», — отмечают в 
министерстве экономического развития 
и инвестиций Самарской области.

В результате, по информации мини
стерства, в Самарской области в различ
ной стадии реализации находятся более 
250 проектов различной отраслевой 
направленности с общим объемом инве
стиций 1,4 трлн рублей. В этом показа
теле учтено не только создание новых 
производств, но и наращивание мощно
стей уже работающими компаниями. 

Речь идет не только о крупном 
бизнесе и проектах емкостью в милли
арды рублей. Еще в 2018 году в своем 
послании Дмитрий Азаров подчеркнул 
важность поддержки развития малого 
и среднего бизнеса и поощрения его к 
выходу из «серой зоны». По информа
ции минэкономразвития, в Самарской 
области в этой сфере занято свыше 667 
тыс. человек, то есть порядка 40% тру

доспособных жителей 
региона. 

В регионе уже 
давно функциони
ровал собствен
ный обширный пул 
институтов, предо

ставляющий полный спектр поддержки 
бизнеса — от информационной и обра
зовательной до финансовой. Сейчас их 
эффект усилен реализацией федеральных 
проектов. 

«В Самарской области создаются все 
условия для успешного старта в любой 
сфере, в том числе высокотехнологичной 
и инновационной. Например, в целях 
дальнейшего развития этой отрасли в 
регионе принята и реализуется государ
ственная программа «Развитие малого 
и среднего предпринимательства в Са
марской области» на 20192030 годы. В 
систему мероприятий госпрограммы пол
ностью интегрированы мероприятия фе
деральных проектов, входящие в состав 
нацпроекта «Малое и среднее предприни
мательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы», — 
рассказывает Дмитрий Богданов. 

«Нацпроект МСП предлагает пред
принимателю меры поддержки на каж
дом этапе жизненного цикла развития 
бизнеса: от появления идеи начать биз
нес, регистрации, помощи в получении 
доступного финансирования, имуще
ственной поддержки до реализации 
проектов в отдельных отраслях (произ
водство, туризм, сельское хозяйство и 
услуги) и расширения бизнеса с выходом 
на экспорт», — объясняет «ДЕЛУ» глава 
регионального минэкономразвития. 

Регион также активно развивает си
стему грантов для бизнеса. По программе 
молодые предприниматели, которым еще 
не исполнилось 25 лет, могут получить 
до 500 тыс. рублей. Фонд содействия 
инновациям через гранты финансирует 
предпринимателейинноваторов, а также 
ITсектор в размере от 300 тыс. до 30 млн 
рублей. 

На финансовую помощь может рас
считывать и бизнес, работающий на 

новый Старт
Денис мантуров, 
Дмитрий азаров 
и максим Соколов 
дали старт  
серии новой 
LADA Vesta NG
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ПроизВодстВеннЫЙ аКцент
Структура промышленного производства Самарской области в 2022 году

26,6% Добыча полезных ископаемых 

12,9% Производство химических веществ и химических продуктов 

11,6% Производство автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов 

7,5% Производство пищевых продуктов 

6,5% обеспечение электроэнергией, газом и паром, кондиционирование воздуха 

5,5% металлургия 

3,8% Производство готовых металлургических изделий 

3,7% Производство прочих транспортных средств и оборудования 

3,3% Производство нефтепродуктов 

3,1% Производство резиновых и пластмассовых изделий 

15,5% Прочие производства 

источник — министерство экономического развития и инвестиций Самарской области

экспорт. Им софинансируется 80% 
транспортных расходов для доставки 
продукции за рубеж. Таким образом 
можно сэкономить до 500 тыс. рублей. 

Гарантийный фонд Самарской об
ласти продолжает финансирование 
бизнеса через льготные микрозаймы. 
Также на территории региона действу
ют пониженные ставки УСН для тех, кто 
намерен работать в маленьких населен
ных пунктах, а также в социальной и 
ITсфере. 

«За пять лет из «тени» вышли более 
180 тысяч предпринимателей и самоза
нятых граждан. Поступления от малого 
бизнеса в бюджет выросли более чем в 
1,5 раза. И это в условиях, когда мы сни
зили налоговые ставки для значитель
ной части предпринимателей», — рас
сказывал журналистам Дмитрий Азаров 
о результатах пятилетней работы с МСБ. 

По словам Дмитрия Богданова, Са
марская область в Приволжском феде
ральном округе занимает первое место 
по числу предпринимателей на 1 тыс. 
населения, вовлеченных в сферу МСП, 
и второе место — по приросту самоза
нятых. Только в 2022 году число малых и 
средних предприятий региона выросло 
на 3,6% до 132 915 единиц, а число заня
тых в них на 3,9%. 

«Благодаря активности предприни
мателей и мерам господдержки оборот 
предприятий МСП за 2022 год увели
чился на 215,15 млрд рублей (14,3%). 
Ежегодно увеличивается доля оборота 
малых и средних предприятий в общем 
обороте всех предприятий региона. Так, 
по итогам 2022 года доля оборота МСП 
составила 37,4%, по итогам 2021го — 
34,4%, а по итогам 2020го — 33%», — 
обращают внимание в министерстве 
экономического развития региона.

дрУГим ПУтем 
Продолжать поступательное развитие в 
выработанной заранее стратегии Самар
ской области непросто. После введе
ния против России беспрецедентных в 
истории санкций, которые, по замыслу 
инициаторов, должны были уничтожить 
экономику страны, пришлось прини
мать экстренные меры защиты, менять 
стратегию дальнейшего развития. Для 
экономики России и Самарской области, 
в частности, наступил новый этап раз
вития, с упором на локализацию произ
водств. 

Несмотря на срыв поставок сырья 
или комплектующих некоторыми ино
странными поставщиками, трудности 

с их доставкой, а также демарш ряда 
крупных международных групп компа
ний, покинувших российский рынок, ре
гиональный бизнес оказался достаточно 
мобильным и устойчивым, чтобы бы
стро адаптироваться к новым реалиям. 

Тем не менее, конечно, без опреде
ленных потерь не обошлось. Например, 
по информации министерства про
мышленности и торговли региона, сни
жение объемов производства зафикси
ровано в сегменте автотранспортных 
средств, прицепов и полуприцепов. 
По данным эксперта, объем отгрузки 
предприятий отрасли уменьшился: «По 
итогам 2022 года объем производства 
автомобилей в Самарской области со
ставил 191 тысячу штук, что на 35,4% 
меньше, чем в 2021 году». 

Основной удар пришелся на АВТО
ВАЗ. Стоит отметить, что глобальные 
проблемы сказывались на работе пред

приятия на протяже
нии трех последних 
лет: сначала в пери
од пандемии корона
вирусной инфекции 
и кризиса полупро
водников, затем — в 

связи с уходом из России собственника 
предприятия, французского холдинга 
Renault. 

«В результате АВТОВАЗ в 2022 году 
отработал только 58% рабочего време
ни. Тем не менее уже к концу года уда
лось перезапустить производство трех 
из шести моделей LADA и выйти на темп 
производства в 24 тысячи автомобилей 
в месяц, а уже в марте 2023 года нача
лось серийное производство нового ав
томобиля c улучшенной шумоизоляцией 
и эргономикой LADA Vesta NG», — напо
минает Шамин «ДЕЛУ». 

Проблемы АВТОВАЗа сказались и на 
его смежниках, также вынужденных со
кратить объемы поставок вслед за своим 
крупнейшим заказчиком. Так что вопрос 
перезапуска АВТО ВАЗа был одним из 
ключевых — от этого зависело, будут ли 
работать и в каком объеме десятки дру
гих предприятий региона. 

«Эта задача была успешно решена. 
АВТОВАЗ совместно с российскими по
ставщиками смог заместить более 200 
позиций компонентов и материалов, за
блокированных к поставке», — говорит 
Шамин. 

Значительный вклад в этот процесс 
внесла поддержка предприятия на всех 
уровнях власти. Скорейший перезапуск 
АВТОВАЗа означал, что системообразу

больШая 
поддержКа
Благодаря  
господдержке  
оборот мСП региона 
за 2022 год вырос 
на 215,15 млрд руб.
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обеСпечены Совместно с минпромторгом России ведется работа по поэтапному импортозамещению автокомпонентов

ющее предприятие региона продолжит 
жить и развиваться, снабжая страну, как 
и десятилетия до этого, автомобилями, 
а десятки тысяч людей сохранят свои ра
бочие места. 

В том числе благодаря участию 
региона в восстановлении работы 
предприятия, эффективно отстроен
ной системе обратной связи сделать 
это удалось в кратчайшие сроки. «Кол
лективу АВТОВАЗа всегда уделялось 
повышенное внимание. Но такого 
уровня взаимодействия, который 
сегодня есть, когда мы находимся в 
режиме ежедневного общения, на
ходим совместные пути решения тех 
или иных сложных задач, получаем на 
отработку задания с точки зрения за
конопроектной деятельности, инициа
тив, которые выдвигаем на уровень 
правительства Российской Федерации, 

думаю, не было никогда», — рассказы
вал Дмитрий Азаров. 

Важность предприятия и его даль
нейшей бесперебойной работы иллю
стрирует тот факт, что на мартовской 
рабочей встрече президента РФ Влади
мира Путина и Дмитрия Азарова первый 
вопрос к губернатору Самарского регио
на был именно об АВТОВАЗе. 

Благодаря консолидированным 
усилиям федерального центра, регио
нальных властей и нового руководства 
АВТОВАЗа предприятие не просто воз
обновляет прерванные процессы, а ста
вит новые, амбициозные задачи: вывод 
на рынок новых линеек автомобилей, 
модернизацию технологической базы.

«Сегодня благодаря нашему высо
чайшему уровню взаимодействия — 
надо сказать, недостижимому при преды
дущих собственниках, — а также прямой 

поддержке президента завод увеличивает 
свою долю на рынке и вновь проводит 
масштабную работу по приему работни
ков. Хотя еще совсем недавно, менее года 
назад, приходилось слышать самые мрач
ные прогнозы о полной остановке пред
приятия», — отметил Дмитрий Азаров в 
своем послании. 

Рост показателей и запрос крупней
шего предприятия на автокомпоненты 
отечественного производства подталки
вают смежников к инновациям в этой 
сфере. 

Например, предприятие «Рулевые 
системы» реализует в числе других им
портозамещающих проектов создание 
инновационного рулевого механизма 
реечного типа для легковых автомоби
лей для LADA Vesta. С учетом того, что 
проект не имеет аналогов в России, его 
курируют правительство Самарской 

аВтоЛоКаЛизация
Какие автокомпоненты самарские предприятия начинают производить взамен импортных

«брозе тоЛьятти аВтомотиВ» полная локализация производства стеклоподъемников для автомобилей 
LADA

«диПо» горловина топливного бака

«заВод КондиционероВ «аВГУст» компрессоры постоянной производительности для тракторов,  
комбайнов и грузовиков

«метаЛЛоПродУКция» пенополиуретан для изготовления обивок крыши и обивок капота для 
автомобилей

«Лидер-тюнинГ» изделия из композиционных материалов для разных отраслей промышленности, 
в том числе преcс-формы для горячего прессования по технологии SMC

«рУЛеВЫе системЫ» рулевой механизм реечного типа для легковых автомобилей

«самарааВтожГУт» жгуты для LADA 4х4 новой модификации

источник — министерство промышленности и торговли Самарской области
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области и Дмитрий Азаров лично. По
хожую помощь предприятие намерено 
оказывать и инорегиональным автопро
изводителям — КАМАЗ и ГАЗ. 

Компания «Металлопродукция» 
внедряет технологии пенополиуретана, 
позволяющие заместить иностранные 
обивки крыши и капота автомобилей, 
а также ковров багажника. «Лидер
Тюнинг» работает над высококаче
ственными изделиями из композитных 
материалов, применяемыми в том числе 
в автопроме. «В настоящее время в про
изводстве используется только один 
компонент из Китая, все остальное — 
российского производства. Продукция 
предприятия заместила аналогичную из 
Европы, Турции, Китая», — подчеркива
ет Шамин. 

«Завод кондиционеров «Август» 
занимается импортозамещающим про
ектом по производству компрессоров 
постоянной производительности для 
тракторов, комбайнов и грузовиков. 
«Брозе Тольятти Автомотив» полно
стью заместит все комплектующие 
для производства стеклоподъемников 
автомобилей LADA. Компания «ДИПО» 
уже закончила работу над собственной 
горловиной топливного бака, ранее вво
зимого из Европы. «Самараавтожгут» 

начал поставлять жгуты для LADA 4х4 
новой модификации. 

«Участвуют» в импортозамещении 
в автопроме и крупнейшие промышлен
ные холдинги страны. «При поддержке 
Минпрома России АВТОВАЗ осуществил 
проект по локализации основного сы
рья — полиэтилена высокого давления 
от российского производителя — СИ
БУР. Полная готовность к серийному 
производству баков уже с мая 2023 года. 
Также предприятие полностью завер
шило замещение клеевого сыпучего 
материала, который ранее поставлял
ся из Европы, и полностью перешло на 
потребление локального материала для 
производства топливного бака», — обра
щает внимание Андрей Шамин. 

деЛа  
ГосУдар стВенноЙ 
Важности
Несомненно, продвижение интересов 
автопрома Самарского региона может 
оказать благотворное влияние на этот 
сектор в масштабах всей России. 

На государственном уровне се
годня рассматриваются три проекта 
стимуляции спроса на отечественные 
автомобили. Это совершенствование 

законодательства, 
касающегося заку
пок транспорта для 
государственных 
и муниципальных 
нужд, индексация 
утилизационного 

сбора, а также введение стандартов по 
степени локализации автомобилей, ис
пользуемых в таксомоторном и карше
ринговом бизнесах. 

Все три инициативы выдвинуты гу
бернатором Самарской области Дмитри
ем Азаровым, постепенно они воплоща
ются в жизнь. 

Новая тарификация утилизацион
ного сбора уже введена с 1 августа 2023 
года. Сбор повышен для иномарок, вво
зимых в Россию для перепродажи. «По
вышение утильсбора позволит защитить 
российский рынок автомобилестроения, 
привлечет дополнительные средства 
на развитие всей отрасли. Это важный 
шаг по поддержке АВТОВАЗа, а значит, 
и трудового коллектива завода, самого 
крупного в Самарской области, других 
отечественных автопроизводителей, 
производителей автокомпонентов. Это 
еще один шаг на пути к технологическо
му суверенитету нашей страны», — от
метил Дмитрий Азаров. 

Еще одно предложение — о требо
ваниях к таксопаркам и каршеринговым 
компаниям формировать автопарки из 
отечественных автомобилей — сейчас 
в активной разработке. Идея была оце
нена на высшем уровне. Президент РФ 
Владимир Путин поддержал ее и пору
чил правительству проработать вопрос 
до 1 августа 2023 года. 

«Инициатива позволит создавать 
новые рабочие места и будет способ
ствовать дальнейшему развитию АВТО
ВАЗа», — обосновал свое предложение 
Дмитрий Азаров. «Мы вместе, сообща, 
работаем над очень важной задачей — 
сохранением и приумножением эконо
мики Самарской области, развитием 
отечественного автопрома и, конечно, 
поддержки нашего легендарного АВТО
ВАЗа, от деятельности которого зависят 
десятки, сотни тысяч людей на террито
рии всей России. Так что, я уверен, мы 
претворим эту идею в жизнь в интере
сах всей страны», — заявил самарский 
губернатор.

ЛоВят момент 
В целом, кризис стал своего рода но
вым драйвером: толчок к развитию, к 
освоению новых видов деятельности и 

вСе выШе
В Самарской  
области  
развивается  
кластер  
беспилотной  
авиации

ФоНД  РазВиТиЯ  ПРомышлеННоСТи 
РегиоНа  ПоДДеРжал  
30  проеКтов  на  606  млн  руб.
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внедрению новых технологий через им
портозамещение, а также замещение 
собственной продукцией высвободив
шихся после ухода иностранцев ниш 
получили и другие крупные предприя
тия региона. 

Например, «ПегасАгро», специа
лизирующийся на производстве сель
скохозяйственной техники, в частно
сти опрыскивателей «Туман», сумел по 
итогам 2022 года увеличить объемы 
производства продукции более чем на 
40%. Техника предприятия оказалась 
очень востребована и в России, и за 
рубежом, например в странах Африки, 
Узбекистане и Казахстане. Завод «Лада
Флект» уже начал поставлять кондици
онеры для железнодорожных вагонов 
Тверскому вагоностроительному заво
ду. В настоящее время отгружено уже 
300 единиц техники.  

В ООО «Тольяттикаучук» в 2022 
году в рамках импортозамещения 
реализуется инвестиционный проект 
по производству щавелевой кислоты. 
Это важный компонент производства 
изопрена для изопреновых каучуков, 
используемых для изготовления авто
мобильных шин и резинотехнических 
изделий. Завершить реализацию проек
та планируется в 2023 году. 

В целом с 2022 года изпод ино
странного управления помимо АВТОВА
За вышли еще четыре крупных компа
нии Самарской области. Полностью 
российскими стали ГК «Электрощит» — 
ТМ Самара», «Самарский металлурги
ческий завод», ПЭС/СКК и «Роберт Бош 
Самара».

«Под иностранным управлением 
ряд предприятий в последние годы сни
зили свою эффективность работы, что 
сказывалось не только на экономике ре
гиона, но и на экономике России. В сло
жившейся жесткой ситуации предпри
нял все от меня зависящее, чтобы эти 
ведущие предприятия стали российски
ми», — рассказывал Дмитрий Азаров. 

Это стало толчком для развития 
самарских компаний. На АВТОВАЗе в 
январеиюне 2023го выпущено уже 
120,5 тыс. автомобилей. За весь 2022 
год  220 тыс. машин. Объем произ
водства за полгода, по сравнению с 
аналогичным периодом 2022го, уве
личился на 41,8%.

Яркий пример — «Арконик СМЗ», 
входивший в состав корпорации «Ар
коник Корпорэйшн» (США), который 
с 15 ноября 2022 года был передан в 
собственность «Корпорация ВСМПО

Ависма». Предприятие сегодня работает 
стабильно. По итогам 2022 года объем 
отгрузки даже увеличился на 1,2% по 
сравнению с 2021 годом.

«Электрощит Самара» — леген
дарное предприятие, которое, к со
жалению, в последние годы стагниро
вало. Снижались производительность 
труда и валовой выпуск продукции, — 
констатировал губернатор. — Новый 
собственник — самарский. Инвести
ционные планы предусматривают 
миллиардные вложения. Мы вернем 
утраченные при предыдущих неэф
фективных собственниках компетен
ции. Предприятие уже планирует соз
давать новые рабочие места».

В 2023 году запланированы к реа
лизации инвестиционные проекты по 
модернизации и техническому пере
вооружению на общую сумму 763,2 млн 
рублей, что на 37,6% больше объема 
инвестиций 2022 года. В ГК «Электро
щит» — ТМ Самара» 2 ноября 2022 
года завершена сделка по передаче 
АО «Акрон Индустрия» акций предпри
ятия, принадлежащих ранее «Шнайдер 
Электрик Индустрия» (Франция).

«За 2022 год объем отгруженных 
товаров составил 13,5 млрд рублей, или 
108% к уровню 2021 года. Впервые за 
последние семь лет получена чистая 
прибыль, которая составила 295 млн 
рублей. АО «ГК «Электрощит» — ТМ Са
мара» успешно реализует программу по 
достижению технологического сувере
нитета и достигло уровня локализации 

по ключевым продуктам более 90%», — 
отмечает в беседе с «ДЕЛОМ» Андрей 
Шамин. 

«Очень рад, что и у «Роберт Бош 
Самара» сменился собственник. Се
годня компания — также в российской 
юрисдикции. В предыдущие годы произ
водство этой компании на территории 
Самарской области иной раз создавало 
некоторые проблемы АВТОВАЗу. Больше 
этих проблем не будет. Еще раз подчер
кну: специальным решением президен
та России целый ряд вопросов был снят, 
и теперь эти предприятия — в россий
ской юрисдикции», — отметил в беседе 
с журналистами Дмитрий Азаров.

В немалой степени процессу импор
тозамещения способствовала мощная 
региональная и федеральная система 
поддержки промышленников. Только в 
2022 году из федерального бюджета по 
различным программам бизнес получил 
порядка 40 млрд рублей. Региональный 
бюджет профинансировал поддержку 
бизнеса в общей сложности на сотни 
миллионов. 

По оценке Андрея Шамина, гос
поддержка в ближайшее время будет 
развиваться в направлении возвратного 
льготного финансирования. В Самар
ской области уже действует такого рода 
программа. 

«По инициативе губернатора Са
марской области Дмитрия Азарова в 
2020 году создан Государственный фонд 
развития промышленности Самарской 
области (ГФРП СО). Текущая капитали
зация фонда составляет более 760 млн 
рублей. ГФРП СО предоставляет льгот
ные займы от 5 до 200 млн рублей под 
13%», — напоминает Шамин. 

В настоящее время фонд уже под
держал 30 проектов на сумму более 600 
млн рублей. Также в 2022 году фонд вы
давал гранты на компенсацию процен
тов по кредитам. На эти цели было на
правлено 107,4 млн рублей. 

Было бы ошибкой считать, что 
предприятия региона заняты исклю
чительно вопросами импортозаме
щения и локализации производства. 
Крупнейшие предприятия ведут рабо
ту по освоению новых рынков, расши
рению деятельности и модернизации 
производств непрерывно. 

Так, ПАО «ОДККузнецов» неспокой
ная ситуация на мировых рынках не ме
шает стабильно развиваться. В рамках 
реализации инвестиционного проекта 
предприятием введены в эксплуата
цию производственные объекты, в том 
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Динамика валового регионального 
продукта (ВРП) в Самарской области,  
трлн рублей
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Самарской области, Росстат
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Стабильное развитие «оДк-кузнецов» ввел в 2022-2023 гг. в эксплуатацию новые объекты

числе центр специализации «Коробки 
приводов и агрегатов», гальваническое 
производство, два испытательных стен
да для промышленных и авиационных 
двигателей, производство компрессоров 
газотурбинных двигателей. Построены 
новое здание ОКБ, комплекс металлур
гического производства, испытатель
ные стенды для нового перспективного 
двигателя.

«Авиакор — Авиационный завод» 
принимает участие в работе над пасса
жирским самолетом «Ладога» Уральско
го завода гражданской авиации. 

Предприятия нефтедобычи стабиль
но вкладываются в свои площадки сово
купно на сумму свыше 30 млрд рублей, 
а нефтепереработчики, готовящиеся к 
производству топлива «Евро5», инве
стируют свыше 20 млрд рублей.

Совместные интенсивные усилия 
региональных властей и крупных пред
приятий уже дают ощутимый результат. 
В январеиюне 2023 года отмечен рост 
промышленного производства в Самар
ской области на 8,3%. Дмитрий Богда
нов называет это одной из важнейших 
тенденций. 

«Ожидается, что в значительной 
степени позитивный тренд развития про
мышленности в целом будет обеспечен 
наращиванием внутреннего спроса на 
продукцию отечественного производ
ства и переориентацией производителей 
на взаимодействие с дружественными 
и нейтральными странами», — говорит 

глава минэкономразвития. К этому есть 
все предпосылки. 

Несмотря на попытки коллективно
го Запада изолировать Россию, продук
ция в том числе самарских предприятий 
не становится менее востребованной. 
По информации Андрея Шамина, по 
итогам 2022 года объем экспорта про
дукции предприятий Самарской области 
увеличился на 11,2% по сравнению с 
предыдущим периодом.

ВзЛетная ПоЛоса 
Одной из самых громких индустриаль
ных новостей региона в 2022 году стала 
информация о планах строительства на 
территории Самарской области завода 
по производству беспилотников. И не 
просто строительства, а создания целого 
кластера беспилотной авиации. 

Актуальный проект, о важности 
которого уже не раз заявлял президент 
России Владимир Путин, органично 
дополняет специализацию Самарской 
области в качестве высокотехнологиче
ского центра страны, а также региона, 
где традиционно сильны направления, 
связанные с летательными аппаратами. 

«Самара космическая» давно стало 
брендом региона. Теперь же Самара 
сможет претендовать и на звание столи
цы беспилотной авиации. 

«В регионе накоплены компетенции 
по всем стадиям создания беспилотных 
авиационных систем. Это конструи

рование и производство беспилотных 
летательных аппаратов и составных 
частей. Это программное обеспечение 
на основе искусственного интеллекта. 
Это производство современных, в том 
числе композитных, материалов. Мы 
системно к этому шли и сегодня готовы 
к выполнению столь важной задачи для 
страны», — заявил в этом году Дмитрий 
Азаров в своем послании к депутатам 
регионального парламента. Глава ре
гиона также, учитывая высокую значи
мость проекта, поручил правительству 
Самарской области обеспечить режим 
максимального благоприятствования 
для реализации. 

Строить грузовые беспилотники 
в Самарской области будет белгород
ская компания «Транспорт будущего». 
Гендиректор компании Юрий Коза
ренко объяснил, что Самарский реги
он станет ключевым как в процессе 
создания беспилотников, так и в даль
нейшей их работе. 

«Это не только производство клю
чевых структурных элементов беспилот
ников, сборка и летноиспытательная 
деятельность. Это еще и отработка для 
последующего масштабирования типо
вого бизнесприменения беспилотных 
летательных аппаратов. Сначала эти 
процессы будут опробованы в Самар
ском регионе, а затем внедрены вез
де», — рассказывает «ДЕЛУ» генераль
ный директор «Транспорта будущего».

Уже известно, что производство 
разместят на территории ОЭЗ «Тольят
ти». «Транспорт будущего» закупает 
оборудование для завода, набирает 
персонал. В технопарке «Жигулевская 
долина» появится и собственный центр 
исследования и разработок, а летно
испытательный комплекс построят в 

В 2023 гоДу заПлаНиРоВаН 
ремонт 106 учаСтКов 
аВТомоБилЬНых ДоРог
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безопаСные дороги С 2018 по 2022 г. в нормативное состояние приведено более 3,2 тыс. км дорог

промышленном парке «Жигулевская 
долина2».

резУЛьтатиВнЫЙ 
ПУть 
Еще одним стратегически важным сег
ментом экономики Самарской области 
стала реализация инфраструктурных 
проектов. Строительство дорог, мостов, 
транспортных развязок последние годы 
активно развивало всю региональную 
экономику. Такого рода проекты финан
сируются на федеральном уровне — в 
2018 году за счет реализации в регионе 
федерального приоритетного проекта 
«Безопасные качественные дороги», ко
торый в 2019 году трансформировался в 
одноименный национальный проект. 

По информации министерства 
транспорта и автомобильных дорог Са
марской области, с 2018 по 2022 год на 
развитие дорожной и транспортной ин
фраструктуры в регион из федерально
го бюджета поступило свыше 100 млрд 
рублей. Еще 90 млрд на эти цели было 
направлено из бюджета и дорожного 
фонда региона. 

Уникальные темпы дорожного стро
ительства отметил в своем послании 
Дмитрий Азаров. «Построено и отремон
тировано за этот период 3215 киломе
тров дорог. Это 46% от общей протяжен
ности региональных дорог в Самарской 
области. Таких объемов дорожного 

строительства не было никогда. И это, в 
свою очередь, способствовало бурному 
росту логистического сектора экономи
ки», — подчеркнул губернатор.

В числе реализованных за этот пе
риод крупных проектов можно назвать 
строительство, причем с опережени
ем графика, первой и второй очереди 
Самарского мостового перехода. Это 
уникальный в масштабах страны объект 
и важнейшая транспортная развязка ре
гиона. Первая очередь шестиполосного 
моста соединила два берега реки Сама
ры и разгрузила участок дороги — ста
рый мост запомнился горожанам много
часовыми пробками. 

Вторая очередь моста, на этот раз 
не через реку, а через железнодорожные 
пути, соединила дорогу с федеральной 
трассой в направлении Оренбурга и Ка
захстана и вывела к региональной дороге 
Самара — Волгоград.

Также досрочно был построен мост 
через реку Сок. «Сотни тысяч жителей 
Самарской области, которые едут на 
работу, на отдых, на свои дачи, на про
тяжении десятилетий мечтали о новом 
мосте, стоя часами в пробках. А сегодня 
люди даже в час пик свободно проезжа
ют его», — рассказывал о проекте Дми
трий Азаров. 

В 2023 году сбавлять темпы мин
транс не планирует. «Только по нацио
нальному проекту «Безопасные каче
ственные дороги» запланирован ремонт 

106 участков автомобильных дорог 
областного и местного значения общей 
протяженностью 364 км. К концу 2023 
года уровень нормативного состояния 
региональной дорожной сети планиру
ется довести до 46,5%, а дорожной сети 
СамарскоТольяттинской агломерации 
до 81%», — говорит глава ведомства 
Иван Пивкин. 

Некоторые объекты уже строятся, и 
не менее долгожданны, чем мосты через 
Самару и Сок. 

Глава регионального минтранса на
зывает среди перспективных объектов 
дорожной инфраструктуры строитель
ство участка магистрали «Центральная», 
пятого этапа Северного шоссе, строи
тельство улицы Фермерской в Тольятти 
и продолжение реконструкции Самар
ского мостового перехода от выезда из 
города до Стромиловского кольца. «Так
же в настоящее время ведется подготов
ка территории к строительству улицы 
Авроры от Московского шоссе до Ново
Садовой», — говорит он.  

Еще одна масштабная стройка — 
новая станция самарского метро «Теа
тральная». Она позволит связать отда
ленные районы города с историческим 
центром, с одной стороны, упростить 
ежедневный трафик — с другой. 

Еще один крупный инфраструктур
ный проект Самарской области мож
но назвать крайне важным не только 
на региональном или национальном 
уровне, но и на международном. Одним 
из преимуществ и важным элементом 
инвестиционной привлекательности 
региона и сейчас называют ее местопо
ложение. «Область занимает выгодное 
экономикогеографическое и транспорт
ное положение. Это перекрестье путей 

оСНоВа ЭКоНомиКи — 
инфраСтруКтура
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с севера на юг и с запада на восток. Гру
зопотоки на Урал, в Сибирь и Среднюю 
Азию, в Казахстан, Монголию и Китай 
идут через развитую железнодорожную 
магистраль, федеральные и межгосудар
ственные автомобильные трассы», — на
поминает «ДЕЛУ» Дмитрий Богданов. 

В ближайшие годы позиции региона 
серьезно усилятся. В рамках националь
ного проекта «Модернизация транс
портной инфраструктуры» в Самарской 
области строится обход города Тольятти с 
мостом через Волгу. Он является частью 
международного маршрута «Европа — 
Западный Китай».

«Основа экономики — инфраструк
тура. В послании 2018 года я говорил о 
необходимости ее комплексной модер
низации, встраивании в международные 
транспортные коридоры, — напомнил 
в своем послании 2023 года Дмитрий 
Азаров. — Сегодня эта задача успешно 
выполняется».

«Новый федеральный маршрут, в 
том числе с учетом геополитической си
туации в стране, существенно изменит 
интенсивность движения по строящему
ся в Самарской области объекту и будет 
иметь принципиальное значение для 
развития экономики региона, окажет 
значительное влияние на экономиче
ское развитие монопрофильного города 
Тольятти, обеспечит транспортную до
ступность и инвестиционную привле
кательность СамарскоТольяттинской 
агломерации и таких значимых для 
региона объектов, как АВТОВАЗ, осо
бая экономическая зона промышленно
производственного типа «Тольятти», 
приведет к созданию новых рабочих 
мест и сокращению времени в пути», — 
говорит Иван Пивкин. 

Проект позволит снизить нагрузку 
на плотину Жигулевской ГЭС, а также 
содействует сохранению окружающей 
среды — снизится влияние оживленного 
дорожного движения на территорию на
ционального парка «Самарская Лука». 

Крупные подрядчики, работающие 
над реализацией инфраструктурных 
проектов, говорят о том, что в послед
ние годы темпы благоустройства регио
на ускорились. 

«За прошедшие пять лет в норма
тивное состояние приведена основная 
опорная сеть автомобильных дорог 
Самарской области, построены новые 
логистические маршруты, построен мо
стовой переход через реку Сок, соединя
ющий городской округ Самара и Красно
ярский район, близится к завершению 

строительство крупного стратегиче
ского и очень необходимого области 
Климовского моста», — говорит «ДЕЛУ» 
генеральный директор «Хрипунов и К» 
Дмитрий Тумаев. 

самара — россия
Инфраструктурные проекты, беспилот
ная авиация и космическая индустрия, 
автомобилестроение, неф тедобыча и пе

реработка, гиганты химпрома и малые 
семейные предприятия — все это в фо
кусе всеобщих усилий бизнеса и власти 
в Самарской области, которые гаранти
руют рост и независимость российской 
экономики.

Самарскому региону есть что пред
ложить по каждому направлению. Есть 
и собственные оригинальные разработ
ки, и инициативы, которые масштабиру
ются на федеральном уровне.

Самарская экономика демонстри
рует позитивный настрой — на рост 
и развитие, вопреки всем внешним 
угрозам и шоковым испытаниям. «За 
последние пять лет процесс развития 
региона вышел на высокий уровень, 
и темп его не снижается», — говорит 
Дмитрий Тумаев.

Какой будет следующая самарская 
пятилетка? Важно и возможно сделать 
больше. 

— Надежда Галимуллина

С опережением 
Рабочее движение 
на новой развязке 
в Самаре открыли 
на год раньше  
срока 

100
мЛрд рУб. 
получил регион из федерального 
бюджета на развитие дорожной  
инфраструктуры в 2018-2022 гг.
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ПАО «Куйбышев
Азот» отмеча
ет в 2023 году 
столетие со дня 
рождения Ивана 
Красюка — отца

основателя химического предпри
ятия, своего первого генерального 
директора, внесшего значитель
ный вклад в развитие химического 
комплекса Тольятти, всей отрасли, 
а также социальной инфраструк
туры города. Эту дату «Куйбышев
Азот» встречает в статусе одного 
из производственных флагманов 
Самарской области. Предприятие, 
базирующееся в Тольятти, — ли
дер в РФ по выпуску капролактама 
и полиамида, один из крупнейших 
производителей азотных удо
брений. Успехи «КуйбышевАзо
та» в большой химии сочетаются 
с высокими местами в рейтингах 
компаний с высокой социальной 
ответственностью. Такой подход 
был заложен еще Красюком. 

Победные традиции 
Иван Красюк — человек, наследие ко-
торого бессмысленно ограничивать 
одним «КуйбышевАзотом». Ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, участник 
боевых действий, освобождал Украи-
ну и Молдавию, воевал в Румынии и 
Польше, закончил в чешской Праге. В 
1951-1964 годах помогал поднимать 
только что запущенный башкирский 
Салаватский нефтехимкомбинат (сей-
час — «Газпром нефтехим Салават»), а 
в 1964 году назначен первым генераль-
ным директором «КуйбышевАзота», тог-
да еще Куйбышевского азотно-тукового 
завода. 
Красюк руководил предприятием по 
1992 год, когда вышел на пенсию в 
69 лет. При нем появилась первая 
продукция, при нем были запуще-
ны «Тольяттиазот», «Азотреммаш», 
«Трансаммиак», со временем ставшие 
самостоятельными предприятиями. 
При Красюке построен Комсомольский 

район Автограда. В 1998 году ему было 
присвоено звание почетного граждани-
на Тольятти. До самой смерти в 2008 
году Красюк был активно вовлечен в 
работу «КуйбышевАзота». 

Эффективное настоящее 
«КуйбышевАзот» запустил один из 
первых успешных проектов импортоза-
мещения. Модернизировав в сложные 
для страны 90-е годы производство 
капролактама, предприятие сделало 
ставку на его дальнейшую переработ-
ку. С 2003 по 2018 год последователь-
но запущены пять установок производ-
ства полиамида-6 — полимера, также 
известного как нейлон или капрон, 
имеющего крайне широкое примене-
ние в самых различных отраслях — от 
автомобильной до пищевой. До 2003 
года 90% полиамида импортировалось 
в Россию, после 2018-го 99% полиме-
ра выпускается на «КуйбышевАзоте». 
Запуск производства полиамида дал 
возможность выстроить полноценную 
технологическую цепочку: от сырья (ка-
пролактам) до производства конечного 
продукта — полиамидные нити (ООО 
«Курскхимволокно», «дочка» «Куйбы-

шевАзота») и текстильные ткани (ООО 
«Балтекс» в Саратовской области, «доч-
ка» «КуйбышевАзота»).
Для повышения конкурентоспособно-
сти продукции по всей технологиче-
ской цепи были реализовано несколь-
ко крупных инвестиционных проектов. 
В 2020 году был завершен еще один, 
первый в РФ, реализованный по гос-
программе «Фабрика проектного фи-
нансирования» — запуск установки по 
производству серной кислоты марки 
«К» и улучшенного олеума. И серная 
кислота, и олеум используются при 
синтезе капролактама. 
С 2018 года «КуйбышевАзот» при все 
более активной поддержке правитель-
ства Самарской области реализует ам-
бициозную программу по увеличению 
выпуска минеральных удобрений. Пер-
вым шагом стало наращивание объемов 
аммиака, исходного сырья для произ-
водства азотных удобрений. Второй 
шаг — строительство новых производств 
азотной кислоты и раствора аммиачной 
селитры, ключевых компонентов для вы-
пуска минеральных удобрений.
Продуктовая линейка удобрений «Куй-
бышевАзота» состоит из аммиачной 

ПРОДОЛЖАЮТ ДВИЖЕНИЕ
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селитры, карбамида, карбамидо-
аммиачной смеси (КАС) и КАС с до-
бавлением серы (КАС+S), а также 
сульфат-нитрат аммония (нитросуль-
фат) — нового комплексного азотного 
удобрения, дополнительно содержа-
щего в качестве действующего веще-
ства серу и микроэлементы. Его про-
изводство было запущено в 2021 году. 
«КуйбышевАзот» всегда ориентируется 
на потребности сельхозпроизводите-
лей, предлагая на российском рынке 
широкий ассортимент минеральных 
удобрений, удовлетворяет запросы 
аграриев на качественную продук-
цию и вносит свой вклад в развитие 
и продвижение современных агротех-
нологий», — рассказывал на откры-
тии производства Александр Гераси-
менко, генеральный директор ПАО 
«Куйбышев Азот». 
Последовательное и комплексное взаи-
модействие с учеными по улучшению 
технологий растениеводства и эффек-
тивному применению удобрений, а 
также активные поставки «Куйбышев-
Азота» на внутренний рынок помогли в 
2022 году переписать рекорды урожай-
ности Самарской области. Доктор тех-
нических наук, профессор, академик 
Международной академии аграрного 
образования и Российской академии 
естественных наук Владимир Милют-
кин объяснил повышение урожайности 
ростом поставок удобрений. «Зем-
ля — это хлеб, удобрение — это масло. 
Хлеб с маслом лучше. Зависимость 
урожайности от количества удобре-
ний — прямая. Рекордов без удобрений 
не бывает, какой бы ни была прекрас-
ной весна, — отметил Милюткин. — КАС 

помогает не только при выращивании 
пшеницы. Есть хорошие результаты с 
ним и по тому же картофелю. Очень 
востребованы удобрения с серой, ко-
торой не хватает в почве».
«Экологическая составляющая в при-
менении удобрений — одно из важ-
ных направлений нашей работы. Так, в 
2022 году мы одними из первых среди 
предприятий большой химии в Самар-
ской области прошли процедуру серти-
фикации на соответствие всех про-
изводимых удобрений экологическим 
стандартам качества. После ее прохож-
дения «КуйбышевАзот» получил право 
размещать на упаковке производимых 
минеральных удобрений товарный знак 
«Зеленый эталон», — рассказывает 
коммерческий директор ПАО «Куйбы-
шевАзот» Андрей Былинин.

Не только большая химия
В 2022 году ПАО «КуйбышевАзот» по-
пало в топ-3 федерального рейтинга 
социальной эффективности и ответ-
ственности перед обществом по вер-
сии рейтингового агентства AK&M. 
В 2023 году компания ввела в эксплуа-
тацию очистные сооружения ливневых 
сточных вод предприятий Северно-
го промышленного узла (СПУ) и части 
Центрального района г.о. Тольятти. 
Проект входит в федеральную про-
грамму «Оздоровление Волги» в соста-
ве национального проекта «Экология». 
Объем инвестиций — 1,5 млрд рублей 
собственных средств компании. 
Общие затраты на природоохранные 
проекты и мероприятия за 2022 год со-
ставили 3 млрд рублей.
В 2023 году предприятие взяло шеф-
ство над особо охраняемой природной 
территорией «Ставропольский сосняк», 
состоящей из трех лесных участков 
между Автозаводским и Центральным 
районами Тольятти общей площадью 
861 га. К сожалению, основная часть 
памятника погибла в пожаре летом 
2010 года. «КуйбышевАзот» принимает 
активное участие в мероприятиях по 
восстановлению тольяттинского леса с 
2012 года. За последние 11 лет в акти-
ве предприятия 53 га лесного массива 
и 285 тыс. деревьев. «КуйбышевАзот» 
обеспечивает и уход за высаженными 
деревьями — предприятие финансиру-
ет три года ухода за ними. 

— Николай Краснов
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Сегодня в одном из 
крупнейших в Рос
сии многопрофиль
ных промышленных 
холдингов «Акрон 
Холдинг» работает 

более 18 тысяч человек из 52 регио
нов страны.

Однако фронт-офис, как и 23 года на-
зад, располагается в Самарской области. 
Здесь находится большая часть сотрудни-
ков и предприятий холдинга: «РМИ-Сталь», 
«Рускат», «Энерготехмаш», «Инкатех», 
«Фосфохим», «Электрощит Самара», пред-
приятия ломозаготовительного дивизио-
на «Акрон Скрап», предприятия в сфере 
услуг, а также спортивное подразделе-
ние — «Акрон — Академия имени Конопле-
ва» и профессиональный футбольный клуб 
«Акрон». 
Именно Самарская область стала страте-
гическим регионом стабильного развития 
«Акрон Холдинга». Как развивался холдинг 
в регионе последние пять лет?

Время роста 
Стратегия диверсификации холдинга, по 
сути, началась со строительства заво-
да по переработке катанки «Рускат». «На 
тот момент мы получили статус резидента 
ТОР «Тольятти», что позволило существен-
но снизить стоимость инвестиционного 

проекта с учетом налоговых льгот и пре-
ференций. Площадка сегодня загружена 
на 100%, и мы планируем строительство 
еще как минимум двух новых произ-
водств — по алюминиевым столбам и по 
переработке электронного лома», — гово-
рит «ДЕЛУ» акционер ГК «Акрон Холдинг» 
Павел Морозов. 
Затем Холдинг планомерно заходил на 
другие рынки через приобретение заводов 
на территории Самарской области. Одним 
из последних таких проектов является 
интеграция в его структуру крупнейшего 
электротехнического предприятия «Элек-

трощит Самара», которая не состоялась 
бы без поддержки федерального прави-
тельства и губернатора Самарской области 
Дмитрия Азарова. 

Поддержка региона
«С самого начала обсуждения возможности 
участия в сделке мы получили поддержку 
от команды губернатора Самарской обла-
сти Дмитрия Азарова — и от него лично, и 
от правительства области. Когда возникали 
какие-либо вопросы, Дмитрий Игоревич 
нас поддерживал в стремлении зайти на 
«Электрощит». Это обосновано: на терри-
тории региона мы уже продемонстрирова-
ли, что можем выводить из предбанкрот-
ного или банкротного состояния довольно 
крупные предприятия (как-то: «Энерго-
техмаш» в Жигулевске и «Росскат» (ныне 
«Инкатех») в Нефтегорске), создаем с нуля 
новые заводы, являемся крупным инвесто-
ром, который к тому же не чужд и реализа-
ции программ социального характера», — 
рассказывал глава «Акрон Холдинга» в 
интервью газете «Самарское обозрение» в 
октябре 2022 года.
У «ЭТМ» и «Электрощита», к слову, в 2023 
году прошли значимые юбилеи — семи-

СТРАТЕгИя СТАбИЛьНОгО 
РАзВИТИя
Как «Акрон Холдинг» развивается в Самарской области и выстраивает взаимодействие 
с правительством региона
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десяти- и восьмидесятилетие. Губернатор 
лично приезжал поздравить сотрудников 
предприятий, отмечая выдающиеся кадры 
ведомственными наградами. 
«С Дмитрием Игоревичем мы регулярно 
проводим рабочие встречи, на которых 
я рассказываю о текущей деятельности 
предприятий и планах по развитию. Он сле-
дит за нашими успехами и в футболе. По 
возможности лично приезжает поддержать 
команду. Думаю, что он увидел в частном 
инвесторе реального заинтересанта в том, 
чтобы возродить легендарную  Академию 
Коноплева (в настоящее время — «АКРОН-
АКАДЕМИЯ ФУТБОЛА ИМЕНИ ЮРИЯ КОНО-
ПЛЕВА»), когда мы заходили в концессию 
с правительством по проекту», — отмечает 
конструктивную практику взаимодействия с 
региональными властями Павел Морозов.

Новые проекты
Логичным продолжением выстраивания 
стратегических взаимоотношений между 
инвестором и правительством стало подпи-
сание в июне этого года на полях Петер-
бургского международного экономическо-
го форума соглашения о сотрудничестве, 
которое должно придать дополнительный 
импульс развитию совместных проектов, 
как инвестиционных, так и общественно 
значимых. 

В частности, осенью этого года должен 
открыться самый ожидаемый культур-
ный объект Самарской области — филиал 
Третьяковской галереи. Павел Морозов по 
приглашению губернатора вошел в Попечи-
тельский совет Третьяковки и стал спонсо-
ром одного из проектов на его площадке, 
запуск которого ожидается в октябре-
ноябре текущего года.
«В рамках корпоративной социальной от-
ветственности «Акрон Холдинг» реали-
зует ряд благотворительных программ 
и мероприятий и оказывает поддержку 
общественно значимым проектам, в том 
числе культурным проектам и проектам по 
сохранению исторической памяти. По на-
шему мнению, проект создания филиала 

галереи является важной инициативой и, 
безусловно, придаст дополнительный им-
пульс социально-экономическому развитию 
региона, а планируемые направления дея-
тельности должны способствовать развитию 
культурной жизни губернии», — отметил в 
беседе с «ДЕЛОМ» Павел Морозов. 
Также Холдинг поддержал в качестве генераль-
ного партнера проведение крупнейшего регио-
нального фестиваля «ВолгаФест», собравшего 
в этом году более 150 тысяч человек.    

Регион в фокусе
«Акрон Холдинг» сегодня продолжает нара-
щивать свои производственные мощности, 
и Самарская область остается в фокусе его 
стратегического развития. Этому в том чис-
ле способствуют действующие программы 
поддержки предпринимательства в регионе. 
К примеру, все обрабатывающие предпри-
ятия Холдинга проходят программу нацпро-
екта «Производительность труда», которая 
реализуется Региональным центром компе-
тенций под кураторством ФЦК и региональ-
ного минпромторга. 
С его помощью, по словам топ-менеджмента 
Холдинга, удается повысить внутреннюю эф-
фективность предприятий и находить скры-
тые резервы.  
«Позиции по инвестиционному климату и точ-
кам промышленного роста у Самарской обла-
сти одни из самых устойчивых и в то же время 
перспективных, на наш взгляд, — уверен Па-
вел Морозов, — поэтому мы продолжаем на-
ращивать инвестиции в региональные произ-
водственные площадки, в том числе в закупку 
оборудования для локализации производства 
с использованием льготных займов. К при-
меру, на «ЭТМ» с поддержкой ГФРП СО мы 
приобрели станки для расширения инстру-
ментального производства. По другим пред-
приятиям эта работа также ведется». 

— Марина Ярцева
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На сегодняш
ний день Самар
ский областной 
центр нефроло
гии и диализа 
гбУз СОКб им. 

В.Д. Середавина является самым 
крупным региональным нефроло
гическим центром государственной 
формы собственности в России. 
Он был создан на основании кон
цессионного соглашения, заклю
ченного между правительством 
Самарской области и компанией 
«ФАРМ СКД», и введен в эксплуата
цию в ноябре 2017 года. Тогда этот 
формат государственночастного 
партнерства в сфере медицины 
был использован впервые в стра
не и официально признан лучшей 
практикой для распространения в 
других субъектах РФ. 

Помогают пациентам
Самарский областной центр нефрологии 
и диализа представляет собой отдельно 

стоящее здание площадью около 4800 
кв. м, в котором размещено несколь-
ко подразделений: консультативно-
диагностическое отделение нефрологии, 
отделение диализа №1, где проводятся 
процедуры диализа в условиях дневного 
стационара, а также отделение диализа 
№2 в виде круглосуточного стационара. 
По словам заместителя генерального 
директора по экономике и финансам, 
маркетингу и логистике «ФАРМ СКД» Ар-

тема Литвишкова, благодаря вниманию 
губернатора Дмитрия Азарова к этому 
проекту в Самарской области решена 
социально значимая проблема оказания 
помощи больным с хронической болез-
нью почек, что позволило приблизиться к 
общеевропейским нормам и стандартам 
оказания нефрологической и диализной 
помощи населению региона. 
К слову, по состоянию на 1 июля 2023 
года на различных видах заместитель-
ной почечной терапии (на программном 
гемодиализе, перитонеальном диали-
зе и с функционирующим транспланта-
том почки) в губернии находились 1479 
пациентов. При этом общая обеспечен-
ность заместительной почечной терапи-
ей по Самарской области составляет 464 
пациента на 1 миллион населения, что 
выше среднероссийских показателей. 

Инвестиционные обязательства
Руководитель Самарского областного 
центра нефрологии и диализа Альберт 
Навасардян акцентирует внимание на 
том, что модель сотрудничества пра-
вительства региона с частным инве-
стором, который построил и оснастил 
оборудованием медицинский объект 
государственной формы собственно-
сти, показала свою эффективность и 
может быть использована для ренова-
ции инфраструктуры государственной 

ОбРАзЕц ДЛя ПОДРАЖАНИя
Самарская концепция областного нефрологического центра  
на основе концессионного соглашения как одного из вариантов гЧП  
доказала свою эффективность

По точномУ ПЛанУ

главная особенность реализации наше-
го проекта — применение нестандартного 
подхода. В сотрудничестве с Самарской 
областной клинической больницей им. В.Д. 
Середавина был построен отдельно стоя-
щий корпус для конкретных целей — созда-
ния регионального центра нефрологии и 
диализа. То есть мы не перепрофилирова-

артем 
ЛитВишКоВ,
заместитель  
гендиректора  
по экономике  
и финансам,  
маркетингу  
и логистике  
компании  
«ФАРМ СКД»

комментарий ли уже эксплуатируемое здание, а строи-
ли его с учетом пожеланий руководства и 
медицинского персонала будущего центра. 
С момента проектирования каждый сотруд-
ник уже знал, где будет его рабочее место, 
и мог вносить коррективы. Также учиты-
валась специфика пациентов, чтобы их 
маршрутизация была оптимальной. и это 
самый эффективный вариант, когда строи-
тельство идет по точно выверенному плану 
с учетом потребностей тех, для кого оно 
строится. Был момент, когда сдача объекта 
откладывалась из-за долгого согласова-
ния с ресурсными организациями, но после 
того, как на нем побывал Дмитрий азаров, 
дело сдвинулось. глава региона презен-
товал проект областного центра нефроло-
гии и диализа спикеру Совета Федерации 
Валентине матвиенко, которая высоко оце-
нила масштаб проекта и пожелала успехов 
в его дальнейшей реализации. Поэтому 
личная заинтересованность губернатора 
в этом проекте тоже сыграла свою роль. 
Думаю, все эти факторы в совокупности по-
влияли на успешную реализацию проекта. 
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системы здравоохранения. «Центр не-
фрологии и диализа вошел в структуру 
больницы им. В.Д. Середавина, которая 
и управляет этим объектом. При этом 
его технологическое обеспечение, на-
чиная от содержания здания до закупок 
расходных материалов и медикаментов, 
обеспечение всего технологического 
процесса в течение 15 лет будет осу-
ществлять инвестор. Считаю, что в этом 
проекте соединились лучшие стороны 
государственно-частного партнерства в 
сфере медицины. При структурировании 
проекта и подготовке Центра к запуску 
мы ощущали большую поддержку со сто-
роны региональных министерства здра-
воохранения и министерства экономиче-

ского развития и инвестиций», — отметил 
Навасардян.

Востребованы у медиков  
и пациентов
По данным специалистов Центра, когда 
он только начал свою работу, на лече-
нии находилось около 150 пациентов. 
В настоящее время здесь одновремен-
но лечатся 320 человек на гемодиали-
зе и 75 на перитонеальном диализе. 
То есть за пять лет мощность Центра 
по объему оказания медицинской по-
мощи населению увеличилась в два 
раза, и те задачи, которые изначально 
ставились перед Центром, выполнены. 
Амбулаторный консультативный при-

ем пациентов с заболеваниями почек 
востребован — в Самару приезжают 
иногородние жители, чтобы попасть к 
местным специалистам и пролечиться 
на высококлассном оборудовании. По 
оценкам экспертов, уровень оснащения 
Центра и проведения процедур ничем 
не уступает мировым аналогам. Этого 
удалось добиться благодаря взаимо-
действию СОКБ им. В.Д. Середавина 
напрямую с ведущими производите-
лями оборудования и отслеживанию 
актуальных тенденций в направлении 
нефрологии и диализа. 
Лучшую практику самарцев изучают и 
медики из других субъектов РФ. «Пред-
ставители уже более 50 регионов стра-
ны заинтересовались нашим проектом 
и посещали корпус для обмена опытом 
и изучения наших наработок. До сих 
пор работа Центра вызывает интерес 
как у профессионального сообщества, 
так и у бизнеса», — рассказали курато-
ры проекта. 

– Любовь Федорова

Помощь 
По ПоЛисУ
цель проекта — обеспечение доступно-
сти и повышение качества оказания спе-
циализированной медицинской помощи 
населению по профилю «нефрология», 
в том числе с применением методов за-
местительной почечной терапии. Важно, 
что медицинские услуги оказывают по 
полису омС, то есть лишних расходов 

аЛьберт 
наВасардян,
руководитель 
Самарского  
областного центра 
нефрологии  
и диализа ГБУЗ СОКБ 
им. В.Д. Середавина

комментарий ни у пациентов, ни у регионального 
бюджета не возникает. В рамках област-
ного центра решаются проблемы диа-
лизных пациентов — от проведения под-
готовки и ввода на диализ, проведения 
всех видов диализной терапии до лече-
ния всего спектра осложнений, разви-
вающихся на диализе, а также подготов-
ка пациентов к трансплантации почки. 

То, что областной центр нефрологии 
и диализа является структурным подраз-
делением крупнейшего государствен-
ного бюджетного учреждения здраво-
охранения, повышает синергетический 
эффект от реализации проекта. Кстати, 
еще до запуска работы центра данный 
проект в 2016 году был признан одним 
из победителей Всероссийского кон-
курса «лучший проект государственно-
частного взаимодействия в здравоох-
ранении», а в 2021 году по результатам 
конкурса Building Back Better 2021 
удостоен награды европейской эко-
номической комиссии ооН (UNECE).

ВЫЛечат Всех
Возможности Самарского областного 
центра нефрологии и диализа гБуз СоКБ 
им. В.Д. Середавина

70 аппаратов «искусственная почка» 

22 койки круглосуточного стационара 

4 врача-нефролога в консультативно-
диагностическом отделении нефрологии

320 пациентов на лечении  
методом программного гемодиализа

75 пациентов на лечении  
методом перитонеального диализа  

источник: ооо «ФаРм СКД»
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Новое региональ
ное предприятие 
«Самарский завод 
медицинских изде
лий» (СзМИ) откры
лось сравнительно 

недавно, в начале 2021 года. СзМИ 
выпускает 110 млн пар медицинских 
перчаток в год. В планах предприя
тия утроить объемы производства, 
совместно с партнерами освоить но
вую производственную технологию и 
успешно закрепиться на рынке, где 
долгие годы доминировали иностран
ные компании. 

Верное решение 
Идея создания локализованного произ-
водства медицинских перчаток в России 
лежала на поверхности. В 2015-2016 
годах ежегодный объем использования 
медицинских перчаток в стране состав-
лял порядка 1 млрд пар в год. Рынок 
емкостью порядка 8 млрд рублей в год 
делили поставщики зарубежной про-
дукции. Российские предприятия про-

изводили чуть больше 0,6% от общего 
объема.
С учетом того, что уже тогда стране был за-
дан курс на импортозамещение, идея орга-
низации собственного производства пока-
залась инвесторам весьма перспективной. 
О серьезности намерений и масштабе биз-
неса, на который они взяли курс, можно су-
дить уже по объему вложений. В создание 
завода инвестировано более 1,3 млрд ру-
блей. Как уже было упомянуто выше, в 2021 
году производство было запущено и быстро 
вышло на объем в нынешние 110 млн пар 
перчаток в год. 
Впрочем, то, что в 2021 году было трендом, 
в 2022-2023-м стало практически вопросом 
национальной безопасности, тем более 

что речь идет не просто о востребованном 
рынком продукте, а о вещах, крайне необ-
ходимых системе здравоохранения. 
СЗМИ изначально стремился к производ-
ственному «суверенитету» и отстраивался 
как предприятие полного цикла. Однако сы-
рье все-таки закупалось у партнеров, в том 
числе иностранных. Проблема возникла с 
одним из основных материалов, используе-
мых в производстве перчаток, — нитрил-
бутадиеновым латексом. До последнего 
времени в России его не производил никто. 

Пришлось научиться 
«Вместо того чтобы полагаться на импорт-
ное сырье и компоненты, мы решили со-
средоточиться на локально произведен-

НУЖНОЕ ВРЕМя 
«Самарский завод медицинских изделий» преодолел кризис зарубежных поставок, 
обеспечив выпуск продукции, которую в России ранее не производил никто 
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ных материалах. При этом необходимо 
было заменить составляющие производ-
ства таким образом, чтобы технология не 
была нарушена или выстроена по-новому 
в кратчайшие сроки. И конечно, качество 
готового изделия не должно было уступать 
предшественнику», — рассказывает дирек-
тор СЗМИ Александр Земсков.
Фактически совместно с партнерами — 
«Красноярским заводом синтетического 
каучука», входящим в группу СИБУР, — 
было запущено производство нового для 
страны материала.
Сейчас производство перчаток лока-
лизовано на 95%. В дальнейшем завод 
планирует сохранять этот курс. Отметим, 
что к процессу привлекаются предприя-
тия и Самарской области. Тот же нитрил-
бутадиеновый латекс может производить-
ся и на территории Самарского региона. 
СЗМИ уже заключил договор о сотрудниче-
стве в этой сфере с «Тольяттикаучуком». 

Тонкие процессы 
«На первый взгляд все просто — окунай, 
суши, снимай», — иронизирует Алек-
сандр Земсков. На практике производ-
ство медицинских перчаток — сложный, 
высокотехнологичный процесс. Дорого-

го стоил и ход с заменой сырья в разгар 
санкционной войны. 
«В России до нас никто не работал с 
нитрил-бутадиеновым латексом, и мы пер-
выми постигли данную науку. Я считаю, 
это уже инновация для производственной 
и научной деятельности нашей страны», — 
говорит Земсков. 
Однако аптекарская точность и техноло-
гичность важны на всех этапах произ-
водства. СЗМИ производит перчатки 
методом последовательного окунания 
формователей в ванны с реагентами и 
латексным компаундом. 

часть 
национаЛьноЙ 
безоПасности 
Важность деятельности завода простирает-
ся далеко за рамки экономической выго-
ды. завод является неотъемлемой частью 
региона: создание рабочих мест, новые 
технологические решения, развитие по-
тенциала особой экономической зоны 
«Тольятти», где располагается предприятие. 
Это то, что уже получает от нас регион, и то, 
что мы продолжаем активно наращивать. 

Кроме того, текущие инвестиции и все 
денежные потоки остаются внутри страны — 
начиная от закупки сырья, заканчивая пла-
тежом за поставку изделия. Смело можно 
сказать, что мы являемся частью националь-
ной медицинской системы, обеспечивая 

аЛеКсандр 
земсКоВ,

директор СЗМИ

комментарий доступ к надежным и базовым медицин-
ским изделиям для медицинского персо-
нала по всей стране. Это критически важно 
для обеспечения безопасности и повыше-
ния качества медицинской помощи, кото-
рая оказывается нашими специалистами.

Среди производственных задач пер-
вичная — выход на полную мощность. она 
активно прорабатывается, и результат будет 
виден в самом скором времени. за вклад 
в этот возможный будущий результат мы 
благодарны губернатору Самарской об-
ласти Дмитрию азарову и правительству 
Самарской области. Благодаря их дей-
ствиям подготовлено соглашение с мэром 
москвы Сергеем Собяниным и правитель-
ством москвы о проведении совместно-
го электронного конкурса на заключение 
контрактов на поставку медицинских из-
делий. По данному соглашению лПу города 
москвы и Самарской области гарантируют 
закупку медицинской перчатки в количестве 
176 млн пар в течение 10 лет. В свою очередь 
поставщик берет на себя обязательства вло-
жить в развитие 100 млн рублей в течение 
18 месяцев со дня подписания контракта.

мы намерены участвовать в дан-
ном конкурсе и при уже вложенных 
колоссальных, без преувеличения, 
1,3 млрд рублей готовы инвестировать 
в модернизацию производства.

«Настройка технологий: скорость прокрутки 
линии, температура печей сушки и вулка-
низации, правильно подобранный состав 
латекса, коагулянтов и других сопутствую-
щих смесей — настолько тонкие процес-
сы, что малейшее изменение, в том числе 
микроклимат в производственном помеще-
нии, сильно влияет на качество конечного 
продукта», — рассказывает Земсков. 
Судя по всему, соблюсти все это спе-
циалистам СЗМИ удается безукоризнен-
но. Даже с заменой одного из главных 
компонентов и, как следствие, возник-
шими в связи с этим производственными 
нюансами продукция ничуть не потеряла в 
качестве. 

Новая высота 
Сегодня перед «Самарским заводом меди-
цинских изделий» стоят амбициозные, но 
вместе с тем вполне достижимые задачи. 
Основная цель — утроить объемы произ-
водства. Завод располагает потенциалом к 
выпуску 330 млн пар перчаток в год и пла-
нирует в ближайшее время выйти на эти 
показатели. 
С учетом потребностей рынка и опыта 
внедрения инноваций также планируется 
серьезно расширить продуктовую линейку. 
В ближайшее время в ассортимент СЗМИ 
войдут новые виды перчаток: с внутренним 
покрытием (алоэ вера, витамин Е, глице-
рин, глюконолактон, синтетический флок), 
стерильные, хирургические, с повышенным 
классом потенциального риска примене-
ния 2а, а также изготовленные из латекса 
гевеи. 
Умелые руки российских медиков, в свою 
очередь, будут надежно защищены перчат-
ками СЗМИ. 

— Надежда Галимуллина
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Директор ООО 
«Вита Лайн» На
талья Науменко 
рассказала, как 
компании ВИТА 
удается расти по 

многим направлениям, несмотря на 
кризисы и перестройку логистиче
ских цепочек, и почему все больше 
пользователей мобильного прило
жения «Аптека Вита» предпочитают 
участвовать в акциях с кешбэком.

— В этом году компании ВИТА ис
полнилось 30 лет. Это большая 
веха для любой организации. Силь
но ли повлиял кризис на ее работу?
— Мы живем в эпоху турбулентности, 
начиная с 2020 года и по сегодняшний 
день, от COVID-19 до периода СВО… 
Но любой кризис — это новые возмож-
ности для тех, кто может и хочет их ис-
пользовать. Приходится быть гибкими. 
Быстро изменять алгоритмы просчета 
потребности в товаре, договариваться 
о ценах и скидках, перестраивать логи-
стику и внутренние процессы, внедрять 
новые технологии клиентского сервиса. 
Кроме того, государством в 2020 году 
была введена обязательная процедура 
маркировки лекарственных средств, и 
наша компания, выделив значительные 
ресурсы, автоматизировала передачу 
данных в «Честный знак» на всей це-
почке товародвижения, которая стала 
прозрачна, что важно и для нас, и для 
потребителей. 
С 2023 года в России на основании 
федерального закона запущен персо-
нифицированный учет специалистов, 
осуществляющих фармацевтическую 
деятельность. И это снова потребовало 
от нас определенных IT-ресурсов.
Несмотря на «катаклизмы», потрясшие 
Россию в последние несколько лет, мы 
продолжаем развивать свое дело.

— Как в условиях ограничений ме
нялись логистические цепочки для 
обеспечения граждан фармацевти
ческой продукцией? были ли про
блемы с поставкой товара, как их 
решали?
— Нас, конечно, коснулся вопрос пере-
стройки логистики товаров от поставщи-
ков, как импортных, так и отечественных. 
Зарубежные поставщики, оставшиеся 
на нашем рынке, занимались адапта-
цией логистики через дружественные 
России государства. Этот процесс занял 
много времени, поэтому весной 2022 
года были периоды, когда мы оказыва-
лись в условиях дефицита импортных 
лекарственных средств. Когда решались 
вопросы с маршрутами поставки товара, 
зачастую были сбои именно в работе с 
иностранными производителями. Но мы 
всегда находим варианты обеспечения 
населения лекарствами. У нас хорошо 
работает коммерческий департамент, 
специалисты которого постоянно про-
водят переговоры с представителями 
производителей и дистрибьюторов, 
подбирают лучшие условия поставки и 
закупки. Теперь ситуация с товарным  
запасом значительно лучше, если срав-
нивать с прошлым годом. Кроме того, 
существуют отечественные аналоги им-
портных лекарств, которые тоже входят 
в оборот и набирают популярность. Мы 
приобретаем товар напрямую у произво-
дителей или официальных дистрибьюто-
ров, которым доверяем.

— Какова динамика закупок лекар
ственных средств в настоящее вре
мя? Насколько выросли цены на них 
за последние несколько лет?
— Индекс закупочных цен в нашей ком-
пании за два года вырос примерно на 
17%. В целом динамика закупок со-
ответствует уровню динамики спро-
са, который не падает. Также у аптек 
существует сезонный спрос, который и 
определяет тренд закупок — зимой это 
противопростудные и противовирусные 
препараты, летом — препараты от ал-
лергии, ЖКТ и так далее. 

— Поменялся ли ассортимент пре
паратов? С какими производите
лями наладили новое сотрудниче
ство?
— Ассортимент аптек, безусловно, по-
менялся. Даже если иностранные ком-
пании не ушли с российского рынка, 
есть позиции, которые они выводят из 
оборота, тогда мы их замещаем продук-
цией отечественных производителей. 
Ассортимент расширяется также за счет 
китайских и индийских поставщиков. В 
настоящее время мы ориентированы на 
Восток, где работают фармацевтиче-
ские заводы, не уступающие европей-
ским ни в оборудовании, ни в техноло-
гиях. Соответственно, качество тоже на 
хорошем уровне. Российские фармпро-
изводители в последнее время также ак-
тивно внедряют новые технологии, по-
рой даже превосходящие иностранные. 
Инноваций сейчас много, и мы держим 
руку на пульсе — оперативно вводим в 
ассортимент новые препараты наших 
отечественных производителей

— «Вита Самара» входит в топ10 
рейтинга аптечных сетей по итогам 
2022 года с приростом оборота на 
20,9% по сравнению с 2021м. Как 
удалось этого достичь?

НАТАЛья НАУМЕНКО:  
«бОЛьшОЕ ВНИМАНИЕ Мы УДЕЛяЕМ 
АССОРТИМЕНТУ, СЕРВИСУ  
И ОбУЧЕНИЮ ПЕРСОНАЛА»

КомПания Вита  
В цифрах

30 лет на рынке

24 тыс. кв. м площадь логистического центра

2,5 тыс. аптек

40 регионов присутствия в России

20 тыс. товарных наименований

15 тыс. сотрудников
источник — данные компании
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— За счет глубокого товарного запаса 
и расширения ассортимента. Бывало и 
такое, что конкуренты направляли сво-
их клиентов в наши аптеки, потому что 
знали, что у нас есть товар, которого нет 
у них. Большое внимание мы уделяем 
сервису, сами обучаем персонал с по-
мощью корпоративного университета 
и школы наставничества. Также прово-
дим различные маркетинговые акции, 
полюбившиеся клиентам. Мы стараемся 
автоматизировать процессы в апте-
ке, например, у нас есть мониторы на 
кассах, где покупатель видит аналоги 
лекарств одинакового действия, которые 
зачастую дешевле, и может наглядно 
выбрать подходящий для себя вариант. 
Также все аптеки у нас имеют откры-
тый формат торговли, и покупатель сам 
может выбрать в торговом зале косме-
тику, товары для мам и малышей, БАД, 

медтехнику, ортопедические средства 
и продукцию собственных торговых ма-
рок, линейка которых разнообразна для 
всех возрастов и потребностей. Все это 
помогает нам расти в выручке. 

— Сколько аптек ВИТА уже работает 
по России? На что вы делаете став
ку сейчас?
— Мы присутствуем в 40 регионах стра-
ны, где порядка 2500 наших аптек, 
задействовано 15 тысяч сотрудников. 
Делаем упор на узнаваемость в горо-
дах присутствия. Чтобы люди наш бренд 
сразу замечали и понимали, что, зайдя к 
нам, получат тот продукт и сервис, кото-
рые ожидают получить в аптеках ВИТА. 
Мы стандартизировали вид фасада и 
торгового зала. Для каждой аптеки про-
писано, какой должен быть ассортимент 
и в каком количестве, какая глубина за-

грузки. Наша система автоматически и 
централизованно рассчитывает попол-
нение товарных запасов каждой аптеки, 
исходя из ее месторасположения и теку-
щего спроса.

— С самого начала ВИТА взяла курс 
на качество обслуживания, доступ
ные цены и удобные сервисы. Что 
нового добавилось за последнее 
время?
— Мы развиваем акции с кешбэком — 
это очень интересно пользователям 
нашего мобильного приложения. За 
каждую покупку клиент получает опреде-
ленный процент на свой бонусный счет 
ВИТЫ, эти баллы он может использовать 
при другой покупке. Люди активно на-
капливают бонусы, с их помощью можно 
оплачивать до 50% от стоимости покуп-
ки. Мы постоянно развиваем цифровые 
продукты с помощью собственного под-
разделения IT-разработчиков. Продол-
жаем уделять большое внимание уров-
ню сервиса и качеству контента сайта, 
мобильного приложения, ассортимен-
ту и персонализации. Кстати, прирост 
онлайн-заказов в 2022 году относи-
тельно 2021-го составил 170%. Активно 
развивается доставка, пока в настоящее 
время только нерецептурных лекарств, 
товаров для красоты и здоровья. Наш 
рекорд времени доставки — 23 минуты. 

— Ваша работа не проходит неза
меченной для общественности. 
Какие призы вы получили за свою 
деятельность?
— Показатели успеха для нас — доверие 
миллионов покупателей и признание со 
стороны фармацевтического сообще-
ства. Мы всегда очень рады, когда нашу 
компанию награждают. Это означает, 
что все усилия не напрасны. Например, 
в 2022 году мы получили звание «Досто-
яние губернии», благодаря выбору поль-
зователей социальной сети «ВКонтакте». 
А в этом году по итогам голосования 
фармацевтов всей России мы стали луч-
шей аптечной сетью в рамках фарма-
цевтической премии «Зеленый Крест». 
Мы помогаем людям быть здоровыми, а 
значит, счастливыми — с этой миссией 
ежедневно тысячи наших сотрудников 
трудятся на благо россиян.

— Анна Медведева
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Практически лю
бое предприятие, 
использующее 
в своей деятельно
сти склады, в про
цессе развития 

сталкивается с проблемой огра
ниченности складских площадей 
и производительности складских 
процессов для реализации задач 
в условиях растущих оборотов то
варной продукции. 
Эффективное решение — автоматизация 
складских процессов, которая включа-
ет в себя внедрение информационных 
систем управления складом (WMS) и 
механизацию (роботизацию). 
Российские компании проходят этапы 
информатизации и выражают готов-
ность к внедрению средств механизации 
(роботизации) складских процессов. 
Однако доминирование на этом рынке 
западных и китайских производителей, 
устанавливающих свои цены и условия, 
может значительно растянуть срок от 
«готовности» до «возможности».
Со всеми проблемами механизации 
процессов склада, зависимости от за-
падных служб технической и инфор-
мационной поддержки закупленного 
оборудования, сбоями в поставке ком-
плектующих столкнулись и в компании 
«Фармперспектива», по идее замести-
теля генерального директора которой 
было создано конструкторское бюро-
разработчик систем роботизации склад-
ского оборудования с высокой степенью 
локализации производства.

Пришлось решать
«Любой покупатель складского обору-
дования столкнется с тем, что многие 
комплектующие есть только у произво-
дителя оборудования. Кроме того, про-
граммное обеспечение — собственность 
производителя, поддержка и настройка 
производятся только службой техниче-
ской поддержки производителя, внесе-
ние изменений пользователем не допу-

скается. Рост компании или изменение 
процессной модели склада осложняются 
незыблемостью конструкции и харак-
теристик оборудования, стоимость 
которого очень высока», — рассказы-
вает «ДЕЛУ» о проблемах российских 
компаний, внедряющих механизацию 
складских процессов, заместитель гене-
рального директора компании «Фарм-
перспектива» к.т.н. Валерий Безрученко. 
Эти и многие другие проблемы серьезно 
обострились после введения в отноше-
нии России масштабных санкций со сто-
роны стран Запада в 2022 году.
Однако еще в 2017 году Валерий Безру-
ченко, анализируя варианты и перспек-
тивы технического развития компании, 
пришел к выводу о необходимости 
создания собственного производства 
средств механизации складских процес-
сов. Решение было смелое для россий-
ской действительности. В результате 
по идее Безрученко в компании «Фарм-
перспектива» были созданы конструк-
торское бюро и производственное 

подразделение, располагающиеся на 
территории Самары и Самарской об-
ласти.

Первой необходимости
«В первую очередь нужно было наладить 
производство наиболее востребованных 
элементов — секций конвейерных линий. 
Далее планировалось создать недоро-
гие модульные системы с соответствую-
щим информационным обеспечением, 
которые, как конструктор, можно со-
бирать и конфигурировать, предполага-
лось сделать оборудование доступным 
для приобретения российскими компа-
ниями в сфере малого и среднего биз-
неса», — говорит «ДЕЛУ» руководитель 
проекта компании «Фармперспектива» 
Эдуард Погребняк.
Команда нового производственного под-
разделения решала задачу: создать эле-
менты конвейерных линий требуемого 
качества и невысокой стоимости.  
Часть металлических элементов заме-
нили на пластмассовые и полимерные, 

ДЕЛО РОбОТОВ
В Самарской области компания «Фармперспектива» разработала и запустила 
высокотехнологичное производство уникальных систем автоматизации  
складских процессов
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для изготовления которых закуплено и 
установлено специальное оборудова-
ние. Вместо специализированных в кон-
струкции использованы широко распро-
страненные элементы автомобильной и 
электронной промышленности, надеж-
ные и многократно испытанные. 
Разработаны и изготовлены собствен-
ные контроллеры. Поскольку конвей-
ерные линии — наиболее массовый 
элемент коммуникационной систе-
мы логистики склада, потребность в 
электронных блоках велика, поэтому 
закуплено и освоено оборудование для 
производства плат и монтажа элементов 
на них. 
«Все разрабатываемые элементы про-
ходили испытания на собственных 
складах «Фармперспективы». Сейчас 
на складах компании установлено 9 км 
конвейерных линий, при этом стоимость 
каждого метра в 2,5 раза меньше, чем 
у западных производителей», — говорит 
Валерий Безрученко. 
По мере усложнения логистических за-
дач росла номенклатура конвейерных 
изделий: кроме конвейерных секций в 
нее вошли элементы механизации, об-
ладающие возможностью менять траек-
торию перемещаемого груза по сигналу 
системы управления: ременные сдви-
гатели, пневматические сталкиватели, 
дозаторы, пневмостопоры.
«Особое внимание уделяется локали-
зации производства комплектующих, — 
рассказывает Эдуард Погребняк. — Как 
показал опыт, импортозамещение по-
могло существенно снизить себестои-
мость изделий».

На собственной линии
В январе 2023 года были выполнены 
два заказа по изготовлению и установ-
ке конвейерных линий. В этих проектах 
«Фармперспектива» выступила как в 
роли изготовителя и поставщика обо-
рудования, так и в роли интегратора, 
благодаря чему линии были спроекти-
рованы, изготовлены и установлены в 
кратчайшие сроки (не более четырех 
месяцев с момента подписания ТЗ до 
пусконаладки). 
Все элементы конвейерных линий, в 
том числе и технологически сложные 
ленточные наклонные конвейеры, изго-
товлены на собственном производстве. 
«Во многих случаях для повышения 

производительности выполнения склад-
ских задач и сокращения издержек 
достаточно не полной роботизации, а 
интегрированного решения, когда часть 
задач выполняется сотрудниками», — 
уточняет  Эдуард Погребняк.
Например, не все фармпрепараты на 
складах возможно собирать механизи-
рованным способом, в связи с опреде-
ленной «жесткостью» такой сборки. 
Традиционный способ ручной сборки 
по принципу «человек к товару» мало-
производителен, а предлагаемые раз-
личными производителями комплексы 
сборки по принципу «товар к человеку» 
рассчитаны на ограниченное, неболь-
шое число одновременно собираемых 
заказов. Решая эту проблему, Вале-
рий Безрученко усовершенствовал 
механизированный способ сборки и 

разработал комплекс, включающий в 
себя конвейерную и интеллектуальную 
системы, интегрированные с WMS, 
предназначенный для одновременной 
сборки 1,2 тыс. заказов, при этом сто-
имость сборки каждой упаковки товара 
в три раза ниже, чем при традиционной 
ручной сборке. Метод сборки — Pick-
to-tray («выбрать в лоток»).
Комплекс изготовлен и внедрен 
«Фармперспективой». Собранные и 
упакованные в отгрузочную тару за-
казы необходимо рассортировать по 
маршрутам доставки. Для этих целей 
компанией разработан и установлен 
так называемый коробочный сортиров-
щик, распределяющий по штрихкоду 
тарного ярлыка все тары с заказами 
по 40 маршрутам.

Новые роботы
Отметим, в России лишь единичные 
компании разрабатывают промыш-
ленных роботов. Оценив потребности 
компании, Валерий Безрученко в 2022 
году поставил задачу о производстве 
систем адресного хранения с исполь-
зованием роботизированных тележек — 
шаттлов. 
Необходимо было разработать не толь-
ко тележку, но и программное обеспе-
чение, систему управления, интегри-
рованную с WMS. Для тестирования и 
проведения испытаний тележки и си-
стемы управления в реальных условиях 
на одном из складов компании смонти-
рован участок стеллажной конструкции. 
«Первая партия тележек проходит 
финальный этап тестирования, — рас-
сказывает Эдуард Погребняк. — Пред-
варительные расчеты показывают, что 
объединение роботизированной си-
стемы адресного хранения с помощью 
конвейерных коммуникаций с операци-
онными участками склада и с организа-
цией комплексного управления от WMS 
позволит на 25% снизить стоимость 
обработки в пересчете на единицу то-
варной продукции, срок окупаемости 
такой системы составит 2,5-3 года».
После отладки механизмов и IT-
объектов системы на складах «Фарм-
перспективы» планируется расширить 
производство в Самаре для удовлетво-
рения растущих потребностей россий-
ского рынка.

— Марина Ярцева
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АО «Нива», одно 
из передовых мо
лочных хозяйств 
Самарской об
ласти, приступа
ет к реализации 

проекта строительства молокозавода 
в Автозаводском районе Тольятти. 
В интервью журналу «ДЕЛО» дирек
тор АО «Нива» Инна Ускова расска
зывает о том, как компания пришла 
к этому решению. 

— Молочнотоварная ферма, основ
ные склады и зернохранилище АО 
«Нива» находятся в селе Нижнее Сан
челеево Ставропольского района. По
чему именно это село было выбрано в 
качестве основной точки развития? 
— Мы давно искали площадку, кото-
рая позволила бы нам полноценно 
реализовать наше видение современ-
ной молочной фермы. В 2010 году ее 
удалось найти в Нижнем Санчелеево, 
где банкротилось местное сельхоз-
предприятие. Мы покупали с банкрот-
ного аукциона не столько имуществен-
ный комплекс, сколько возможность 
реализовать мечту. В Нижнем Санче-
леево были разрушенные временем и 
непогодой корпуса, ни одного живот-
ного. За без малого 15 лет кропотли-
вого труда мы построили современное 
молочное хозяйство. Реконструированы 
все корпуса, развернуто масштабное 
строительство — отремонтированы все 
корпуса, построены новые. Наше по-
следнее главное достижение — запуск в 
2021 году в эксплуатацию коровника на 
400 голов с молочно-доильным блоком. 
Строительство продолжается, сейчас 
строим новый корпус, который будет 
современным родильным отделением 
для коров. 
Реализация проекта оказалась возмож-
ной благодаря правительству Самар-
ской области. Тот же коровник на 400 
голов с молочно-доильным блоком — 
получить на него кредитное финанси-
рование помог губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров. Он лично 

представил наш проект Корпорации 
МСП.
— Каково общее поголовье на ферме 
АО «Нива»? 
— На 1 января 2023 года — 1989 голов, 
в том числе дойных — 783. Но важно не 
только количество голов, важно еще и 
сколько дает одна корова. Начинали мы 
с 6 тысяч литров годового надоя с голо-
вы, сейчас мы близки к отметке в 10,5 
тысячи литров. Для получения результа-
та важны все факторы. 
Во-первых, хорошая генетика. Мы вы-
ращиваем голштинских коров. В этом 
нам помогают наши партнеры — ООО 
«Геносервис Руско», АО «Головное 
племенное предприятие «Элита», мы 
входим в состав Национального союза 
производителей молока «Союзмолоко». 
В июле при поддержке министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области провели масштаб-
ное мероприятие — показ генетических 

достижений. К сожалению, как раньше, 
купить коров в Европе очень сложно, 
теперь ставка на собственное стадо и 
племенных быков АО «Головное племен-
ное предприятие «Элита». Хочу отме-
тить, что по своей продукции они соот-
ветствуют полноценному европейскому 
уровню.  
Во-вторых, правильное питание. Корм 
должен быть однородным для коровы, 
она не должна его сепарировать. Корм 
не должен быть пресным, там долж-
на быть и соль, и в правильном соот-
ношении витамины. Питание животных 
должно быть не только полезным, но 
и приятным. Основной ингредиент на 
60% — это кукурузный силос. Кукуру-
зу растим сами, как и ячмень, пшени-
цу, многолетние травы. Как результат, 
все наше поголовье КРС на весь год 
полностью обеспечено собственными 
кормами.
В-третьих, комфорт. Корове должно 
быть комфортно: ни жарко, ни холодно, 
удобная подстилка — важны мелочи. 
— Почему решили строить молокоза
вод? 
— Это логичное продолжение бизнеса 
АО «Нива». Есть свое молочное стадо, 
есть понимание и желание, как самим 
перерабатывать молоко. О необходимо-
сти строительства своего цеха по пере-
работке молока говорили давно. Сейчас 

ДАЮТ МОЛОКА
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речь идет уже о полноценном заводе 
мощностью 30 тонн в сутки. Завод пла-
нируем строить в Тольятти, в настоящее 
время идет проектирование, определя-
емся с оборудованием. Надеемся, что 
выйдем на строительную площадку уже 
весной 2024 года. 
— Есть ли понимание, под каким 
брендом будете торговать молоч
ной продукцией? Ведутся ли рабо
ты по получению товарного знака? 
— Пока нет, еще не придумали, под 
каким брендом будем торговать. Есть 
идея провести конкурс среди активных 
жителей Самарской области. Сейчас 
приоритет — запуск строительства за-
вода, с брендом и товарными знаками 
будем определяться позже. 
— Откуда уверенность, что молоко 
будет востребовано?
— Мы никогда не испытывали проблем 
с поиском партнеров по переработке 
нашего сырого молока. Долгое время 
мы поставляли молоко на Danone, сей-
час поставляем на ООО «Маслозавод 
Пестравский» и АО «Тольяттимолоко». 
Так вот, на все молокозаводы весь объ-
ем нашего молока всегда принимался 
высшим сортом. Danone в 2019 году 

признал АО «Нива» победителем в двух 
номинациях всероссийского конкур-
са поставщиков — за инновационный 
подход к бизнесу и высокое качество 
сырья. 
Вообще, в Самарской области дефи-
цит собственного сырого молока, его 
приходится покрывать завозом мо-
лочной продукции из других регионов. 
Я думаю, что свежее местное молоко 
высшего сорта окажется конкурентным в 
сравнении с привезенным. 
— Как удается решать проблемы с 
кадрами? 
— С кадрами сложно, но решаемо. Моя 
позиция: на зарплате нельзя экономить, 
люди должны быть мотивированы. Энту-
зиазм — это хорошо, но он должен быть 
хорошо оплачиваем. Люди не должны 
думать, где они возьмут деньги, чтобы 
прокормить и одеть своих детей. Мы 
активно работаем с учебными заведе-
ниями, стараемся сами воспитывать 
специалистов. С хорошим коллективом 
можно решить любые задачи. 
— Что в ближайших планах?
— Обновляем инвестиционный стра-
тегический проект, корректируем его 
состав. Пока могу рассказать о первой 

очереди. В ней молочно-товарная фер-
ма на 1200 голов в Выселках, завод по 
переработке сырого молока в Тольятти, 
а также мелиорация 750 гектаров зем-
ли. Наши земли находятся в зоне риско-
ванного земледелия, поэтому мелиора-
ция просто необходима. 
— Есть ли проекты у АО «Нива» в То
льятти? 
— Есть проект-мечта. Мы остаемся 
владельцем основной части массива 
земель микрорайона, образованного 
пересечением Обводного, Хрящевско-
го и Южного шоссе между Централь-
ным и Автозаводским районами. Мы не 
хотим продавать его под строительство 
очередных «человейников», а вырабо-
тали свою концепцию застройки — соз-
дание агроэкопромпарка, в котором 
будут построены конгресс-холл, го-
стиница, ботанический сад, агропром-
парк, торгово-выставочный комплекс 
и научно-образовательный центр. 
Пока это фантазия, но когда-то и идея 
строительства современного коров-
ника в Нижнем Санчелеево казалась 
утопией.

— Николай Краснов
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Автомобильная ком-
пания (АК), один из 
крупнейших регио-
нальных дилеров 
грузовых автомоби-
лей и спецтехники, 

еще в конце 90-х сделала ставку на тех-
нику из России и Беларуси — и не прога-
дала. Пока производители европейских 
авто, выкручивая руль, бегут с рынка, 
поставщики судорожно ищут альтернати-
вы. АК, бизнес которой изначально ори-
ентировался на внутренний или друже-
ственные рынки, наращивает продажи и 
заключает новые договоры. Техника ГАЗ, 
ПАЗ и ЛИАЗ давно не нуждается в пред-
ставлении, теперь же у нее появились и 
дополнительные плюсы в виде отсут-
ствия проблем с логистикой самих авто 
и комплектующих к ним. 

быстрый старт
История Автомобильной компании на-
чинается в 1998 году. Тогда АК была 
частью одной из крупных компаний. Но 
практика показала: возможности под-
разделения, потенциал рынка значитель-
но больше, чем, по сути, отдел продаж 

под крылом другого бизнеса. К началу 
двухтысячных пул поставщиков Авто-
мобильной компании стал наполняться 
весьма солидными брендами. В 2001 
году предприятие стало официальным 
дилером с опциями сервисного центра 
ГАЗ, в 2002 году получен дилерский ста-
тус техники ПАЗ, КАВЗ и ЛИАЗ. В 2003-
2005 годах компания вышла на междуна-
родный уровень. Аналогичные договоры 
были заключены с белорусскими произ-
водителями МТЗ «Беларус» и «Амкорд». 
Это партнерство прошло проверку уже 
двумя десятилетиями — Автомобильная 
компания сохраняет дилерский статус 
этих заводов и по сей день. 

Крутящий момент
Так постепенно компания обретала соб-
ственное лицо надежного поставщика 
с широким спектром услуг и все более 
развернутой ассортиментной линей-
кой, куда входят грузовые автомобили, 
строительная и сельскохозяйственная 
спецтехника, пассажирские автобусы, и 
большими возможностями по ее гаран-
тийному, постгарантийному и сервисно-
му обслуживанию. На всем протяжении 

своего пути АК оставалась максимально 
клиентоориентированной компанией. 
Например, для проведения необходи-
мых работ огромную тяжелую технику не 
нужно никуда везти — есть специальная 
мобильная бригада, которая сделает все 
необходимое буквально «в полях» и в 
переносном, и в самом прямом смыс-
ле — сельхозпредприятия могут получить 
все нужные услуги, не отводя технику с 
места работ. 
Мощному развитию содействовало и по-
явление собственного дома — первого 
дилерского центра в 2007 году. Впо-
следствии он стал тесноват для дина-
мично растущего предприятия, и в 2014 
году был построен новый дилерский 
центр, где флагманское подразделение 
АК располагается и по сей день. 
Хотя теперь это далеко не единственное 
место, где ведутся продажи. Интересы 
АК давно вышли за пределы Самарского 
региона, и ее подразделения успешно 
работают на территории «соседей» — в 
Ульяновской и Оренбургской областях. 
Они благополучно пережили кризисные 
годы, когда многие «автомобилисты» 
вовсе уходили с рынка, и в сегодняш-

НАбИРАЮТ СКОРОСТь 
Автомобильная компания: 25 лет роста 
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ние сложные времена продолжают, как и 
самарское подразделение, наращивать 
показатели работы. 

Высокая мощность
«В настоящее время мы можем удовлет-
ворить примерно 90% потребности реги-
она в коммерческом транспорте в любой 
отрасли», — комментируют «ДЕЛУ» пред-
ставители Автомобильной компании. 
Это не пустые слова — за годы работы 
АК наработала обширный опыт работы с 
госзаказом. АК поставила в Самару 125 
ЛИАЗов в 2015-2016 годах,  а в Тольят-
ти — еще 50 ЛИАЗов в 2020 году и 41 ав-
тобус ПАЗ в 2023-м. Главное стратеги-
ческое условие, которое предоставляет 
Автомобильная компания своим клиен-
там, — заключенные дилерские договоры 
и гарантии заводов-изготовителей по 
всей поставляемой продукции. 
«Мы не работаем по принципу «купи-
продай» и никогда не бросаем своих 
клиентов», — подчеркивают в АК.
Останавливаться на достигнутом в ком-
пании не планируют. Появляются новые 
контракты, новые поставщики. Напри-
мер, в 2019 году она стала официальным 
дилером завода «Урал», а в 2022-м на 
фоне актуализации российско-китайских 
международных отношений начала со-
трудничать с крупным производителем 
из Поднебесной — автоконцерном FAW. 
В АК признаются: на ближайшие не-
сколько лет в планах только рост, толь-
ко расширение. Ключом к ним станет 
увеличение брендовой линейки и сети 
дилерских центров. У АК  появится еще 
один центр с большим шоурумом и сер-
висом для грузовых автомобилей на 
20(!) постов. Новый дилерский центр 
расположится в Самаре в индустриаль-
ном парке «Преображенка».
К его открытию ассортимент Автомо-
бильной компании удивит клиентов но-
выми марками. Сейчас внимание пред-
ставителей компании обращено на Китай 
и те широкие возможности по выбору 
моделей и производителей, которые он 
предоставляет, а также новинки от рос-
сийских заводов. 
АК сегодня и завтра, как и 25 лет назад, 
найдет что предложить и как порадовать 
сервисом своих клиентов. 

— Надежда Галимуллина





СЕНТЯБРЬ, 2023 | деЛо  33

оПорнЫЙ реГионСПециалЬНый ВыПуСК

В ближайшее вре
мя владельцы сети 
«Миндаль» плани
руют открыть еще 
два магазина, в том 
числе в Самаре. 

Операционный директор компании «ТД 
Миндаль» Андрей Сафонов в интер
вью журналу «ДЕЛО» рассказывает о 
перспективах развития сети, о том, 
как менялись средний чек самарско
го покупателя и зарплата сотрудников 
магазинов, а также о сотрудничестве с 
госорганами Самарской области. 

— Что представляет собой сеть «Мин
даль» сегодня? 
— В этом году нам исполнилось 25 лет. 
Мы — одна из самых известных и крупных 
местных сетей Самарской области. В сеть 
«Миндаль» входит 17 супермаркетов в Са-
маре, Тольятти, Новокуйбышевске, Жигу-
левске, Сызрани и Ставропольском районе, 
в Нижнем Санчелеево. Общая площадь ма-
газинов составляет более 20 тысяч кв. м. 
Супермаркеты «Миндаль» отличаются инди-
видуальным подходом к каждому покупате-
лю и наличием собственного производства. 
Мы производим не только готовую еду, но 
и кулинарные изделия. Наши супермаркеты 
выгодно отличаются богатым ассортимен-
том продуктов питания и товаров повсе-
дневного спроса. Самым требовательным 
покупателям мы можем предложить живую 
рыбу, устрицы и магаданские креветки.
— Есть ли планы по открытию новых 
супермаркетов? 

— Да, несмотря на непростую экономи-
ческую ситуацию. Мы планируем открыть 
«Миндаль» в Южном городе, это будет уже 
третий наш магазин в Самаре. Мы про-
должаем развиваться в Ставропольском 
районе — запланировано открытие в селе 
Ягодное.  
Открытие новых магазинов требует от ком-
пании внедрения технологичных бизнес-
процессов, без закупки нового, совре-
менного оборудования и программного 
обеспечения такие масштабные проекты 
невозможны. 
Новые магазины создадут новые рабочие 
места. Сегодня у нас в компании работает 
более 1,7 тысячи человек. Мы ценим и ува-
жаем наших сотрудников и в начале 2023 
года более чем на 10% увеличили среднюю 
заработную плату.
— Как изменился средний чек самар
ского покупателя в 2023 году? 
— И пандемия коронавируса, и СВО, и 

санкции сказались на покупательской спо-
собности. Граждане стали более эконом-
ными и предпочитают осознанный выбор 
не только в продуктах питания, а во всех 
сферах торговли. Снизился процент сти-
хийных покупок, при этом покупатель стал 
более тщательно следить за качеством 
приобретаемой продукции.
Выросла и стоимость среднего чека из-за 
роста цен на товары и услуги от поставщи-
ков, поэтому мы помогаем нашим покупа-
телям экономить, снижая цены на социаль-
но значимые товары. 
Меняется и товарная матрица, она ста-
новится «индивидуальной» под каждый 
супермаркет, исходя из потребностей на-
селения и месторасположения магазина. 
Мы вводим новый ассортимент от местных 
производителей и фермеров, на полках на-
ших магазинов много товаров с пометкой 
«Продукция Самарского края». 
— Как вы оцениваете взаимодействие 
с госорганами Самарской области? 
— Наша компания всегда поддерживает 
социальные инициативы правительства 
Самарской области и предоставляет 
свои площадки для информирования 
жителей области и размещения социаль-
ной рекламы.
Мы всегда откликаемся на просьбы об 
оказании помощи в сложных ситуациях, 
как для области, так и для страны в целом. 
В прошлом году компания «Миндаль» обе-
спечивала горячим питанием сотрудников 
МЧС, задействованных в тушении лесных 
пожаров в Тольятти. Мы активно поддер-
живаем СВО: собираем необходимую гу-
манитарную помощь нашим защитникам, 
обеспечиваем их продовольствием и това-
рами первой необходимости. 
Благоприятный климат, созданный в Са-
марской области для развития региональ-
ного бизнеса, позволяет нам расти и раз-
виваться, создавать новые рабочие места 
и конкурировать с крупными федеральны-
ми сетями, сохраняя свою особенность и 
привлекательность для наших покупателей, 
обеспечивая их широчайшим ассортимен-
том и качественным обслуживанием.

— Николай Краснов

ИДУТ В РОСТ
«Миндаль», крупнейшая локальная сеть супермаркетов Самарской области, 
расширяет присутствие в регионе
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РЕСУРСЫ
Наука и образование, строительство и туристический 
кластер, социальная поддержка и защита населения: 
где заложены ресурсы для развития региона

сиЛьнЫе идеи
науКа, образование, производство: 
КаК в самарсКой области готовят 
высоКопрофессиональные Кадры 
и создают Компетенции

П
о итогам 
монито
ринга Мин
просвещения 
Российской 
Федерации 
в 2022 году 
деятельность 

системы образования Самарской 
области признана одной из са
мых высокоэффективных в стране. 
В рейтинге российских регионов, 
составленном на основе данного 
мониторинга, Самарская область 
занимает пятое место по уров
ню достижений образовательных 
и воспитательных результатов. 

Стоит отметить, что и по уровню 
образования населения наш регион 
является лидером в ПФО, а в Рос
сийской Федерации на протяжении 
нескольких лет входит в десятку луч
ших (шестое место в 2022 году). По 
функциональной грамотности, то 
есть умению применять полученные 
знания на практике, выпускники 
самарских учебных заведений за
нимают второе (!) место в РФ. Здесь 
регион уступил только Москве, что 
не может не впечатлять.

Шестой результат у Самарской 
области во всероссийском рейтин
ге, подготовленном агентством РИА, 
по уровню научнотехнологического 
развития. Кроме того, регион одер

жал победу сначала в конкурсе на 
создание научнообразовательного 
центра мирового уровня, а затем — 
амбициозного проекта межвузов
ского кампуса, в котором будет 
полностью создана вся необходи
мая инфраструктура для научной и 
образовательной работы, для быта, 
досуга и отдыха студентов и препо
давателей. 

Есть и куда расти: пока лишь не
многие самарские университеты ста
бильно присутствуют в топ50 рей
тинга высших учебных заведений 
России. При этом дефицит высоко
квалифицированных кадров сохра
няется. Ведь за последние пять лет в 
Самарской области было создано 101 
новое производство и предприятие, 
куда требуются специалисты высоко
го уровня. 

Как увеличить подготовку соб
ственных кадровых резервов? Какие 
шаги предпринимают региональные 
власти и что еще предстоит сделать, 
чтобы талантливые выпускники са
марских школ оставались учиться в 

вузах региона и работать в губерн
ской экономике? Выясняло «ДЕЛО».

ПерВЫЙ шаГ 
Главное в повышении качества об
разования — это системный подход, 
считает ректор Самарского универ
ситета им. Королева Владимир Бога
тырев. «Это ранняя профориентация 
школьников, региональный заказ на 
подготовку специалистов по разным 
образовательным направлениям для 
региональной экономики, целевое 
обучение, внедрение практики вы
страивания индивидуальной образо
вательной траектории», — говорит 
Богатырев корреспонденту «ДЕЛА». 

Готовить почву для роста квали
фицированных научных, образова
тельных и других кадров нужно, ра
ботая с детьми, создавая условия для 
их успешного обучения и развития. 

Как рассказали «ДЕЛУ» в мини
стерстве образования и науки Самар
ской области, с 2019 года в регионе в 
рамках национального проекта «Об

По уРоВНю оБРазоВаНиЯ  
СамаРСКаЯ оБлаСТЬ — 
лидер в пфо

Наука & образование
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за ПоСлЕДНИЕ ПЯТЬ лЕТ В СамаРСкой оБлаСТИ Было СозДаНо БолЕЕ 100  
НоВыХ ПРЕДПРИЯТИй, куДа ТРЕБуюТСЯ СПЕцИалИСТы ВыСокого уРоВНЯ
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разование» более чем 60% учебных за
ведений обзавелись дополнительной 
инфраструктурой. «Это и центры «Точ
ка роста», кабинеты цифровой образо
вательной среды, центры цифрового 
обучения «ITкуб», школьные кван
ториумы, мастерские в организаци
ях профессионального образования, 
спортивные залы в сельских школах, 
современно оснащенные кабинеты в 
школахинтернатах», — пояснили в 
ведомстве.

В общей сложности к концу 2022 
года было открыто 214 «Точек роста», 
54 минитехнопарка, создано 232 мо
бильных компьютерных класса и 39 
кабинетов технологии. 

Особое внимание уделяют в Са
марской области одаренным детям. 
«Создан региональный центр для 
одаренных детей «Вега», который 
является интегратором работы по 
выявлению, развитию и поддержке 
одаренности в регионе», — расска
зывает «ДЕЛУ» глава регионального 
минобра Виктор Акопьян. 

Власти региона сделали шаги и 
в направлении удержания талантли
вой молодежи в Самарской области. 
В качестве дополнительной стимули
рующей меры в губернии действует 
программа помощи семьям выпуск
ников школ и учреждений среднего 
профобразования, поступивших в 

вузы и технику
мы региона. Они 
могут получить не
большой бонус за 
лояльность — еди
новременную вы
плату в 10 тыс. ру

блей. В 2022 году ее получили 11 623 
самарских выпускника, продолжив
ших свое образование в Самарской 
области. 

Более двух десятков вузов, ра
ботающих в регионе, предлагают 
самарской молодежи разнообразные 
образовательные программы и уча
стие в научных изысканиях. 

КосмичесКие 
ПерсПеКтиВЫ 
Современная наука — это, прежде 
всего, кооперация, причем иногда не в 
рамках одной лаборатории или одного 
профессионального сообщества или 
региона, а нескольких исследователь
ских институтов из разных городов и 
даже стран. Интегрировать самарские 
разработки в современную систему 
интенсивного развития научного зна
ния был призван созданный в Самар
ской области в 2019 году по инициа
тиве губернатора Дмитрия Азарова 
научнообразовательный центр (НОЦ) 
«Инженерия будущего», получивший 
статус НОЦ мирового уровня. Спустя 
всего год после создания, по итогам 
работы в 2020 году, он был признан 
лучшим в стране. 

В числе основных задач цен
тра — выстраивание связей между 
наукой и производством, всесторон
няя поддержка инноваций и инно
ваторов, в том числе организация 
обучения, коммуникации и сотруд
ничества между учеными России.

Сегодня «Инженерия будуще
го» объединила 28 высших учебных 
заведений из Самарской, Астра
ханской, Пензенской, Саратовской, 
Ульяновской, Тамбовской областей, 
из Чувашии, Мордовии и Татарстана, 
а также Москвы и СанктПетербурга, 
восемь научных организаций и тыся
чи ученых. Также к ним присоедини
лись и коллеги из Белоруссии. 

В число задач НОЦ «Инжене
рия будущего» входит также помощь 
в реализации научных проектов, 
коммуникация между учеными и 
бизнесом. Среди партнеров центра 
десятки заводов и корпораций, в том 

центр  
раКето Строения
Ркц «Прогресс» и  
Пао «оДк-кузнецов»  
обеспечивают  
ведущие позиции 
региона в отрасли 
и России в мире

Город бУдУщеГо 
Параметры проекта межвузовского кампуса мирового уровня в Самаре 

источник — прокампус.рф

32,7 млрд рублей

Стоимость

17 га

Площадь территории

284 тыс. кв. м

Площадь объектов 

5 тыс. 
Число мест проживания
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числе крупнейшие в стране, такие 
как «Ростех», «Роскосмос».

«Благодаря НОЦ мы вышли на 
уровень государственных корпора
ций, представили им свои разработ
ки и получили обратную связь — 
экспертизу наших предложений. Это 
позволило нам довести проекты до 
уровня, необходимого для победы в 
конкурсе на предоставление грантов 
федерального бюджета, в том числе 
гранта на создание инжиниринго
вого центра для разработки пер
спективных газотурбинных двигате
лей», — рассказывает «ДЕЛУ» ректор 
Самарского университета им. Коро
лева Владимир Богатырев. 

Как пояснили «ДЕЛУ» в вузе, 
университет и самарский завод 
«ОДККузнецов» тесно сотрудничают 
в направлении разработки двигате
лей. Кроме того, среди самых замет
ных проектов, которыми занимают
ся ученые Самарского университета, 
в том числе с поддержкой НОЦ, Вла
димир Богатырев назвал совмест
ную работу с компанией «Силовые 
машины». 

В Самаре создают камеры сгора
ния энергетических газотурбинных 
установок, работающих на альтер
нативном топливе с высоким со
держанием водорода, а также ряд 
проектов, связанных с космической 
отраслью. 

«Коллектив университета вы
брал девиз — «Космос для жизни». 
Мы нацелены на использование 
космических технологий для ре
альных секторов экономики, от
крывающих новые возможности 
для повседневной жизни. Ученые 
университета оснащают «гиперспек
тральным зрением» наноспутники 
и беспилотники, создают приборы 

для космической миссии «БИОН
2М», поставляют виброизоляторы 
для последних модификаций ракет
носителей «Союз», проектируют ма
лые космические аппараты», — рас
сказывает Богатырев. 

Исследования ведутся в коллабо
рации с крупнейшими отраслевыми 
институтами страны. 

Город В Городе
Понастоящему прорывным про
ектом, способным изменить об
раз современной образовательной 

среды Самарской 
области, может 
стать новый меж
вузовский кампус 
мирового уровня, 
который плани
руют построить в 
Самаре. 

Такого рода площадки с соб
ственной развитой инфраструк
турой создают в России в рамках 
национального проекта «Наука и 
университеты». Проект самарского 
кампуса стал одним из победителей 
федерального конкурса, что и опре
делило его реализацию. 

Сама по себе идея общих про
странств, где живут, учатся и за
нимаются научной деятельностью 
сотни студентов, преподавателей, 
ученых крупнейших вузов, не нова. 
Она уже давно воплощается в жизнь 
как за рубежом, так и в России. До
статочно вспомнить основанные 
еще в СССР поражавшие страну, да 
и весь мир, научными прорывами 
академгородки и наукограды. На
пример, в Новосибирске, Томске, 
Калужской области или в Москве. 

Аналогичный опыт признан и на 
мировом уровне. Именно «кампус
ную» организацию жизни студен
тов называют наиболее эффектив
ной. Эксперты советуют выбирать 
университеты «кампусного типа», а 
сами вузы или же государства вкла
дывают огромные средства в модер
низацию таких студгородков. 

Этот формат далеко не ограничи
вается строительством нескольких, 
условно говоря, новых общежитий. 
Хотя и эта проблема для Самары бо
лее чем актуальна. Многие из са
марских студенческих «общаг» хоть 
и расположены в центре города, но 

территория 
интеллеКта
макет 
межвузовского 
кампуса  
в Самаре

ШКольная пора С 2018 г. в регионе возведены и реконструированы 11 школ, отремонтированы более 500 объектов образования

ВиртУаЛьная 
реаЛьность 

Какие лаборатории будет курировать 
Самарский политех в межвузовском кампусе:

Лаборатория искусственного интеллекта  
и нейросетевых технологий

Лаборатория роевых  
мультиагентных систем и робототехники

Лаборатория дополненной  
и виртуальной реальности

источник — Самарский политех
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давно нуждаются в «перезагрузке», 
да и существуют в крайне стесненных 
городских условиях, лишены про
странств для занятий спортом и отды
ха, а комнаты не всегда удовлетворя
ют потребностям не только в удобном 
«рабочем месте» студента, но и в 
обычном бытовом комфорте. 

По плану, новый самарский кам
пус в районе стадиона «Солидарность 
Самара Арена» обеспечит студенче
ство 5 тыс. новых мест проживания 
(площадь жилых блоков составит бо
лее 102 тыс. кв. м). 

Помимо жилых помещений совре
менного уровня предусмотрено строи
тельство и других необходимых объек
тов — для занятий спортом, питания, 

центров досуга, магазинов, парков и 
зеленых зон. Кампус займет террито
рию площадью 17 га. 

Однако главным преимуществом 
кампуса станет особая среда, атмо
сфера, инфраструктура для взаимо
действия студентов между собой, 
преподавателями, научными группа
ми, а также крупнейшими иннова
ционными компаниями. Именно на 
территориях кампусов нередко бизнес 
впервые внедряет новые разработки, 
и, по сути, студгородки превращаются 
в города будущего. 

Появление межвузовского кампу
са, по мнению представителей регио
нальных университетов, может как 
серьезно повысить конкурентоспособ

ность самарского образования, так и 
поднять его качество. 

«Сегодня выпускники школ, вы
бирая университет, смотрят в том чис
ле и на инфраструктуру», — говорит 
«ДЕЛУ» проректор по развитию кадро
вого потенциала и воспитательной 
работе Самарского политеха Евгений 
Франк. 

«Кампус объединит общежития, 
научные лаборатории, образователь
ные пространства и многое другое. 
Здесь одновременно будут учиться, 
вести научную деятельность студен
ты разных вузов во взаимодействии с 
преподавателями и индустриальными 
партнерами. Самарский политех — 
один из участников этого проекта. 
Уже известно, что в ITкампусе откро
ются три лаборатории нашего Инсти
тута автоматики и информационных 
технологий», — рассказывает Евгений 
Франк. 

Речь идет о лабораториях искус
ственного интеллекта и нейросетевых 
технологий, роевых мульти агентных 
систем и робототехники, а также до
полненной и виртуальной реальности.

«Кроме того, предполагается ак
тивное участие студентов и препода
вателей в проектировании кампусной 
инфраструктуры», — говорит Евгений 
Франк. 

Владимир Богатырев также ожи
дает скорейшей реализации проекта. 
«Современный, хорошо оснащенный 
кампус станет точкой притяжения та
лантливой молодежи и, как следствие, 
средой для развития новых техноло
гий. На территории кампуса будут 
сосредоточены не только научно
исследовательские лаборатории, об
разовательные и жилые простран
ства, но и инфраструктура поддержки 
стартаппроектов, а сам кампус станет 
местом реализации студенческих 
стартапов и развития технологическо
го предпринимательства», — считает 
ректор Самарского университета.

Генератор 
КомПетенциЙ 
В целом представители самарских 
учебных заведений убеждены, что 
генерировать компетентные, высоко
квалифицированные кадры в Самар
ской области возможно. В региональ
ной системе образования для этого 
есть все необходимое, хотя, конечно, 
есть и над чем работать. 
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мединновации
александр колсанов, 
Дмитрий азаров  
и михаил мурашко  
открыли  
инновационное  
производство  
Самгму

поле  
эКСпериментов 
Самарские вузы  
обладают  
современной  
лабораторной  
базой
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«Так, одной из слабых сторон си
стемы среднего профессионального 
образования, как в регионе, так и в 
целом в стране, в предыдущие годы 
являлся низкий уровень престижа ра
бочих профессий», — информируют в 
региональном минобре. 

Кадровый голод в этой сфере 
традиционно высок, а представители 
крупных работодателей признаются, 
что ведут настоящую охоту на хоро
ших специалистов этого уровня. 

Однако в минобре Самарской об
ласти считают, что ситуацию удается 
переломить. «По сравнению с 2001 
годом численность обучающихся по 
программам среднего профессиональ
ного образования увеличилась более 
чем на 50% и составила в 2022 году 
почти 87,5 тысячи человек. Этому спо
собствовало развитие ресурсного по
тенциала образовательных организа
ций», — рассказали в ведомстве.

В рамках федерального проекта 
«Молодые профессионалы» в 2020
2022 годах в учебных целях обору
довано 30 мастерских и создано два 
образовательнопроизводственных 
центра для будущих машиностроите

лей и железнодорожников. Также для 
подготовки специалистов востребо
ванных в регионе профессий создан 
Строительноэнергетический колледж 
им. П. Мачнева. 

Так или иначе, системный подход 
к развитию образовательной сре
ды в регионе уже работает. Самар
ские учебные заведения, в частности 
вузы, трансформировались из цен

тров передачи знаний в масштабные 
генераторы сильных научных идей и 
инновационнопредпринимательской 
активности, а значит, как прогнозиру
ют эксперты, все больше высококва
лифицированных специалистов будут 
жить, учиться и работать в Самарской 
области.  

— Надежда Галимуллина

Международный 
межвузовский кампус 
позволит увеличить об-
щее количество выпус-
каемых специалистов, 
которые будут сильнее 

подготовлены и лучше адаптированы к рабо-
те в ИТ- и ИКТ-компаниях — партнерах кам-
пуса. Подчеркну, что только синергия ключе-
вых вузов региона и высокотехнологичного 
бизнеса в кампусе приведет к увеличению 
привлекательности самарского образования 
для российских и зарубежных студентов. 
Другой важный аспект — создание в кампусе 
учебно-исследовательских лабораторий и 
инжиниринговых центров заинтересованны-
ми индустриальными партнерами — позво-
лит привлекать студентов и молодых ученых 

к НИР, а также сделать учебный процесс 
более эффективным.
Идея синергии уже реализуется, в том числе 
при содействии научно-образовательного 
центра «Инженерия будущего» (НОЦ). В 2022 
году участие ПГУТИ в проектах НОЦ позво-
лило получить финансирование для двух 
проектов, связанных с разработкой и апро-
бацией решений в области оптоволоконной 
связи и систем искусственного интеллекта. 
В ПГУТИ совместно с вузами-участниками 
НОЦ из Пензы и Ульяновска была создана 
и реализована сетевая программа ДПО по 
тематике больших данных и искусственного 
интеллекта. Ведутся переговоры с группой 
«Россети» по проектам импортозамещения в 
области разработки оборудования для опто-
волоконных сетей связи. 

Значительный научный и коммерческий 
потенциал есть и у других научных про-
ектов ПГУТИ. Например, ученые универси-
тета ведут разработку полезной нагрузки 
(антенны и радиолокатора) для проведе-
ния дистанционного зондирования Земли 
с помощью беспилотных летательных 
аппаратов. Это позволяет искать объекты 
на поверхности земли и в лесных масси-
вах, проводить подпочвенное зондирова-
ние. Еще один важный проект — метки для 
радиочастотной идентификации (RFID) с 
произвольным углом считывания. Данная 
разработка может применяться для от-
слеживания товаров, грузов, различных 
предметов в сферах торговли и логистики, 
в производстве умной одежды, проведения 
инвентаризаций и в других сферах.

СОзДАНИЕ СИНЕРгИИ 
О том, что помогает развитию науки в Самарской области,  
рассказывает ректор Поволжского государственного университета 
телекоммуникаций и информатики (ПгУТИ) Вадим Ружников
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раСтем вмеСте
С 2018 по 2022 г.  
в городах и селах  
региона открыты  
214 центров  
образования 
«Точка роста»
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Самарская область 
наращивает подго
товку в России ка
дрового потенциа
ла по беспилотной 
авиационной тех

нике — на базе Самарского универ
ситета им. Королева и ряда местных 
учреждений среднего профессио
нального образования создан единый 
областной центр развития компетен
ций по направлению беспилотных 
авиационных систем (цРК бАС).

Научат управлять беспилотниками
Масштабная образовательная структура 
займется подготовкой не только специа-
листов в сфере беспилотной авиации — от 
обучения пилотированию и эксплуатации 
до вопросов проектирования, производ-
ства и ремонта беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА), но также подготовкой 
и повышением квалификации препода-
вателей для этой сферы и разработкой 
учебно-методических пособий и про-
грамм. 
Как рассказал директор Центра беспи-
лотных систем Самарского университе-
та им. Королева Давид Овакимян, Центр 
компетенций развивается в трех основных 
направлениях: научное, образовательное, 
производственное. «В 2022 году наше об-

разовательное направление расширилось 
за счет начала сотрудничества с област-
ным министерством образования и науки, 
и к проекту подключились региональ-
ные колледжи, школы, индустриальные 
партнеры. На базе ЦРК БАС проводится 
подготовка по ряду образовательных про-
грамм, обучение занимает от двух недель 
до месяца, в зависимости  от типа про-
граммы и объема часов. За семь месяцев 
2023 года около 500 человек прошли у 
нас обучение. Также значительно расши-

рилась география слушателей, которые 
приезжают из разных регионов России», — 
прокомментировал Давид Овакимян.

Виртуальный и реальный тренажер
Ученые Самарского университета им. 
Королева разработали первый в Рос-
сии учебно-тренировочный комплекс для 
пилотов БПЛА, объединяющий в себе 
виртуальную реальность и реальный 
дрон. Разработка позволит обучающимся 
осваивать в безопасном режиме тонкости 
пилотирования летательного аппарата, не 
опасаясь при этом повредить его. Обуче-
ние проводится как очно, так и дистанци-
онно. Использование тренажера упрощает 
и ускоряет обучение пилотов БПЛА и уже 
доказало свою эффективность.
По информации университета, основной 
упор в обучении студентов делается при 
реализации образовательной программы 
ФГОС 25.02.08 «Эксплуатация беспилот-
ных авиационных систем», включающей 
преподавание дисциплин, организацию и 
проведение практических занятий, фор-
мирование и подготовку команд для уча-
стия в региональных и федеральных чем-
пионатах, содействие в развитии на базе 
учебных заведений научно-технического 
творчества и молодежного предприни-
мательства. В образовательный процесс 

САМАРА НА ВзЛЕТЕ
В Самарском регионе готовят специалистов в сфере беспилотной авиации 
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вовлекают индустриальных партнеров для 
содействия в трудоустройстве выпускни-
ков направлений подготовки беспилотной 
авиации.
В Центре компетенций обучаются и спе-
циалисты предприятий по программам за-
очных и вечерних отделений, а также ДПО 
в рамках программ повышения квалифи-
кации и переподготовки кадров с выдачей 
удостоверений установленного образца. 
Большой интерес обучение вызывает у 
представителей операторов связи, IT-
компаний, предприятий нефтегазовой от-
расли, АПК и других сфер деятельности.

Делятся наработками
В мае текущего года Самарский универ-
ситет им. Королева посетили заместитель 
министра науки и высшего образования 
РФ Денис Секиринский, заместитель 
директора Российского центра науч-
ной информации Александр Абрашкин и 
секретарь Экспертного совета проекта 
«Карбоновые полигоны» Антон Шашкин. 
Целью рабочего визита стали знакомство 
с научной и образовательной инфраструк-
турой университета и обсуждение значи-
мых проектов в аэрокосмической сфере, 
двигателестроении, в области аддитив-
ных технологий и БПЛА. Гости посетили 

наземный комплекс управления малыми 
космическими аппаратами, который дей-
ствует в Самарском университете им. Ко-
ролева с 2015 года, и ознакомились с осо-
бенностями малых космических аппаратов 
линейки АИСТ и с теми исследованиями и 
прикладными задачами, которые выпол-
няются с их помощью. Директор Передо-
вой инженерной аэрокосмической школы 
Самарского университета им. Королева 
Иван Ткаченко рассказал о планах универ-
ситета по созданию малого космического 
аппарата радиолокационного наблюдения 
«АИСТ-СТ».
Особое внимание было уделено и вопро-
сам организации серийного производ-
ства беспилотных летательных аппаратов. 
Университет является одним из центров 
развития компетенций в данной сфере, 
здесь еще в 2019 году были организованы 
первые в России образовательные про-
граммы для операторов БПЛА. Помимо 
образовательной деятельности Центр 
беспилотных систем Самарского универ-
ситета им. Королева принимает участие 
в междисциплинарных научных проектах 
и занимается производственной деятель-
ностью. На базе Центра организовано се-
рийное производство беспилотников.

Создают кластер бПЛА
В Самарской области организуют полный 
цикл производства летательных аппара-
тов — от разработки до обслуживания. 
Регион имеет богатое авиационное на-
следие, промышленность, инфраструк-
туру для проведения летных испытаний, 
поэтому географически он привлекателен 
для инвесторов. К примеру, компания 
«Транспорт будущего» приступает к строи-
тельству предприятия по серийному выпу-

ску беспилотных авиационных систем на 
территории особой экономической зоны 
«Тольятти». Самарский университет им. 
Королева также начал сотрудничать с этой 
компанией. Большую роль в развитии кла-
стера беспилотных авиационных систем 
в Самаре сыграла личная заинтересо-
ванность губернатора Дмитрия Азарова. 
Весной текущего года он представил эту 
инициативу президенту России Владими-
ру Путину на личной встрече и получил 
одобрение главы государства.
Университет им. Королева стал одним из 
инициаторов введения экспериментально-
го правового режима для беспилотников 
в регионе. Минэкономразвития России 
поддержало заявку на установление экс-
периментального правового режима (ЭПР) 
в сфере цифровых инноваций по эксплуа-
тации беспилотных авиационных систем 
в Самарской области. Проект предусма-
тривает применение беспилотников для 
воздушной перевозки грузов, выполнения 
авиационных работ, включая работы по 
защите сельскохозяйственных культур и 
охрану лесов от пожаров.
В 2023 году правительство РФ подготови-
ло проект постановления об установлении 
экспериментального правового режима 
в сфере цифровых инноваций и утверж-
дении Программы экспериментального 
правового режима в сфере цифровых 
инноваций по эксплуатации беспилотных 
авиационных систем в Самарской об-
ласти. Проект постановления проходит 
общественные обсуждения, а также неза-
висимую антикоррупционную экспертизу. 
В случае успешного проведения экспери-
мента эта программа может быть масшта-
бирована на другие регионы.

— Мария Лазарева

университет является признанным 
центром компетенций по беспи-

лотным авиационным системам и по 
дистанционному зондированию земли, 
это стало одним из решающих факто-
ров при принятии решения о реализа-
ции на территории Самарской области 
проекта по созданию полного цикла 
производства беспилотных авиацион-
ных систем. Соответствующее согла-
шение на Петербургском международ-
ном экономическом форуме заключили 
губернатор Дмитрий азаров и гене-
ральный директор ооо «Транспорт 
будущего» юрий Козаренко. Проект 
включает в себя не только создание 
беспилотников и отечественной ком-
плектующей базы, но и полноценно-
го летно-испытательного комплекса.

ВЛадимир 
боГатЫреВ, 
ректор Самарского 
университета 
им. Королева

комментарий
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К осени 2023 года 
Тольяттинский го
сударственный 
университет (ТгУ) 
планирует запу
стить на территории 

кампуса собственный инновационно
технологический парк (технопарк). Он 
даст новый импульс для развития уни
верситета и станет вкладом ТгУ в техно
логический суверенитет и становление 
экономики Тольятти на путь инноваци
онного развития. Новый технопарк — 
только один из проектов ТгУ, реализо
ванный при поддержке регионального 
правительства и лично губернатора 
Самарской области, председателя ко
ординационного совета ТгУ Дмитрия 
Азарова. 
Создание высокотехнологичного техно-
парка на территории университета власти 
губернии включили в план мероприятий 
по празднованию 50-летия выпуска пер-
вого автомобиля ВАЗ в Тольятти, утверж-
денный председателем правительства РФ 
Дмитрием Медведевым в 2016 году. На 
строительство были выделены средства 
федерального бюджета, итоговая стои-
мость проекта — 404,3 млн рублей.  
Ввод в эксплуатацию технопарка ТГУ за-
планирован на осень 2023 года. Здесь 
разместят технологическое и измери-
тельное оборудование, полученное при 
выполнении мегагранта по Постановле-
нию Правительства РФ №219 по созданию 
инновационно-технологического центра; 
оборудование и компьютерную технику, 
безвозмездно переданные университету 
АО «АВТОВАЗ» (более 100 единиц обо-
рудования, рыночная стоимость которого 
составляет порядка 40 млн рублей), а так-
же оборудование, самостоятельно закуп-
ленное университетом и его партнерами в 
рамках создания новых производств. 
Оснащение технопарка даст возмож-
ность сформировать конструкторско-
технологические цепочки с их интегра-
цией в учебный процесс, проектную 
деятельность, инжиниринг и выполнение 
хоздоговорных технических услуг. На тер-

ритории нового комплекса будут развер-
нуты реконфигурируемые производства 
для изготовления опытных образцов про-
дукции, а также мелкосерийные производ-
ства высокотехнологичной инновацион-
ной продукции. Технопарк станет частью 
комплексной инфраструктуры поддержки 
и развития инноваций, участники которой 
объединились в консорциум инноваций, 
поэтому он будет интегрирован в регио-
нальную инновационную экосистему. 
В интересах АО «АВТОВАЗ» и его партне-
ров ТГУ будет производить ультразвуко-
вые инструментальные комплексы. Также 
совместно со стратегическим партнером 
ООО «МЕДТЭК» (Москва) вуз наладит вы-
пуск медицинского оборудования: ультра-
звукового хирургического инструмента 
для эндопротезирования и раздвижного 
эндопротеза для лечения детей с онко-
заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. Недавно университет догово-
рился с МЕДТЭКом о реализации третьего 
совместного проекта — по созданию про-
изводства нового самоблокирующегося 
расширяемого интрамедуллярного стерж-
ня для лечения больных с переломами 
длинных трубчатых костей.
В партнерстве с ООО «Медицинская тор-
говая компания» из Санкт-Петербурга осе-
нью этого года университет на площадке 
технопарка запустит производство биоре-
зорбируемых имплантатов и полуфабри-
катов для них из магниевых сплавов.  
«Есть у нас инновации и для беспилот-

ных летательных ап-
паратов, — говорит 
ректор ТГУ Михаил 
Криштал. — Изготов-
лен опытный образец 
магниевого поршня, 
который способен су-

щественно повысить мощность и надеж-
ность авиационного поршневого двига-
теля, заместив продукцию иностранных 
производителей. Мы готовы разработать 
и сам двигатель, в котором вся цилин-
дропоршневая группа будет выполнена 
на основе магниевых сплавов — это еще 
и значительная экономия веса. Кроме 
того, для сварки фюзеляжных деталей из 
полимеров мы предлагаем использовать 
ультразвук». 
Высокотехнологичный технопарк, постро-
енный и оснащенный по самому последне-
му слову техники, далеко не единственный 
проект, который ТГУ реализует при участии 
Дмитрия Азарова. В 2017 году ТГУ офици-
ально стал федеральным опорным универ-
ситетом Самарской области. А в 2021-м — 
успешно завершил эту программу и вошел 
в программу стратегического академиче-
ского лидерства «Приоритет 2030», которая 
объединила ведущие вузы страны. 
«Это было бы невозможно без всесторон-
ней поддержки губернатора — предсе-
дателя нашего координационного совета 
Дмитрия Игоревича Азарова. Это и его 
личное участие в выстраивании взаимо-
действия с федеральным уровнем власти, 
и софинансирование со стороны регио-
на», — подчеркивает Криштал.
Тольяттинский госуниверситет, заинте-
ресованный в развитии городской ин-
фраструктуры и принимающий в этом 
активное участие, выдвигает инициативы 
по благоустройству Тольятти, организовы-
вает их обсуждение с горожанами, и это 
также не остается без внимания регио-
нальных властей. 
«Еще в 2019 году губернатор поддержал 
концепцию ТГУ по развитию историческо-
го центра Центрального района. В рамках 
этой концепции разработаны проекты 
благоустройства улицы Жилина, Моло-

михаил 
КриШтал: 
«Современный 
университетский 
кампус — новый  
ресурс для  
развития Тольятти»

ТРАНСФОРМАцИя
Технопарк, развитие кампуса, проекты для Тольятти —  
как развивается Тольяттинский госуниверситет
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дежного бульвара, Центрального парка, 
Центральной площади. Все эти проекты 
реализованы или реализуются. Отмечу, 
что в плане реализации Стратегии разви-
тия Тольятти до 2030 года из 217 инициа-
тив 44 выдвинуты ТГУ», — рассказывает  
Криштал. 
ТГУ разработал концепцию развития Ли-
нейного центра Автозаводского района, 
в том числе организовал соучаствующее 
проектирование 32-го квартала. В рамках 
этой концепции при поддержке городской 
власти силами ТГУ реализуется масштаб-
ный проект реставрации и актуализации 
мозаичной стелы «Радость труда». Уни-
кальный объект планируется представить 
городскому сообществу осенью 2023 
года. Вместе с одной из самых красивых 
набережных Волги, которая появилась в 
Тольятти благодаря содействию Дмитрия 
Азарова, Линейный центр Автозаводского 
района станет системообразующим для 
всего города.
Кампус ТГУ развивается как «открытый в 
город», то есть максимально доступный 
для совместной деятельности, меро-
приятий и даже отдыха для городских 
сообществ, бизнеса и просто горожан.  
Например, уже несколько лет в ТГУ ра-
ботает университетская «точка кипения», 
в которой ежегодно проходит до сотни 
мероприятий с внешним участием. А уни-
верситетский сквер уже 10 лет является 
излюбленным местом горожан в Цен-
тральном районе Тольятти.   
Кроме технопарка университет построил 
современный, с уникальной архитектурой, 
физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Чайка», полностью отвечающий всем тре-
бованиям, в том числе для маломобильных 
групп населения – при поддержке губер-
натора университет попал в федеральную 
программу «500 бассейнов».
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«Развитие кампуса становится все более 
актуальным в том числе в свете заключен-
ного не так давно договора между ТГУ и 
профессионально-техническим институ-
том мехатронной технологии Чанчжоу (Ки-
тай). В течение пяти лет мы должны будем 
подготовить 1200 китайских инженеров, 
которые приедут учиться в Тольятти», — 
подчеркивает Криштал.
Для размещения китайских студентов, а 
также для привлечения в Тольятти моло-
дежи из других регионов на территории 
кампуса в Центральном районе ТГУ пла-
нирует построить три общежития общей 
численностью 1500 мест. Площадку под 
одно из них университету передал город.
Новые общежития, по мнению Михаила 
Криштала, помогут привлечь в Тольятти 
поток молодежи, готовой в перспективе 
остаться в городе. 
«Но гораздо больший эффект даст строи-
тельство в Тольятти второго ядра меж-
вузовского кампуса мирового уров-
ня, — уверен ректор ТГУ. — Его создание 
запланировано в Самарской области, но 
пока речь идет только об одном ядре в 
Самаре. Местом для второго ядра кампу-

са может стать территория Прибрежного 
парка площадью 20 гектаров. Парк нахо-
дится на берегу Волги рядом с набереж-
ной Автозаводского района, имеет хоро-
шую транспортную доступность». 
Концепцию развития территории При-
брежного парка, предусматривающую 
создание на ней кампуса, принял Градо-
строительный совет Тольятти. Создание 
кампуса поддержано администрацией и 
думой Тольятти, руководителями крупных 
промышленных предприятий, обществен-
ностью. Также проект внесен в разме-
щенный на сайте правительства губернии 
каталог инвестиционных проектов Самар-
ской области в рамках проекта «Комплекс-
ное развитие территории района «При-
брежный парк в г. Тольятти».  
Проект кампуса, рассчитанного примерно 
на 4 тысячи мест для студентов-очников, в 
ТГУ уже разработан. Он предусматривает 
строительство учебно-лабораторных кор-
пусов, научно-производственных и спор-
тивных объектов, объектов IT-кластера, 
многоквартирных домов и общежитий. 
Также в проекте — выставочные зоны, 
конференц-залы и коворкинги, парк, 
площади, скверы, смотровая площадка, 
паркинг.  
«У Тольятти есть уникальная возможность 
создать современный кампус мирового 
уровня в центре города и одновременно в 
экологически чистом, живописном месте. 
Это, безусловно, привлечет молодежь и 
даст мультипликативный эффект. Люди 
будут приезжать сюда учиться, заводить 
здесь друзей, семьи, оставаться жить. И 
тогда мы обеспечим динамичное развитие 
города на долгие годы», — убежден Миха-
ил Криштал.

— Николай Краснов



44  деЛо | СЕНТЯБРЬ, 2023

оПорнЫЙ реГион СПециалЬНый ВыПуСК

Туризм & Благоустройство
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Г
лава региона не раз 
подчеркивал особую 
роль реализации при
нятой в Самарской 
области програм
мы «Формирование 
комфортной город
ской среды», когда

то стартовавшей в нашем регионе 
и получившей поддержку прези
дента страны Владимира Путина.

Стоит ли удивляться эмоциям, 
которыми не скрывая делится, рас
сказывая об итогах работы, губерна
тор Дмитрий Азаров, когда говорит об 
этой программе: «Наши города и села 
стали иными. За пять лет благоустрое
ны 784 общественных пространства 
и 1660 дворовых территорий. Тако

го внимания к благоустройству, об
устройству родной земли не было ни
когда. Мы это сделали с вами вместе и 
продолжим это делать!»

Новые набережные, современные, 
развернувшиеся часто на месте пу
стырей пространства с аккуратными 
яркими дорожками, зелеными газо
нами, просторные скверы, блестящие 
брызги фонтанов становятся точками 
притяжения не только в Самаре, но и 
во всех районах области. Надо ли го
ворить о том, что они сразу становятся 
любимы не только местными жителя
ми, но и гостями региона.

Почему Самарскую область стали 
все чаще называть знаменитым рос
сийским городомкурортом? 

радУют ГЛаз 
В администрации Самары отмечают, 
что по преобразованию городской сре
ды областная столица смогла войти в 
число городов с наиболее благоприят
ной средой проживания.

«Всего в Самаре 129 обществен
ных территорий, нуждающихся в бла
гоустройстве, из них в период с 2017 
по 2022 год было благоустроено 62 об
щественные территории, то есть 48%. 
Кроме общественных пространств в 
период 20182022 годов выполнен 
ремонт более 500 дворовых террито
рий», — рассказали «ДЕЛУ» в мэрии 
областной столицы. 

Особенность Самарской области 
еще и в том, что здесь расположен 

обноВЛение
новые пространства и туристичесКие 
маршруты: что превращает самарсКую 
область в территорию-Курорт 
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крупнейший в России город, не обла
дающий статусом регионального цен
тра — Тольятти. Население Тольятти 
порядка 700 тысяч человек, столько, 
скажем, проживает во всей Орловской 
области. Конечно, это накладывает 
повышенные обязательства на город
ские и региональные власти.

«В рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город
ской среды» национального проекта 
«Жилье и городская среда» на терри
тории города с 2018 года ежегодно 
проводятся мероприятия по благо
устройству дворовых и общественных 
пространств, а также в рамках муни
ципальной программы «Формирова
ние современной городской среды» на 
20182025 годы. Благодаря программе 
на данный момент новый облик по
лучили 29 общественных пространств 
и 140 дворовых территорий», — рас
сказывают «ДЕЛУ» в администрации 
Тольятти. 

В числе самых ярких событий — 
знаковый объект: недавно в Автоза
водском районе Тольятти введен в 
эксплуатацию первый этап новой на
бережной, способной составить кон
куренцию знаменитой самарской. Ее 
реконструкция стала возможна благо
даря государственной программе «Со
действие развитию благоустройства 
территорий муниципальных образо
ваний Самарской области на 2014
2024 гг.», которая реализуется с 2021 
года. Завершение реконструкции пла
нируется в конце 2024 года.

Строительство набережной в 
Тольятти в региональном минстрое 
называют одним из самых крупных 
инфраструктурных проектов в сфере 
благоустройства, реализуемых в ре
гионе. 

«Реконструкция набережной в 
Автозаводском районе реализуется с 
2021 года. Мероприятие выполняет
ся в три этапа. На сегодняшний день 
активными темпами ведутся работы 
на втором этапе», — рассказали в ми
нистерстве строительства Самарской 
области.

браться за деЛо 
По мере того как города Самарской 
области становятся комфортнее, реги
он превращается в новую туристиче
скую Мекку России. 

Туризм стал заметным сектором 
экономики нашего региона, констати
руют в руководстве области, подчер

кивая, что такого никогда не было. 
Развивать здесь есть что: один реч
ной туризм чего стоит. В нынешнем 
году для повышения туристического 
потока Дмитрий Азаров дал поруче
ние минтрансу провести работы по 
углуб лению русла Волги, позволяю
щие заход туристических кораблей в 

Сызрань. «Пора браться и делать», — 
поставил задачу перед ответственны
ми губернатор.

Еще недавно пандемия корона
вируса, которая, казалось, похоронит 
туристический сектор, напротив, под
толкнула его вперед. Сегодня россия
не стали больше ездить по стране. Это 
дало импульс к развитию туристиче
ской привлекательности регионов Рос
сии, которые ранее были недооценены. 
Нужно было воспользоваться шансом, 
и Самарская область это сделала. 

«Самарская область второй год 
подряд сохраняет свои позиции в 
топ10 национального туристическо
го рейтинга, хотя буквально пять лет 
назад регион занимал 23е место. 
Туристический поток в Самарскую 
область ежегодно возрастает, и, без
условно, у губернии есть все шансы, 
чтобы стать центром притяжения ту
ристов», — говорит «ДЕЛУ» министр 
туризма Самарской области Артур 
Абдрашитов. 

дороГие Гости
Динамика расходов туристов в Самарской 
области, млрд рублей

источник — министерство туризма Самарской области 

9,7

2021

17,6

2022
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живой реСурС
красота природы 
Самарского края — 
залог успеха  
развития  
туризма в регионе
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По информации министерства, 
только за 2022 год в сравнении с 2021м 
число гостей региона возросло на 49,9%, 
с 1,7 млн до 2,6 млн человек. За пять лет 
турпоток увеличился в 2,5 раза. Расходы 
туристов в 20212022 годах возросли 
с 9,7 млрд рублей до 17,6 млрд, или на 
81,5%. За пять лет этот показатель вырос 
в 3,5 раза. 

«Сегодня регион представляет для 
туристов сочетание уникальных при
родных ресурсов, старинной архитек
туры разных стилей и современной 
инфраструктуры для отдыха. Главное 
преимущество — это природное бо
гатство и неповторимое течение реки 
Волги», — говорит Артур Абдрашитов. 
Основным драйвером роста туристи
ческого кластера он называет государ
ственную поддержку отрасли как на 
федеральном, так и на региональном 
уровне, в первую очередь в рамках на

ционального проекта «Туризм и инду
стрия гостеприимства». 

Например, в рамках этого проекта 
предприниматели, желающие содейство
вать развитию туризма в регионе, могут 
претендовать на субсидирование своих 
затрат до 50% от необходимой суммы. 
«Если в прошлом году грант составлял 
4 млн рублей, то в 2023м по ряду на
правлений можно будет получить более 
11 млн рублей. Это хорошее подспорье 
для старта многих проектов либо для их 
дальнейшего развития. До конца текуще
го года будут поддержаны и реализованы 
не менее 50 проектов», — рассказывает 
Абдрашитов. 

Однако реализовывается в регионе и 
ряд глобальных проектов, которые долж
ны комплексно содействовать развитию 
туризма. Например, обновляется инфра
структура села Ширяево, входящего в гра
ницы Жигулевска. 
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город на реКе
В Сызрани  
активно  
развивают  
речной туризм

Знаменитое Ши
ряево — один из самых 
живописных уголков 
региона. С 2021 года 
село официально всту
пило в Ассоциацию са
мых красивых деревень 

и городков России. 
«На этих берегах Илья Репин писал 

этюды для «Бурлаков на Волге». Эта мест
ность приобрела звание «жемчужины Жи
гулей». Две горы, Попова и Монастырская, 
оберегают село. Старые штольни — инте
реснейший памятник промышленности 
края — придают еще больше загадочности 
и обаяния», — рассказывает «ДЕЛУ» глава 
Жигулевска Илья Сухих. 

В инфраструктуру только Ширяево 
с 2021 по 2023 год было решено вложить 
порядка 500 млн рублей. «Учитывая по
требность населения и гостей нашего 
региона в создании инфраструктуры для 
развития речного и яхтенного туризма, 
уже в текущем году начнется реализация 
стратегического инвестиционного проекта 
по строительству многофункционального 
туристического комплекса круглогодично
го функционирования с яхтклубом в селе 
Ширяево Самарской области», — отмечает 
в разговоре с «ДЕЛОМ» Артур Абдрашитов.

Продолжится работа по благо устрой
ству села Ширяево городского округа 
Жигулевск. В этом году планируется при
ступить к строительству там причала для 
швартовки туристических судов. 

Однако уже сегодня туристический по
ток в Ширяево весьма значителен. «Орга
низованы пешие и автомобильные туры, 
запущены регулярные рейсы по маршруту 
Самара — Ширяево нового скоростного суд
на на подвод ных крыльях «Валдай 45Р10». 
За последние два года село преобразилось: 
появилась красивейшая благо устроенная 
набережная, отремонтированы дороги, бла
гоустроены площадки для туристов на По
повой горе», — рассказывает Илья Сухих. 

историчесКи Верно
Следует отметить, что стратегический 
концептуальный подход к реконструкции в 
Самарской области набережных можно на
звать если не единым проектом, то единым 
по духу настоящим новым вектором разви
тия региона, как с точки зрения индустрии 
гостеприимства, так и благоустройства го
рода. Ранее Дмитрий Азаров, опираясь на 
просьбы жителей региона, ставил задачу 
сделать набережные в каждом городе, рас
положенном на Волге.

Сегодня то, о чем раньше даже не 
мечталось, сделано. Построены новые 

Широта взгляда
В инфраструктуру  
Ширяево с 2021  
по 2023 г.  
инвестировано  
порядка  
500 млн руб.
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набережные в Тольятти, Сызрани, 
Октябрьске, Жигулевске. Обновлены 
4я очередь набережной в Самаре и на
бережная в селе Приволжье. 

Самару тоже ждет стратегическое 
обновление на этом треке. Набережная 
города наконец станет единой. «При 
участии федерального бюджета до 2030 
года планируется реализовать крупный 
инфраструктурный проект по развитию 
исторического поселения города, вклю
чающий в себя комплексную модерни
зацию системы дождевой канализации 
в исторической части города, а также 
создание 5й очереди набережной реки 
Волги в границах улицы Вилоновской и 
2й очереди набережной», — рассказы
вают «ДЕЛУ» в городской администра
ции Самары. 

Самара, конечно, не единственный 
в регионе город с богатой историей. 
Новым центром туристического притя

жения становится старинная Сызрань. 
«В Сызрани уже завершаются работы 
по дноуглублению причальной стен
ки, которые были завершены на месяц 
раньше предполагаемого срока. И уже в 
этом сезоне — 2023 года — планируется 
запуск туристических круизных тепло
ходов», — рассказывает Артур Абдра
шитов. 

Есть что показать приезжим и мно
гим сельским районам Самарской об
ласти. Так, в Нефтегорском районе Са
марской области в 2023 году закончили 
реставрацию единственной ветряной 
мельницы, сохранившейся в Поволжье. 
Деревянная мельница находится в селе 
Бариновка, где, как рассказали «ДЕЛУ» 
в местной администрации, будет рабо
тать целый новый выставочный центр. 

В Шигонском районе региональ
ные власти приступают к строительству 
смотровой башни на горе Светелка. 

Проект обновления был разработан по 
инициативе главы региона совместно с 
местными жителями. Процесс подготов
ки площадки был непростым, с горы по 
договоренности с операторами убрали 
вышки сотовой связи, были и слож
ности с рельефом. Кроме того, началу 
работ предшествовал перевод земли в 
региональную собственность. Сейчас 
на объекте идет возведение смотровой 
башни. Губернатор поручил главе райо
на ежедневно контролировать работы.

«В нашем регионе удивительная 
природа, которую продолжим и дальше 
благоустраивать для удобства жителей. 
Главное, что при этом сохраняем уни
кальность таких территорий», — под
черкнул Дмитрий Азаров.

«Началась работа по строительству 
экоотелей, глэмпингов, центров здоро
вья по всей Самарской области, — го
ворит губернатор. — Эту работу надо 
продолжать».

Уже разработана и согласована 
концепция развития туристического 
кластера в селе Переволоки Сызран
ского района. Первый этап пройден — 
об устроена береговая территория в 
Междуреченске и Переволоках. В селе 
Ташла Ставропольского района создает
ся духовнопросветительский комплекс. 
В селе Приволжье обустраивается тер
ритория усадьбы Самариных.

Региональные власти убеждены, 
что, объединив усилия чиновников, 
бизнесменов, благотворительных фон
дов, простых граждан, можно развивать 
туристический потенциал Самарской 
области, превращая региональные горо
да и села в настоящие курорты.

— Надежда Галимуллина
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наВестиЛи реГион 
Динамика туристического потока в Самарской области, млн человек

источник — министерство туризма Самарской области

2021

1,71 2,56

2022

КраСота меСта 
Современные 
пространства стали 
точками притяжения 
для жителей 
и гостей региона
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Строительство & Реновация

В 
своем посла
нии 2019 года 
я говорил, что 
«работу по рас
селению людей 
из ветхого и 
аварийного 
жилья… нужно 

сделать темпами, каких у нас никог
да не было». Это сделано. В прошлом 
году были расселены 5120 человек. 
Это рекордное число», — такими 
словами в своем послании к жите
лям региона и депутатам Самарской 
губернской думы в мае 2023 года 
губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров подвел итоги не
скольких лет сложнейшей и крайне 
важной работы по одному из акту
альных социальных направлений 
деятельности руководства региона. 

Всего за пять лет аварийные 
дома в Самарской области покину
ли более 11,2 тыс. человек. Самарцы 
переезжают в комфортные квар
тиры, а облик городов и сел регио
на меняют новые жилые массивы с 
благоустроенными территориями и 
развитой инфраструктурой.

Куда переселяются самарцы из 
старых районов, как разрастается 
Самара и почему в регионе серьезно 
сократилось число проблемных объ
ектов строительства?

ВидаВшие ВидЫ 
«Потрясающие эмоции. Очень жда
ли этого события. Очень рады, что 
наконецто наш дом достроился, 
мы ждали этого семь лет, – обману
тый дольщик тольяттинской компа
нии «Сентябрьдва» Надежда Прус 
не скрывает эмоций. – За это время 
у нас уже два ребенка появились – 

дочки. Мы очень благодарим нашего 
губернатора Дмитрия Игоревича за 
то, что он включился в эту работу, 
без его помощи я не знаю, когда бы 
мы еще получили ключи. Он все взял 
на свой личный контроль, и благо
даря этому все сдвинулось с мертвой 
точки, и мы получаем сейчас этот 
прекрасный результат. Наконецто 
будем делать ремонт в нашей квар
тире и уже мечтаем туда переехать 
скорее. Будем наблюдать шикарные 
восходы, пить кофе, любоваться ви
дами». 

За последние пять лет глава 
региона Дмитрий Азаров, по сути, 

практически лично вручил тысячам 
самарцев ключи от квартир, кото
рых они до этого безнадежно ждали 
десятилетиями. 

Решение проблемы обманутых 
дольщиков стало настоящим про
рывом команды самарского прави
тельства под руководством Азарова, 
хотя и потребовало колоссальных 
личных усилий — не только орга
низационных, но зачастую просто 
эмоциональных — от главы региона, 
которому десятки раз приходилось 
самому проводить многочасовые 
встречи с жителями и застройщи
кам, лично вникая в каждую слож
нейшую проблему, за которой были 
судьбы людей.

По информации регионально
го минстроя, с сентября 2017 года 
в Самарской области были восста
новлены жилищные права 6,5 тыс. 
семей обманутых дольщиков, более 
80 объектов исключены из числа 
проблемных. 

Более трети из этих домов изме
нили статус в 2022 году, восстанов
лены права свыше 1,5 тыс. граж
дан. «Это не только выше плановых 
значений, но и показателей 2021 
года, когда из реестра проблемных 
было исключено 14 жилых домов 
и восстановлены права 1 тысячи 
граждан», — подчеркивают в мини
стерстве строительства Самарской 
области. 

Построение
права дольщиКов и растущие 
темпы ввода Качественного жилья: 
КаК строительство стало одним 
из драйверов роста эКономиКи региона

В 2022 гоДу из аВаРийНого 
жилЬЯ Были РаССелеНы 
Более 5 тыС. человеК

2019 2020 2021 2022 2023 
23 июня

источник — министерство строительства Самарской области
*Нарастающим итогом

ноВосеЛье 
Темпы переселения жителей Самарской 
области из аварийного жилья (количество 
человек)* 
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ПодъемнЫЙ 
Кран
В числе факторов, повлиявших на 
темпы решения проблемы дольщи
ков, называют и активное привле
чение федеральных средств на эти 
цели. Всего таким образом профи
нансировано 25 проблемных объ
ектов. 

Процесс продолжается и в 2023 
году. 

«Благодаря принятому в Самар
ской области закону дольщики ряда 
проблемных объектов, строитель
ство которых не представлялось 
возможным, смогли восстановить 
свои права путем получения де
нежной компенсации или жилого 
помещения в построенных домах. 
Эффективной и востребованной 
стала предусмотренная региональ
ным законом мера поддержки в виде 
предоставления субсидии на раз
работку проектной документации, 
завершения строительства проблем

ного объекта», — рассказали «ДЕЛУ» 
в минстрое.

дВе сЫзрани
«За пять лет у нас введено в строй 
8,7 млн квадратных метров жи
лья. Это по площади, например, 

два города Сызрани — столько мы 
построили за пять лет, чтобы вы 
представили. За эти годы новоселье 
справили около 400 тысяч человек, а 
это каждый восьмой житель губер
нии», — подчеркивал Дмитрий Аза
ров в своем послании к депутатам 
регионального парламента в мае 
2023 года.

Динамика введения в эксплуата
цию нового жилья позволила уско
рить процесс переселения самарцев 
из аварийных домов. 

Регион получил финансирова
ние в рамках национального про
екта «Жилье и городская среда», и в 
рамках программы уже освоено 22 
млрд рублей. В общей сложности, по 
информации минстроя Самарской 
области, с 2017 по 2024 год из ава
рийных домов в качественное жилье 
планируется переселить свыше 24 
тыс. граждан. Более 12,6 тыс. жите
лей области уже переехали в новые 
дома.  

В одни рУКи
Динамика обеспеченности жилплощадью 
в Самарской области в расчете на 1 чел., кв. м

2018 2019 2020 2021 2022

источник — Самарастат
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жильем 
обеСпечены
С сентября 2017 г. 
в Самарской области  
были восстановлены  
права 6,5 тыс.  
семей обманутых  
дольщиков
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заСтроили
В 2022 году 
в Самарской  
области ввели  
в  эксплуатацию  
1,9 млн кв. м  
жилья

«Земельные участки, располо
женные под расселенными и снесен
ными домами, могут быть исполь
зованы в целях благоустройства 
территории, строительства соци
альных объектов, а также много
квартирных домов», — отмечают в 
минстрое.

Как известно, строительный биз
нес Самарской области пережил не 
один кризис изза влияния внешних 
факторов. Еще в 2018 году объем сдан
ного в эксплуатацию жилья составлял 
1,8 млн кв. м. В самый острый пери

од пандемии коронавирусной инфек
ции, в 2020 году, этот показатель упал 
до 1,4 млн кв. м, но отрасль сумела 
быстро восстановиться до уровня 1,8 
млн кв. м сданного жилья в 2021 году. 
В 2022м этот показатель достиг уже 
1,9  млн кв. м. 

КомПЛеКснЫЙ 
Подход
Если в прошлом году ставилась за
дача сдать 1,88 млн кв. м жилой не
движимости, то на 2023 год стоит 
цель в 2,2 млн кв. м. 

За январь
июнь 2023 года 
введено в эксплуа
тацию 808,1 тыс. 
кв. м жилья.

«Для возмож
ности достижения 
указанных показа

телей на федеральном уровне были 
приняты необходимые меры под
держки застройщиков, как в рамках 
проектного финансирования, так 
и в рамках продления программы 
льготной ипотеки, снижения адми
нистративных нагрузок на бизнес. 
На территории региона активно 
ведется комплексное освоение тер
риторий. Реализуются такие круп

ные проекты, как «Южный город», 
«КошелевПроект», «Новая Самара», 
«Экоград Волгарь», «Амград» с раз
витой современной социальной ин
фраструктурой», — напоминают в 
министерстве строительства. 

В интересах 
житеЛеЙ
В региональном минстрое особо под
черкивают, что впереди еще много 
работы. Самарской области пред
стоит реализовать новые масштаб
ные проекты комплексного развития 
территорий. В их числе, например, 
строительство нового микрорайона 
в самом центре областной столицы.

«По поручению губернатора 
Самарской области разработана и 
утверждена документация по пла
нировке территории регионально
го значения площадью 160 га – в 
границах реки Волги, Постнико
ва оврага, улицы НовоСадовой, 
СевероВосточной магистрали, ули
цы Лесной и завода КИНАП, — от
метили в минстрое. — При разра
ботке создатели проекта, в первую 
очередь, руководствовались интере
сами жителей».

— Надежда Галимуллина
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а»Руководитель кот
теджного поселка 
«Моя Ильинка» Та
тьяна Сырова рас
сказала «ДЕЛУ» про 
основные тренды 

рынка загородной недвижимости и 
почему именно сейчас выгодно ку
пить дом за городом.

— «Моя Ильинка» — известный на 
федеральном уровне бренд в мало
этажном строительстве Самарской 
области. С чего все началось? Какая 
ситуация тогда была на рынке заго
родной недвижимости?
— Проекту «Моя Ильинка» — 12 лет. Когда 
я впервые увидела местоположение на-
шего участка: реликтовый лес, озера, вид 
на Жигулевские горы, сразу же подума-
ла — это место для идеальной загородной 
жизни, для поселка мечты. Мы оценили 
рынок, надо отметить, что тогда он со-
стоял в основном из точечной застройки 
и нарезок участков, которые называли по-
селками, и решили пойти другим путем: 
через комплексное освоение территорий, 
единый архитектурный стиль и безупреч-
ный сервис. Наш девиз: загородная жизнь 
с городским комфортом. И это сразу же 
отозвалось в сердцах потребителей, стало 
трендом. За 12 лет «Ильинка» уже построе-
на на 80% (включая, что важно, внутрен-

нюю инфраструктуру и благоустройство), 
а в продаже осталось 67 домов (всего их 
будет 282 на 30 гектарах). Наш поселок 
уже давно вышел за пределы региона. За 
опытом к нам регулярно приезжают деве-
лоперы рынка загородной недвижимости 
со всей России: от Москвы до Мурманска. 
Мы консультируем, обучаем, оказываем 
необходимую помощь. Развитие рынка 
ИЖС — это одна из наших миссий, рынок 
развивающийся, и экспертов на нем сей-
час очень мало.

— В чем инвестиционная привлека
тельность домов в вашем коттеджном 
поселке? 
— В исключительно уютной загородной 
жизни по привлекательной цене и в уни-
кальности самого проекта. Наш поселок — 
живой организм. Мы всегда слышим не 

только наших жителей, но и потенциальных 
покупателей, учитываем их пожелания и 
постоянно меняемся в лучшую сторону. 
В «Моей Ильинке» девять проектов домов, 
все дома зарегистрированы, у каждого 
дома свой участок. Они полностью готовы 
для жизни и продаются с авторским ре-
монтом «Дом-look». В поселке уже более 
200 жителей, среди них есть и предста-
вители столицы, и севера (они приезжают 
сюда на выходные и в отпуск), что неуди-
вительно, так как их дома находятся не 
только в благоустроенном, но и безопас-
ном поселке (с охраной, КПП, круглосуточ-
ным видеонаблюдением и с комплексной 
противопожарной системой). А еще у нас 
можно заключить договор на обслужива-
ние дома и участка, уход за животными 
на время отсутствия собственника. Мы 
создали собственное экопространство: 
на территории поселка есть Храм Про-
рока Илии, аллея Славы, многочисленные 
зоны для отдыха и занятий спортом. Люди, 
привыкшие к удобной городской среде, не 
должны терять этот комфорт за городом. 
Они, наоборот, в дополнение приобретают 
свободу, пространство, общение с при-
родой и соседями-единомышленниками. 
И здесь важна социальная инфраструк-
тура, которой мы тоже уделяем огромное 
значение. Наши мероприятия известны 
далеко за пределами поселка. Сейчас 
государство нацелено на комплексное раз-
витие территорий, и я очень рада, что мы 
предугадали это в самом начале и стали 
основополагателями концепции роскош-
ной загородной жизни. 

— Вы рекомендуете перебираться 
жить за город?
— Дома надо покупать именно сейчас, так 
как в настоящее время застройка идет в 
самых лучших местах (живописных, близ-
ко расположенных к городу и с хорошей 
внешней инфраструктурой), а у домов пока 
еще очень доступная цена. Все будущие 
постройки будут расположены дальше, а 
цены на коттеджи существенно возрастут 
из-за масштабных затрат на создание ка-
чественных условий для жизни.

– Анна Медведева 

ЖИТь В КОМФОРТЕ
Коттеджный поселок «Моя Ильинка» – забота о себе и своей семье
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По итогам VIII Все
российского конкур
са лучших проектов 
создания комфорт
ной городской сре
ды победили четыре 

проекта, подготовленные компанией 
«бЕРСО». Два из них будут реализова
ны на территории Самарского регио
на, а именно в Сызрани и Чапаевске, 
и еще один — в городе Снежное До
нецкой народной республики, один в 
Чувашии. Об опыте работы в сфере 
благоустройства и проектной деятель
ности, а также о том, за счет чего ком
пании удается развиваться, журналу 
«ДЕЛО» рассказал руководитель ООО 
«бЕРСО» Леонид бойничев. 

— Сложно ли в нынешних условиях по
беждать в конкурсах на тему благо
устройства? 
— Да, это очень сложно. Сейчас большая 
конкуренция — все 89 российских регионов 
участвуют в федеральном конкурсе. Мы не 
первый год этим занимаемся, наши коллеги 
из разных субъектов РФ подтянули свои на-
выки, регионы конкурируют между собой, 
города конкурируют внутри одного региона. 
Например, от ДНР на конкурс было подано 
14 заявок. Победили три. Мы выкладываем-
ся, радует, что комиссия это видит. Конечно, 
нам, как авторам, хотелось бы наши проек-
ты самим воплотить в жизнь. Но все зависит 
от процедур по 44-ФЗ, тут уж как повезет, 
за их реализацию нам еще предстоит по-
бороться.

— Каждая победа в конкурсе нацпроек
та — это привлечение в область феде
ральных средств. Какую роль играют 
областные власти в поддержке этого 
направления? 
— Это в первую очередь заслуга областного 
правительства, министерства энергетики и 
ЖКХ, администраций городов. Их предста-
вители курируют ход работ всех конкурсных 
проектов по благоустройству на территории 

губернии, решают технические вопросы, 
активно взаимодействуют с разработчика-
ми. Мы же выполняем проектные функции 
и стараемся делать свою работу хорошо. 
Критерии оценки — это и выбранная терри-
тория, и качество проработки проекта, и его 
дальнейшая самоокупаемость. Большую 
роль играют и сами жители, которые бу-
дут пользоваться конкретной локацией, их 
мнение учитывается при создании проекта. 
Мы общались с людьми, рассматривали их 
просьбы, что необходимо включить в про-
ект, обсуждали с ними планировку. И это 
действительно помогало архитекторам про-
никнуться каждым отдельным городом исоз-
дать цельный проект.

— Кто входит в команду бЕРСО, сколь
ко специалистов в штате?
— Сметчики, инженеры-проектировщики, 
архитекторы, инженеры ПТО, агроном, 
ландшафтный дизайнер, два специалиста 

в сфере маркетинга территорий. Только 
в офисе у нас работают примерно 45 че-
ловек. Коллектив активный и позитивный. 
Наша работа зачастую связана со сжатыми 
сроками реализации проекта, поэтому для 
нас очень важна вовлеченность каждого 
специалиста, ведь мы решаем общую за-
дачу и иногда в авральном режиме. Без 
командной работы в нашем деле не обой-
тись. 

— Сколько всего проектов уже выпол
нено в рамках программы «Формиро
вание комфортной городской среды» 
(ФКгС)? Есть ли новые территории, 
где вы будете работать?
— За последние четыре года по програм-
ме ФКГС мы спроектировали и построили 
порядка 80 объектов в малых городах Са-
марской области и в других регионах. Ра-
ботаем именно в малых городах, участву-
ем в улучшении города, хотим удержать 

ЛЕОНИД бОйНИЧЕВ: «СТАРАЕМСя 
ПОДгОТОВИТь НА КОНКУРС КАЖДый 
ПРОЕКТ ТАК, ЧТОбы ОН ПОбЕДИЛ»
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жителей. Считаем важным воспитывать у 
местного населения гордость за город, же-
лание жить в нем, работать, развиваться и 
не уезжать в мегаполис.
В этом году победил еще и наш проект, под-
готовленный для преобразования обще-
ственного пространства в городе Снеж-
ное Донецкой народной республики. Это 
подшефный город для Самары, которому 
регион оказывает поддержку. Нам инте-
ресно там работать, видим отклик местного 
населения. Для них это больше, чем бла-
гоустройство, это новая частичка мирной 
жизни. Мы гордимся, что причастны к этому.

— В каких регионах можно увидеть 
проекты бЕРСО и какие самые запо
минающиеся для вас?

— Мы проектируем в Самарской, Москов-
ской и Волгоградской областях, Чувашской 
Республике, Краснодарском крае. Из по-
следних работ наиболее запомнился мне 
конкурсный проект Чапаевска. В этом году 
он впервые стал победителем. Сначала 
жители отнеслись с недоверием, город с 
2018 года участвовал в конкурсе, не полу-
чая результата. Совместно с администра-
цией мы выработали отдельную стратегию 
по вовлечению жителей в обсуждение и 
проектирование, стараясь разжечь интерес 
к парку. Оказалось, у Чапаевска большой 

запрос на свою идентичность, гордятся 
и рабочими, и военными, и космонавтом 
Сергеем Васильевичем Авдеевым. Так ро-
дилась идея разместить в парке информа-
ционный центр — сферу с интерактивными 
экранами, на которых будет транслиро-
ваться сменная информация, подготовлен-
ная краеведческим музеем. По запросу 
молодежи создали стену, где они смогут 
рисовать в стиле граффити и не портить 
другие объекты. Надеемся, что такой под-
ход при подготовке проекта сократит слу-
чаи вандализма.

— Как вы оцениваете текущее состоя
ние сферы благоустройства и свое 
место в ней?
— Все направления работы в рамках бла-
гоустройства нами освоены, мы выполняем 
весь цикл: от обсуждений проекта с жите-
лями, разработки концепции до непосред-
ственно строительства объекта. Рынок на 
сегодняшний день сделал заметный рывок 
вперед, все благодаря нацпроекту «Жи-
лье и городская среда». Больше внимания 
стало уделяться озеленению пространств, 
муниципалитеты далеко шагнули с обслужи-
ванием этих объектов. Во многих регионах 
делают современные и красивые проекты 
благоустройства. Нам тоже есть над чем 
работать и что привнести. Мы периодически 
направляем наших сотрудников на конфе-

ренции по теме благоустройства, посещаем 
оригинальные объекты для изучения практи-
ки и новых веяний. И мы готовы давать рын-
ку каждый раз что-то интересное. К слову, 
наши проекты признаны на федеральном 
уровне как лучшие практики благоустрой-
ства. За что я благодарен своей команде.

— Чем планируете заняться в ближай
шее время?
— Наша основная работа сосредоточена в 
малых городах Самарского региона. Нам 
было бы интересно поработать в ДНР — для 
нас этот проект особенный, его основой 
стал символ дружбы Самары и Снежного. 
Оба наших города объединены авиаци-
онной тематикой: Самара — космическая 
столица России и авиазавод в Снежном, 
который наряду с горнодобывающей про-
мышленностью является значимым для 
снежнянцев предприятием. Проект получил 
название «Наша Высота», и мы хотим сде-
лать это место визитной карточкой города. 
Реакция снежнянцев на этот проект была 
потрясающей — настолько люди были удив-
лены и вдохновлены совместной работой! 
Им стало интересно принять участие в 
обсуждении проекта, они озвучивали свои 
идеи, строили планы. Мы получаем поло-
жительную обратную связь, и очень хочет-
ся для них сделать что-то хорошее. 

— Анна Медведева

ВыДеРжкА из ПобеДиВШего ПРоекТА беРСо ДЛя гоРоДА СНежНое, ДНР
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Президент груп
пы компаний 
«ПрогрессВ» 
Вазых Мухамет
шин поделился с 
«ДЕЛОМ» своим 

видением того, как регион решал 
задачи, пожалуй, самого сложно
го времени в новейшей истории 
России.

Единая команда
Перед Дмитрием Азаровым стоя-
ло несколько основных задач, когда 
он возглавил Самарскую область. 
Так, губернатору региона предстоя-
ло сформировать сильную команду 
управленцев в составе областного 
правительства. К работе приступили 
опытные специалисты своего дела. 
Перед командой Азарова стояла за-
дача по увеличению наполняемости 
бюджета, привлечению средств из 
федеральной казны и росту финанси-
рования социально значимых объек-
тов для жителей губернии.    
Вазых Мухаметшин отмечает, что с 
перечисленными задачами Дмитрий 
Азаров справился успешно. Кро-
ме того, губернатору удалось повы-
сить инвестиционную привлекатель-
ность области. «За эти годы в регион 
было привлечено большое количе-
ство инвестиций, появились новые 
объекты. Например, Дворец спорта 
имени Высоцкого досрочно построи-
ли, футбольный стадион «Самара 
Арена» ударными темпами возвели к 
ЧМ-2018 по футболу. Мосты и дороги 
строятся», — говорит Вазых Мухамет-
шин.   
Причем до вступления Дмитрия Аза-
рова в должность губернатора было 
видно, что регион отстает от графика 
подготовки к мундиалю. В том числе 
срывались сроки и по строитель-

ству футбольного стадиона. И даже 
серьезно рассматривалась возмож-
ность проведения матчей ЧМ не в 
Самаре, а в других регионах. Одна-
ко Дмитрию Азарову удалось задей-
ствовать все имеющиеся ресурсы и 
завершить работы в поставленные 
сроки, наглядно проявив свои управ-
ленческие качества. Результатом ста-
ло проведение игр чемпионата мира 
по футболу на высоком уровне. 

Строить и жить
Высокая эффективность команды 
губернатора наблюдается и в реше-
нии других значимых для региона 
проблем. Например, на протяжении 
долгого времени многие заявляли о 
решении вопроса обманутых дольщи-
ков. Но на деле сдвигов по этой про-
блеме не было. Губернатор Дмитрий 
Азаров, в свою очередь, много раз 
проводил многочасовые совещания, 
посвященные именно проблеме об-
манутых участников долевого строи-
тельства. И, действительно, виден 
результат в этом направлении — на 
сегодняшний день положительно ре-
шен вопрос по большому числу доль-
щиков.      
В целом при Дмитрии Азарове на 
посту главы региона строительная 
отрасль Самарской области развива-
ется. Жилищное строительство явля-
ется одним из основных показателей 
отрасли. В последнее время объемы 
жилья увеличиваются. Каждый год 
перед регионом все выше ставится 
планка по вводу жилья, и отрасль ее 
преодолевает. 
Заслуженный строитель России уве-
рен, что региону удастся подняться 
еще выше в своем развитии и пози-
ционировании. 
«Дмитрий Игоревич — наш земляк, 
он здесь родился, вырос. Конечно, 
строители понимают, что он стара-
ется на благо жителей области. Он 
много работает и мотивирует рабо-
тать подчиненных. Естественно, от 
этого видна отдача. Я уверен, что и 
впредь наша область будет подни-
маться в рейтинге лидеров. И еще 
много объектов у нас будет строить-
ся и реставрироваться», — убежден 
Вазых Мухаметшин.   

— Руфия Кутляева

«НАбЛЮДАЮ РЕшЕНИЕ 
ПРОбЛЕМ»
заслуженный строитель РФ Вазых Мухаметшин рассказал «ДЕЛУ»  
о развитии строительной и других отраслей экономики в Самарской области

ВазЫх мУхаметшин,
президент группы компаний «Прогресс-В»:

— С приходом Дмитрия игоревича на 
высокий ответственный пост губернато-
ра Самарской области, одного из круп-
нейших и значимых регионов России, 
значительно поднялся статус нашей 
губернии. Было время, когда Самарская 
область входила в пятерку лидеров. 
затем губерния оказалась в четвертом 
или пятом десятке. и вот благодаря ам-
бициозности и здоровому честолюбию, 
целеустремленности и трудоспособно-
сти Дмитрия игоревича наш регион сно-
ва подошел к пятерке лидеров. 

Ф
от

о:
  о

ле
г 

Д
ав

ы
д

ов



СЕНТЯБРЬ, 2023 | деЛо  55

оПорнЫЙ реГионСПециалЬНый ВыПуСК

Уже в начале 
2024 года можно 
будет заселять
ся в новые дома 
ЖК «Логика2». 
Это стало воз

можным благодаря четкой органи
зации производственного процесса 
и эффективному сотрудничеству 
застройщика ООО «Сз «Логика» со 
Сбербанком. Высокие темпы строи
тельства привлекли внимание по
купателей жилья, многие из кото
рых сделали свой выбор в пользу 
«Логики2», что подтверждается вы
соким спросом на квартиры в тече
ние лета 2023 года.

Факторы успеха
ЖК «Логика-2» состоит из четырех  
25-этаж ных двухсекционных жилых домов, 
расположенных в Октябрьском районе 
Самары в границах улиц Гаражной, Авро-
ры, Съездовской и Саранской. В шаговой 
доступности развитая инфраструктура — 
школы, детские сады, торговые центры, 
хорошая транспортная развязка вблизи 
основных магистралей города — улицы 
Авроры и Московского шоссе. Эти параме-

тры портал Наш.дом.рф оценил индексом 
9 из 10.
Комплекс создается в соответствии с но-
вейшими технологиями, в ходе строитель-
ства используются передовое инженерное 
оборудование и экологически безопасные 
материалы от надежных производителей. 
Бесшумные высокоскоростные лифты со 
скоростью подъема 2,5 метра в секунду 
доставят на верхние этажи, с которых от-
крывается панорама мегаполиса.

Честная ценовая политика
Цены на квартиры у застройщика опреде-
ляются на основе строительной себестои-
мости и степени готовности жилья. И такой 
подход нашел понимание у покупателей. 
В ЖК «Логика-2» представлен большой вы-
бор жилья: от небольших студий в 31 кв. м 
до трехкомнатных квартир площадью 105 
кв. м и с высотой потолков 2,72 метра. 
Территория комплекса благоустраивается 
зонами отдыха, детским игровым оборудо-
ванием, сооружаются тротуары, подъезд-
ные пути, наземные парковки. В каждом 
подъезде предусмотрены помещение 
для консьержа и колясочная. Большое 
внимание уделено созданию внутренней 
инфраструктуры микрорайона, жители 

которого получат максимум удобств, сер-
висов и развлечений. Для этого первые 
этажи жилых домов запроектированы под 
коммерческие и социальные нужды: имеют 
витражное остекление, увеличенную высо-
ту потолков, удобные входные группы.

Инфраструктура для взрослых и детей
Молодым семьям придется по душе на-
личие детского клуба в составе жилого 
комплекса. Под присмотром воспита-
телей ребята смогут полезно провести 
время, приобретая новые знания и на-
выки на развивающих занятиях — язы-
ковых, музыкальных, художественных, 
театральных и других сфер.
Для взрослых тоже найдется место для 
интересного времяпрепровождения — 
внутри нового жилого микрорайона за-
стройщик предусмотрел строительство 
внутриквартального многофункциональ-
ного торгово-развлекательного центра 
площадью 11 тысяч кв. м. 
К услугам посетителей здесь будут торго-
вые предприятия и организации сер-
висного обслуживания, фуд-корты и 
рестораны, боулинг и бильярд, концертно-
танцевальный зал.

— Мария Лазарева

ЛОгИКА ЖИзНИ
Жилой комплекс «Логика2» будет введен в эксплуатацию  
на три года раньше запланированного 
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гУМАР бАТРшИН: «СОзДАННАя НАМИ ПЛОщАДКА 
СТАНЕТ зАМЕТНыМ яВЛЕНИЕМ В ТУРИСТИЧЕСКОМ 
КЛАСТЕРЕ РЕгИОНА»
Председатель попечительского совета культурноисторического фонда «булгарское 
наследие» о работе организации в сотрудничестве с областным правительством

Фонд «булгарское 
наследие» с 2008 
года занимается по
пуляризацией исто
рии Средней Волги 
и существовавшего 
в Средние века го

сударства Волжская булгария. О наи
более значимых проектах фонда за по
следние пять лет, планах на будущее и 
о том, как выстроено сотрудничество с 
властями Самарской области, расска
зал «ДЕЛУ» председатель попечитель
ского совета фонда гумар батршин.

– Какие наиболее яркие проекты фонд 
реализовал в последние пять лет?
– Самый большой проект нашего культурно-
исторического фонда «Булгарское на-
следие» — это установка памятника хану 
Котрагу и создание исторической площад-
ки в честь 1100-летия принятия ислама 
Волжской Булгарией. Мы уже закончили ее 
благоустройство, уложили большой массив 
брусчатки. Провели реновацию по старым 
памятникам — там уже стоял монумент, от-
мечающий южную границу Волжской Бул-
гарии. Все освежили, установили лавочки, 
сделали озеленение. Поставили десяток 
информационных щитов, посвященных 
истории края в Средние века.
При поддержке фонда выпущено много книг 
по той же исторической тематике, прово-
дились их презентации. Организовываем 

встречи со студентами, школьниками, на-
шей интеллигенцией. Недавно показывали 
фильм казанских киноведов «Ибн Фадлан». 
Душевная встреча получилась, много обща-
лись с людьми.

– Уже заметен интерес у туристов к но
вой исторической площадке?
– Да, по факту площадка уже работает. Туда 
приходят гиды, много иногородних тури-
стов посещает площадку. Интерес к этой 
локации большой. Тема булгарской истории 
в Средние века в школе не преподается. 
Большинство открытий по ней произош-
ли уже в 1990-2000-е годы, после этого 
она постепенно выходила на официальный 
уровень. В 2022 году даже президент Вла-
димир Путин призывал достойно отметить 
1100-летие принятия ислама Волжской Бул-
гарией. Отсюда, естественно, появляется и 

интерес у туристов, которые узнают много 
нового об истории нашего края. 

– Какие планы у фонда на ближайшее 
будущее? Какие мероприятия, посвя
щенные истории региона, рассчитыва
ете проводить?
– Планов много, и регулярно появляют-
ся новые. Мы ежегодно проводим откры-
тые уроки истории, собираем студентов и 
школьников, устраиваем концерты, лекции. 
В этом году также намечаем провести олим-
пиаду по Средним векам нашего родного 
края между вузами. Порядка 200-300 чело-
век, думаю, у нас будет. Еще хотим органи-
зовать ряд встреч, посвященных сохране-
нию традиционных ценностей. В частности, 
института семьи. Хотим туда пригласить 
религиозных деятелей от ислама и христи-
анского сообщества. Планируем одну-две 
такие встречи проводить в год.
Ну и самое ближайшее — это официальное 
открытие нашей исторической площадки. 
Мы уже пригласили на него гостей из Бол-
гарии, планируем провести мероприятие 
в сентябре. Сейчас ждем окончательного 
оформления всех необходимых документов 
по площадке.

– Как областное правительство помо
гает вам в реализации планов?
– Мы тесно сотрудничаем с региональ-
ной властью. Благодаря тому, что во время 
встречи в прошлом году губернатор Дми-
трий Азаров дал нашему проекту историче-
ской площадки зеленый свет, нам удалось 
быстро провести все необходимые работы. 
Никаких препятствий со стороны чиновни-
ков нет. И мы планируем в дальнейшем еще 
шире взаимодействовать с минтуризма, де-
партаментом внутренней политики, мэрией 
Жигулевска. Контакты уже есть, общий язык 
со всеми нашли. Мы оптимистично смо-
трим вперед и считаем, что созданная нами 
историческая площадка станет заметным 
явлением в развивающемся туристическом 
кластере региона.

– Роман Щерба
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Имя Веры глуховой уже давно стало 
брендом далеко за пределами Самар
ской области. Проекты благоустрой
ства, реализованные при ее непо
средственном участии, преобразили 
многие общественные пространства, 

в том числе на благотворительной основе. О том, ка
кие акции были проведены в последнее время, а также 
о перспективах в сфере благоустройства Вера глухова 
рассказала журналу «ДЕЛО».

— Вашу группу компаний знают и в России, и за рубе
жом. Какими интересными проектами вы занимались в 
текущем году? 
— 22 июля в Нефтегорском районе Самарской области состоя-
лось долгожданное открытие Бариновской мельницы после 
реставрации. Сотрудники «Садового центра Веры Глуховой» 
приняли активное участие в подготовке к этому мероприятию. 
За неделю наша ландшафтная команда озеленила территорию 
рядом с мельницей: мы постелили газон и посадили 2 тыся-
чи многолетних цветов и 110 четырехлетних плодоносящих 
яблонь. В апреле провели акцию «Юбилейная гортензия» и по-
садили 100 кустов цветущих гортензий на Самарской набереж-
ной в районе Полевого спуска, где открывается шикарный вид 
на Волгу. Еще одно наше благотворительное мероприятие — 
озеленение территории возле нового корпуса детской инфек-
ционной больницы в Самаре по адресу: улица Ново-Садовая, 
222. А вместе с волонтерами молодежного сообщества «За 
Волгу» 13 апреля на территории ГБУЗ «Самарский областной 
клинический госпиталь для ветеранов войн» высадили хвойные 
и лиственные деревья, декоративные кустарники. Также мы 
регулярно проводим мастер-классы по посадке и дальнейше-
му уходу за растениями, чтобы больше людей знали, как это 
делать правильно.

— Какие новые технологии в посадке и уходе за расте
ниями вы внедрили за последнее время? Помогает ли 
это в продвижении вашего бизнеса?
— Мы продолжаем осваивать территорию Садового центра 
в производственной зоне: добавили контейнерные площад-
ки общей площадью 9 тысяч кв. м, новый водоем объемом 
5 тысяч куб. м, провели монтаж капельного полива протяжен-
ностью 200 км, запустили в работу тепличный комплекс для 
черенкования. Построили три теплицы общей площадью около 
4 тысяч кв. м. По части технического оснащения добавились 
торфораспушительная и торфосмесительная машины. Процесс 

черенкования теперь автоматизирован и включает в себя три 
станции, работающие в одном цикле. Использование специа-
лизированного оборудования позволяет сажать около 60 тысяч 
растений за смену из p9 (размер контейнера). Также рассадо-
посадочная машина помогает пересаживать 12-15 тысяч рас-
тений из с3 в p9 и голый корень в районе 7-8 тысяч растений 
за смену. Все эти внедрения позволили ускорить процесс 
посадки, увеличить количество реализуемой нами продукции 
и сохранить лучшее качество посадочного материала. Таким 
образом, силами нашего питомника мы решаем задачи по им-
портозамещению и высокой производительности продукции. 

— Сейчас тема озеленения на слуху. значит ли это, что 
ваши растения стали чаще покупать?
— Да. С каждым годом мы расширяем географию поставок 
через интернет-магазин: отправляем растения в Казахстан, Бе-
ларусь и множество российских городов. В настоящее время 
наблюдается рост продаж в связи с повышенным интересом 
к озеленению территорий и растениеводству в целом. Кроме 
того, на рынке образовался дефицит посадочного материала, а 
у нас налажены связи с надежными партнерами, что позволяет 
в полной мере закрыть потребности покупателей.

– Любовь Федорова

ВЕРА гЛУХОВА:  
«Мы СОХРАНяЕМ ЛУЧшЕЕ  
КАЧЕСТВО ПОСАДОЧНОгО МАТЕРИАЛА»
генеральный директор группы компаний «Садовый центр Веры глуховой»  
рассказала о применении новых технологий в растениеводстве 
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Развитие & Поддержка

Г
лавным результа
том нашей рабо
ты за минувшие 
пять лет стало 
снижение уровня 
бедности», — на
поминает один 
из важнейших 

приоритетов работы региональных 
властей губернатор Самарской об
ласти Дмитрий Азаров. Доля жи
телей Самарской области, имею
щих доход ниже прожиточного 
минимума, сократилась с 13,5% 
в 2016 году до 10,9% в 2022м. 

Расходы бюджета на социальную 
поддержку населения демонстриру
ют впечатляющий рост. По инфор
мации министерства социально
демографической и семейной 
политики Самарской области, объем 
финансирования региональных про
грамм поддержки вырос за последние 
пять лет втрое: с 16,7 млрд рублей в 
2018 году до 45,7 млрд в 2023м.  

Ежегодно эти средства тратятся на 
поддержку 1 млн жителей региона. По 
информации областного правитель
ства, каждый третий житель Самар
ской области в той или иной форме 
получает социальную помощь.

Какие программы уже работают 
в регионе и чего еще ожидать?

инВестиции 
В бУдУщее 
Острой социальной проблемой в 
России на протяжении последних 
лет остается динамика рождаемости. 
Самарская область также подверже
на негативному тренду. Переломить 

ситуацию непросто в результате объ
ективной ситуации так называемой 
демографической ямы. 

Серьезные меры поддержки рожда
емости, такие как регулярная индекса
ция материнского капитала, социаль
ные льготы и помощь на всех уровнях 
власти, уже дают свои результаты. 
Поддержка семей с детьми (в том числе 
молодых и многодетных) и меры, на
правленные на стимулирование рож
даемости, занимают в Самарской обла
сти в системе региональных программ 
социальной поддержки населения одну 
из ключевых позиций. 

Здесь региональные программы 
работают в комплексе с федераль
ными. «Меры поддержки, установ
ленные на федеральном уровне, 
в Самарской области планомерно 
дополняются региональными», — 
рассказывает «ДЕЛУ» министр 
социальнодемографической и се
мейной политики Самарской обла
сти Регина Воробьева. 

В рамках национального проекта 
«Демография» при рождении перво
го и второго ребенка родители име
ют право на материнский капитал. 
Размер материнского капитала на 
первого ребенка в России составляет 
сегодня 586,9 тыс. рублей, на второ
го — 775,6 тыс.

В 2023 году, по информации Соци
ального фонда РФ, сертификат на него 
получили 9,1 тыс. жителей Самарской 
области. Решили, как им распорядить
ся, 12,8 тыс. самарских семей. 

Федеральную меру призвана уси
лить собственная программа поощре
ния многодетности (так называемый 
семейный региональный капитал), 
действующая в Самарской области. 
Так, на каждого третьего или после
дующего ребенка здесь выплачивается 
100 тыс. рублей.

Кроме того, студенческим семьям, 
воспитывающим ребенка, в допол
нение к обычным льготам положена 
еще и ежемесячная выплата в размере 
5 тыс. рублей, а с 2020 года, благодаря 
решению Дмитрия Азарова, каждая 
семья региона, где родился первый 
ребенок, получает «Подарок новорож
денному». В подарочный набор входят, 
в частности, вещи первой необходи
мости для малыша. Уже выдано более 
32 тыс. таких подарков.

С июля 2023 года введена новая 
мера — молодые супружеские пары в 
день бракосочетания получают серти
фикат на бесплатную проверку репро
дуктивного здоровья. 

Самарская область успешно 
участвует в реализации программы 
«Молодой семье — доступное жилье». 

УВеренность 
В бУдУщем
в самарсКой области троеКратно 
выросло финансирование  
социальных программ

РаСхоДы БюДжеТа 
на Социальную поддержКу 
НаСелеНиЯ РаСТуТ
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Ежегодно увеличивается количество 
молодых семей, которые улучшили 
жилищные условия с помощью гос
поддержки за счет средств федераль
ного, областного и местного бюдже
тов. Так, в 2021 году было выделено 
916 млн рублей, что позволило обе
спечить жильем 1036 молодых семей, 
а в 2022м — 961 млн рублей для 
1047 семей, в 2023 году планирует
ся улучшить жилищные условия 1094 
молодых семей. Ежегодно средства об
ластного бюджета на предоставление 
социальных выплат молодым семьям 
увеличиваются. Так, в 2022 году на 
эти цели было  предусмотрено 385 млн 
руб., в 2021 году – 539,7 млн руб., в 
2022 году – 570 млн руб., сообщают в 
минсоцдеме.

Поддерживает регион в решении 
квартирного вопроса и многодетные 

семьи. В Самарской области в про
шлом году появилась соцвыплата, 
помогающая приобрести семьям с 
шестью и более детьми собственное 
жилье. В прошлом году ее получили 
восемь семей. Еще семь таких вы
плат будут сделаны в 2023 году.

серебрянЫЙ ВеК
Как объясняет глава регионального 
минсоцдема Регина Воробьева, в целом 
социальная помощь в Самарской об
ласти строится на принципах нуждае
мости и адресности. Помимо молодых 
семей и семей с детьми нуждающимися 
в поддержке государства в Самарской 
области считают представителей стар
шего поколения. 

По данным Самарастата, на начало 
прошлого года в регионе проживало 
351,5 тыс. человек старше 70 лет.

Соответственно, значительная часть 
получающих поддержку жителей Са
марской области — пожилые люди. Речь 
идет не только о финансовой помощи, 
но и о повседневном уходе, работе по 
улучшению качества жизни самарцев. 

Акцент в регионе делают на про
граммы, позволяющие продлить воз

за чертоЙ
Доля жителей Самарской области 
с доходом ниже прожиточного минимума 
неуклонно падает

источник — Росстат 

12,7%
12,9%

12,3%

11,7%

10,9%

2018 2019 2020 2021 2022
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раст, когда пожилые люди могут жить 
автономно и оставаться, что называет
ся, «в строю». Если же какуюто часть 
повседневных дел они выполнять не 
могут, ее готово взять на себя госу
дарство. Помощь пожилые получают 
на дому или в специализированных 
центрах. По информации минсоцде
ма, ежегодно надомное обслуживание 
получают до 60 тыс. пенсионеров и 
инвалидов Самарской области.

«Трендом сейчас является разви
тие стационарозамещающих техноло
гий и социальных сервисов. Раньше 
система соцобслуживания не давала в 
полной мере возможности гражданам, 
нуждающимся в уходе, организовать 
их досуг, профилактировать одиноче
ство, а также в тени оставалась тема 
замедления негативных признаков 
развития когнитивных нарушений у 
пожилых людей. Самарская область 
стала одной из пилотных площадок в 
стране, где стартовал масштабный фе
деральный проект — «система долго
временного ухода», — рассказывает 
«ДЕЛУ» Регина Воробьева. 

По словам министра, в приорите
те работы социальной службы нового 
формата — предоставление каче
ственной и доступной помощи на 
дому гражданам, имеющим серьез
ные дефициты самообслуживания и 
нуждающимся в особой поддержке. 
«Для этого в регионе был существенно 
расширен перечень социальных услуг 
по уходу, направленных на развитие 
мобильности, организацию питания и 
гигиену пожилого человека», — гово
рит Воробьева. 

В рамках проекта «Старшее по
коление» в регионе решают вопрос и 
доступности социальной и медицин
ской помощи пожилым. Так, закупле
но 37 автомобилей, используемых для 
того, чтобы возить пожилых людей 
из отдаленных населенных пунктов 
в медицинские учреждения. Профес
сионально подготовлены 72 врача по 
специальности «гериатрия», на тер
ритории области функционируют 40 
специализированных гериатрических 
кабинетов.

Пожилые люди могут получить 
комплекс услуг в том числе в центрах 
дневного пребывания, работающих 
на базе комплексных центров соци
ального обслуживания населения. Это 
облегчает жизнь и трудоспособным 
членам их семей. Например, 194 род
ственника пожилых людей, которым 

требуется постоянный уход, смогли 
сохранить работу, изза того что часть 
функций по присмотру за представи
телями старшего поколения взяли на 
себя такого рода центры. 

ПЛата за трУд
Корреляция между благосостоянием 
семей и ростом рождаемости бесспор
на. Очевидно, что ситуация требует 
особого внимания властей. Обеспе
чить трудоспособному населению воз
можность работать и зарабатывать — 
одна из основных задач властей 
каждого региона России. 

В Самарской области, по оценке 
министерства экономического разви
тия и инвестиций, с 2018 по 2022 год 
за счет крупных и средних предприя
тий появилось 48,9 тыс. новых рабо
чих мест, из них 9,6 тыс. в 2022 году.

Отметим, что как регион, актив
но участвующий в нацпроекте «Про
изводительность труда», Самарская 
область нарастила число высоко
производительных рабочих мест с 
454,4 тыс. в 2018 году до 517,2 тыс. 
в 2022м. 

На фоне создания и расширения 
работающих предприятий безработи
ца в Самарской области сократилась до 
рекордных значений — ее уровень сни
зился в два раза за последние пять лет.

Также на стабилизацию ситуации 
на рынке труда оказывают значительное 
влияние мероприятия по профессио
нальному обучению, проводимые мини
стерством труда, занятости и миграци
онной политики Самарской области.

В среднем за апрельиюнь 2023 
года безработица оценивалась в 
1,9% — самый низкий показатель по 
этому параметру в ПФО. В общем рей
тинге регионов России Самарская об
ласть вошла в десятку наиболее благо
получных, занимая шестое место.

При этом наши работники отлича
ются высокой образованностью: доля 
сотрудников, имеющих среднее про
фессиональное и высшее образование, 
составила в 2022 году 86,4%, что выше, 
чем по России (80,2%) и ПФО (80,1%).

Чиновники из минэкономразви
тия подчеркивают, что растут и зара
ботные платы работающего населения 
Самарской области. С 2018 по 2022 
год работодатели начали платить сво
им сотрудникам в 1,6 раза больше. 
В 2022 году — на 14,3%. По данным 
регионального министерства эконо
мического развития и инвестиций, 
средний уровень оплаты труда достиг 
48,9 тыс. рублей. Рост номинальной 
заработной платы сопровождался ро
стом и ее реальной составляющей — 
она увеличилась на 17,4% за рассма
триваемый период. 

соцКонтраКт — 
источниК 
доЛГосрочнЫх 
доходоВ
Для тех, чей уровень дохода все же не 
успевает за инфляцией, в регионе в 
качестве меры поддержки хорошо заре
комендовал себя социальный контракт. 
По его условиям самарцы, чей доход 
ниже прожиточного минимума, могут 
получить финансовую помощь или 
пройти обучение новой профессии, а 
затем либо открыть свое дело, органи

УтроиЛи 
Помощь 

объем средств, направленных на оказание 
социальной поддержки в Самарской 
области 

объем средств, направленных 
на поддержку семей с детьми 

источник — министерство социально-демографической и семейной 
политики Самарской области.
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зовать хозяйство, либо найти работу с 
учетом новых навыков.  

Самарская область взяла на воору
жение этот механизм одной из первых 
в стране — в 2010 году. В 2021м со
циальные контракты трансформиро
вались — деньги начали поступать и 
из федерального, и из регионального 
бюджетов, расширились направления 
использования этой меры поддержки. 

Как следствие, большее количе
ство жителей региона получили воз
можность ею воспользоваться для 
улучшения своего финансового по
ложения. С начала 2021 года более 
20 тыс. жителей оформили социаль
ный контракт, при этом, благодаря 
этому механизму, с 2021 года более 
13,5 тыс. жителей области увеличи

ли свой доход, из них почти пять тыс. 
преодолели порог бедности. 

По сведениям министерства, в 
2020 году было заключено 1,4 тыс. 
соцконтрактов, в 2021м — уже почти 
8 тыс., а в 2022 году — более 9 тыс. 
В 2023 году на начало июля в Самар
ской области было заключено более 
3,6 тыс. социальных контрактов.

Но что означают эти цифры для 
реальных людей? Как пояснил глава 
Минтруда РФ Антон Котяков, недав
но побывавший в Самаре, эти данные 
говорят о долгосрочной помощи, на 
которую могут рассчитывать жители 
региона.

«Самарская область очень активно 
себя проявляет по многим направле
ниям. В качестве примера могу приве

сти социальный контракт. Самарская 
область активно внедряет эту практи
ку поддержки людей, которые испыты
вают определенные трудности», — об
ратил внимание Антон Котяков.

Как подчеркнул министр труда и 
соцзащиты, сейчас в регионе акцент 
сделан именно на помощь в долго
срочной перспективе. «То есть по
мощь не единовременная денежная, а 
именно помощь в трудоустройстве, от
крытии собственного дела, в развитии 
личного подсобного хозяйства. Все это 
формирует долгосрочные источники 
дохода для семьи», — пояснил он.

ВажнЫе шаГи
«Даже учитывая и понимая, что 2022 
год стал для всех нас историческим — 
годом важнейших событий и шагов, 
направленных на обеспечение без
опасности нашей страны, на защиту 
прав и свобод людей, проживающих 
на наших исторических землях, на 
соблюдение главного права — пра
ва на жизнь, права на будущее, и что 
события 2022 года вызвали у людей 
совершенно естественную обеспоко
енность, жители Самарской области 
смотрят в будущее все увереннее и 
увереннее», — утверждает в беседе с 
«ДЕЛОМ» уполномоченный по правам 
человека в Самарской области Ольга 
Гальцова. 

По ее информации, согласно ре
зультатам ежегодного социологиче
ского исследования «Отношение на
селения к соблюдению и реализации 
прав человека в Самарской области», в 
сравнении с 2021 годом доля жителей 
региона, оценивших свою жизненную 
ситуацию как приемлемую, выросла 
на 9,8%. 

Большинство самарцев также вы
сказались в пользу того, что в ближай
ший год их жизнь изменится в лучшую 
сторону. 

Вдвое выросло число респонден
тов, сообщивших, что их материаль
ное положение улучшилось, и в 1,4 
раза уменьшилось число тех, кто рас
сказал о его ухудшении. 

«Это, безусловно, результат плано
мерного социальноэкономического 
развития региона, той стратегии, ко
торая выработана Дмитрием Азаро
вым и правительством Самарской об
ласти», — резюмирует Гальцова.  

— Надежда Галимуллина
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и Дмитрий азаров  
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работу трудовых  
коллективов  
региона
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Динамика числа социальных контрактов, заключенных в Самарской области 

источник — министерство социально-демографической и семейной политики Самарской области
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Ресурсосбереже
ние, забота об эко
логии и увеличение 
доли перерабаты
ваемых отходов — 
важнейшие задачи, 
которые ставит 

перед кабинетом министров губер
натор Самарской области Дмитрий 
Азаров. Эти задачи невозможно было 
бы решать без современных мусо
роперерабатывающих комплексов. 
Первый «ЭкоТехноПарк» в Самар
ской области заработает уже осенью 
текущего года. Современное пред
приятие по переработке мусора стро
ится в Тольятти силами гК «ЭкоВоз» в 
рамках инвестиционного соглашения 
с правительством Самарской области 
на базе мощностей уже существую
щего завода «ЭкоРесурсПоволжье». 
запуск предприятия позволит из
влекать до 47 тысяч тонн вторичного 
сырья в год и снизить количество за
хораниваемых отходов на полигонах 
до 61%. Таким образом, регион будет 
еще более эффективно реализовы

вать поставленную президентом Вла
димиром Путиным задачу в рамках 
нацпроекта «Экология» по снижению 
нагрузки на полигоны. 

ПЕРВый ПОшЕЛ
До конца 2023 года в Самарской области будет запущен  
современный корпус «ЭкоТехноПарка» гК «ЭкоВоз»

строитеЛьстВо эКотехноПарКа  
ГК «эКоВоз»

Первый этаП:

Строительство Производственного корПуса в 7100 кв. м

автоматические линии с оптической сортировкой мусора мощностью 300 тыс. тонн в год 

общий объем инвестиций: 945 млн рублей 

Плановый ввод в эксПлуатацию: октябрь 2023 г.

второй этаП: 

Реконструкция здания завода — 4000 кв. м

ввод в эксПлуатацию участков По утилизации:

отходов ПЭТ-тары с производством Эко-флекс, мощностью 10 тыс. тонн в год

органических отходов с производством компоста, мощностью 100 тыс. тонн в год

крупногабаритных и древесных отходов с производством древесно-минеральной смеси,  
мощностью 10 тыс. тонн в год

древесных отходов с производством пеллет, мощностью 3,5 тыс. тонн в год

производство RDF-топлива, мощностью 35 тыс. тонн в год

общий объем инвестиций: 643 млн рублей 

Плановый ввод в эксПлуатацию: 2024 год
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Опыт
Мусороперерабатывающий завод «Эко-
Воз» — известное предприятие, которое 
работает в Тольятти с 2009 года. Здесь 
сортируют отходы, которые везут из 
Тольятти и Ставропольского района Са-
марской области. Так, из общей массы 
ТКО на предприятии отбирают различные 
полезные фракции — пластик, картон, 
металлы и многие другие. Кроме того, в 
рамках реализации масштабного кейса 
социально-экологических и благотвори-
тельных проектов на завод поступают раз-
дельно собранные виды отходов, которые 
собирают жители всего региона. Часть 
отобранного и переработанного вторсы-
рья продают профильным предприяти-
ям, а часть получает вторую жизнь прямо 
здесь. Например, из пластика в производ-
ственных цехах завода делают мусорные 
пакеты, которые «ЭкоВоз» использует на 
субботниках. 
Как и любое успешное предприятие, за-
вод ГК «ЭкоВоз» развивается. Поэто-
му была разработана и утверждена на 
региональном уровне инвестиционная 
программа, в рамках которой происходит 
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строительство нового производственного 
корпуса, поэтапная модернизация цехов, 
замена оборудования и, как следствие, 
увеличение мощностей данного объекта. 
По завершении всех этапов реализации 
проекта в Тольятти заработает полноцен-
ный «ЭкоТехноПарк». 
Общий объем инвестиций проекта со-
ставляет 1,6 млрд рублей: это собствен-
ные средства инвестора, а также 270 млн 
рублей льготного кредита, который для ГК 
«ЭкоВоз» предоставила ППК «Российский 
экологический оператор». 

Развитие
Сейчас близится к завершению строи-
тельство первого этапа проекта, кото-
рый предусматривает возведение нового 
корпуса площадью 7100 кв. м. Мощность 
«ЭкоТехноПарка» составляет 300 тыс. 
тонн коммунальных отходов в год. Монтаж 
современных высокотехнологичных линий 
с применением роботизированных узлов 
будет завершен в ближайшие сроки, по-
сле чего специалисты приступят к про-
ведению пусконаладочных работ. Ввод в 
эксплуатацию нового завода запланиро-
ван на конец 2023 года. На сегодняшний 
день работы выполняются согласно гра-
фику, степень готовности составляет 73%. 
«Успешная реализация проекта позволит 
достичь показателей национального про-
екта «Экология», которые ставит сегодня 
перед регионом федеральный центр, — 
комментирует генеральный директор ГК 
«ЭкоВоз» Денис Волков. — Именно поэто-
му правительство области заинтересова-
но в успешном вводе объекта в эксплуа-
тацию. С использованием современного 
оборудования показатель извлекаемого 
вторичного сырья будет увеличен до 16%, 
это 47 тысяч тонн вторичных ресурсов в 

год. Запуск второй очереди «ЭкоТехно-
Парка» в 2024 году, предусматривающий 
запуск мощностей по утилизации вторич-
ных ресурсов, позволит переработать 61% 
поступающих отходов», — комментирует 
генеральный директор ГК «ЭкоВоз» Денис 
Волков. 
Второй этап работ предполагает рекон-
струкцию старого корпуса завода площа-
дью 4 тыс. кв. м и модернизацию обо-
рудования. Особенно важно подчеркнуть, 
что реализация этого этапа позволит не 
только увеличить показатели по уже пере-
рабатываемым фракциям, но и работать с 
новыми видами отходов. Например, здесь 
начнут перерабатывать органические от-

ходы в компост, а также производить RDF-
топливо.

Перспективы
Реализация принципов цикличности 
экономики и ресурсосбережение — 
одна из основных целей строитель-
ства в регионе «ЭкоТехноПарков» или 
предприятий замкнутого цикла, где из 
отходов производят как готовую к по-
вторному использованию продукцию, 
так и промежуточное сырье. О необхо-
димости разумного использования при-
родных ресурсов неоднократно заявлял 
президент страны Владимир Путин, го-
воря о важности реализации мероприя-
тий национального проекта «Экология». 
Рост и развитие ГК «ЭкоВоз» позволяют 
эффективно проводить и социально-
экологическую политику. Группа ком-
паний очень серьезно относится к эко-
логическому образованию населения и 
практически со дня своего основания 
ведет работу с детьми и взрослым на-
селением, пропагандируя бережное 
отношение к природе. В образователь-
ном кейсе компании такие проекты, как 
«Школа за раздельный сбор», «Школь-
ная экологическая мозаика», «Экологи-
ческая азбука», «Крышки-неваляшки», 
«Экомобиль», экскурсии на завод, вос-
становление леса и многое другое. Они 
направлены на популяризацию раздель-
ного сбора мусора и бережного отно-
шения к природе.
После модернизации предприятия в 
товарооборот региона ежегодно будет 
возвращаться до 180 тыс. тонн вторич-
ного сырья, что позволит не только эко-
номить природные ресурсы, но и повы-
сит экономические показатели. 

— Марина Ярцева

С 2009 гоДА ВСе  
коММуНАЛьНые  
оТхоДы ТоЛьяТТи 
СоРТиРуюТСя  
С изВЛеЧеНиеМ  
ВТоРиЧНого СыРья
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РЕНОвАцИя
модернизация в области экологии и здравоохранения 
Самарской области: что делает доступным здоровье 
и экологическое благополучие для жителей региона

экология & Реформы

оБъем оТВоДимых В Волгу 
загРЯзНеННых СТоЧНых 
ВоД СнизитСя в три раза

В
опрос очищения 
сточных вод в 
регионе плани
руется решить 
в течение трех 
лет благода
ря нацпроекту 
«Экология». До 

1 января 2023 года были введены в 
эксплуатацию семь объектов очист
ных сооружений общей мощностью 
более 58,6 млн кубометров. Но еще 
более масштабные планы на текущий 
2023 год — 11 объектов очистных 
сооружений. Общая мощность — 268 
миллионов кубов стоков будет очи
щено…» — докладывал губернатор 
Самарской области Дмитрий Азаров 
президенту России Владимиру Путину. 

С главой государства Дмитрий 
Азаров встречался в марте 2023 года. 
Примерно за год до этого, в ходе еще 
одной рабочей встречи с самарским 
губернатором, Владимир Путин ин
тересовался вопросами экологии в 
регионе. 

«В ближайшей перспективе еще 
четыре объекта — это еще 83 млн ку
бов очистки, так что мы, благодаря 
нацпроекту «Экология», полностью 
справляемся с этой задачей, Владимир 
Владимирович. Буду рад вам доложить 
о полном исполнении», — уверенно 
говорит Дмитрий Азаров.

Какие еще задачи необходимо ре
шить для достижения экологического 
благополучия Самарской области?

стеПень очистКи
Июль 2023 года. Дмитрий Азаров в 
рабочей поездке в Отрадном. В конце 
прошлого года там реконструировали 
местные очистные сооружения в рам
ках госпрограммы Самарской области 
«Оздоровление Волги» — составляю
щей нацпроекта «Экология». Губерна
тор контролирует качество выполнен
ных работ.

«До реконструкции только четыре 
компонента из 24 мы сбрасывали луч
ше, чем была сама вода изначально. 
Сейчас все сбрасываемые стоки нахо
дятся в пределах допустимых концен
траций. То есть сейчас мы сбрасываем 
воду лучше, чем берем ее из Большо
го Кинеля. На сегодняшний день мы 
имеем существенное снижение по 
нитратам и нитритам — они сейчас 
находятся в пределах нормы. Сухой 
остаток отсеивается у нас — с 17 мг/л 
он упал до 34 мг/л. Соответственно, 
сульфаты также снизились», — рас
сказывает губернатору в ходе осмотра 
очистных сооружений управляющий 
коммунальной сервисной компании 
Отрадного Роман Платонов.

По данным региональных вла
стей, очистные сооружения в Самар

ской области обслуживают более 
39 тысяч человек и 450 юридических 
лиц — работа серьезная. Региональ
ная составляющая федерального 
проекта «Оздоровление Волги» пред
полагает с 2019 по 2025 год за счет 
бюджетных средств построить или 
реконструировать всего 22 объекта 
водоотведения в 10 городских округах 
(это все города региона) и в четырех 
муниципальных районах Самарской 
области (Елховский, Приволжский, 
Нефтегорский, Безенчукский).

В результате объем отводимых в 
Волгу загрязненных сточных вод дол
жен снизиться в три раза (с 300 млн 
куб. км до 105 млн куб. км в год). На 
реализацию поставленных задач пред
усматривается финансирование в раз
мере 17,1 млрд рублей, из которых 2,3 
млрд выделяется из областного бюд
жета. Фактическое исполнение запла
нированных мероприятий по итогам 
2022 года составило 100%. В 2022 году 
введены в эксплуатацию комплекс
ные очистные сооружения в Отрадном 
и Похвистневе. В 2020м запустили 
КОС в Жигулевске (2 объекта), Сыз
рани, в селе Богатырь и Октябрьске, в 
2021м — станцию ультрафиолетовой 
очистки в Самаре.

сВоя среда
КаКие задачи необходимо решить 
для достижения эКологичесКого 
благополучия самарсКой области
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РЕНОвАцИя «озДоРоВлЕНИЕ ВолгИ» ПРЕДПолагаЕТ С 2019 По 2025 гоД  
ПоСТРоИТЬ ИлИ РЕкоНСТРуИРоВаТЬ 22 оБъЕкТа ВоДооТВЕДЕНИЯ  
В 10 гоРоДаХ И чЕТыРЕХ РайоНаХ СамаРСкой оБлаСТИ
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В 2023 году продолжаются работы 
по строительству. Ввод в эксплуата
цию новых объектов запланирован 
на 20232024 годы. Еще два объекта, 
строительство которых намечено в 
20242026 годах, находятся на стадии 
проектирования: в Чапаевске и Сама
ре (Коптев овраг).

По данным регионального про
фильного министерства, на 2024
2025 годы запланированы бюджет
ные средства в общем объеме 6,36 
млрд рублей, 4,87 млрд — на 2024й, 
1,48 млрд — на 2025й. 

оздороВЛение
«От здоровья Волги во многом зависит 
здоровье всего региона», — подчер
кивает в своем майском послании к 
депутатам губдумы и жителям Самар
ской области Дмитрий Азаров.

Контролировать результаты рабо
ты по оздоровлению главной водной 
артерии региона, решить все постав
ленные задачи, как не раз заявлял в 
своих публичных выступлениях Дми
трий Азаров, можно только общими 
усилиями профессионаловэкологов, 
органов власти, надзорных органов, 
промышленников и предпринима
телей, общественных организаций, 
волонтеров и просто неравнодушных 
граждан. 

Все больше ученых вовлечены в 
процесс оздоровления Волги. Научная 
работа аспиранта кафедры «Химиче
ская технология и промышленная эко
логия» Самарского политеха Алексея 
Ганина посвящена анализу токсич
ности в зоне влияния выпуска сточ
ных вод, сбрасываемых в Куйбышев
ское водохранилище в районе города 
Тольятти, с использованием методов 
биотестирования. 

«Мы проводили биотесты проб 
поверхностных вод Куйбышевского 
водохранилища в месте сброса сточ
ных вод на острую и хроническую 
токсичность, — рассказывал молодой 
ученый на апрельской экологической 
конференции в Казани, где он успеш
но представил Самарскую область. — 
В качестве тестобъектов использова
ли зеленую протококковую водоросль 
хлореллу и рачков дафний. Результаты 
исследования не выявили острой и 
хронической токсичности. Но мы про
должаем мониторинг». 

В апреле 2023 года стало извест
но о созданной самарскими учеными 
новой технологии очистки сточных 

вод от масел, нефтепродуктов и других 
несмачиваемых загрязнителей. Над 
проектом трудится профессор кафе
дры «Водоснабжение и водоотведение» 
Сергей Степанов совместно с коллега
ми из Пензенского государственного 
архитектурностроительного универ
ситета. 

По словам разработчиков, новая 
технология напорной флотации позво
ляет повысить удельную производи
тельность процесса на 10% без увели
чения себестоимости. 

«Суть этого метода легче всего 
объяснить на примере открывания бу
тылки игристого вина. Пока бутылка 
закрыта, в ней нет пузырьков, но по
сле открытия жидкость «вскипает». Из 
нее под высоким давлением выделя
ется в виде пузырьков растворенный 
газ. Пузырьки захватывают в пенный 
слой гидрофобные загрязнения — 
масла, нефтепродукты и взвесь. Таким 
образом сточные воды очищаются», — 
публикует пояснения профессора Сте
панова Самарский политех.

В Тольятти к решению проблемы 
очищения стоков подключились пред
приниматели — резидент технопар
ка «Жигулевская долина» компания 
«Биоэкопроект». В июле 2023 года 
компания развернула на территории 
технопарка демонстрационный ком
плекс, который решает прикладные 
задачи по очистке стоков. 

«Мы получили возможность по
казать нашу разработку в действии, — 
рассказал журналистам на встрече с 
резидентамистартаперами «Жигу
левской долины» 19 июля директор 
«Биоэкопроекта» Геннадий Никифо
ров. — Тесно сотрудничаем с двумя 
компаниямирезидентами технопар
ка, и эта коллаборация очень помо
гает при доработке системы. При 
содействии технопарка занимаемся 
регистрацией разработанного ПО в 
реестре российских производителей, 
планируем регистрировать товарный 
знак».

Ученые и предприниматели на
мерены внедрить свои разработки на 
действующих очистных сооружениях. 
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источник – министерство лесного хозяйства, охраны окружающей 
среды и природопользования Самарской области

Помощь 
центра

Большая часть средств на рекультивацию 
пострадавшей от спиртовой барды 
территории  Рождествено выделена 
из федерального бюджета
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чиСтая вода
В 2022 г. введены  
в эксплуатацию  
комплексные  
очистные сооружения  
в отрадном 
и Похвистневе



СЕНТЯБРЬ, 2023 | деЛо  67

оПорнЫЙ реГионСПециалЬНый ВыПуСК
Ф

от
о:

 «
В

ол
ж

ск
ая

 к
ом

м
ун

а»

К 2024 гоДу ДолжНо БыТЬ 
реКультивировано 52 га 
загРЯзНеННых ТеРРиТоРий

больШая вода
Дмитрий азаров: 
«от здоровья 
Волги во многом 
зависит здоровье 
всего региона»

«Благодаря комплексным ме
роприятиям, точной координации, 
сотрудничеству властей, обществен
ности и промышленников целевые 
показатели снижения объема сброса 
загрязненных стоков в Волгу в Самар
ской области будут достигнуты в за
планированные сроки», — утверждает 
в беседе с «ДЕЛОМ» депутат Самарской 
губернской думы, региональный коор
динатор проекта партии «Единая Рос
сия» «Чистая страна» Денис Волков.

жиВая Вода
Общими усилиями федеральных, ре
гиональных и местных властей, биз
неса и общественников в Самарской 
области решают и проблемы обеспе
ченности жителей региона чистой и 
качественной питьевой водой. 

Федеральный проект «Чистая 
вода» — часть национального проек
та «Жилье и городская среда». В 2023 
году на реализацию мероприятий 
этого проекта в Самарской области, 
по данным министерства энергетики 
и ЖКХ региона, предусмотрено более 
2 млрд рублей. 

В 20192024 годах проектом пред
усмотрены строительство и рекон
струкция 20 объектов водоснабжения 

на территории двух городов (Самара, 
Отрадный) и 13 муниципальных райо
нов: Безенчукский, Большеглушиц
кий, Большечерниговский, Волжский, 
Елховский, Камышлинский, Кошкин
ский, Красноармейский, Краснояр
ский, Нефтегорский, Пестравский, 
Сергиевский, Хворостянский.

Общий объем выделенных на 
масштабные работы средств — около 
7,7 млрд рублей. Федеральный бюджет 
перечислит 3,6 млрд рублей, 2,4 млрд 
рублей поступят за счет региональ
ного бюджета (как областного, так и 
местного), а 1,7 млрд рублей ожида
ются за счет средств ресурсоснабжаю
щих организаций.

Перед Самарской областью стоит 
задача подойти к решению вопроса 
обеспечения населения чистой питье
вой водой комплексно. К 2025 году по 
завершении всех запланированных 
мероприятий ожидается увеличение 
численности жителей, обеспеченных 
качественной питьевой водой, на 
203,5 тысячи человек.

За период 20192023 годы в рам
ках проекта «Чистая вода» введено в 
эксплуатацию 10 объектов водоснаб
жения в Сергиевском, Большечерни
говском, Пестравском, Нефтегорском, 

Безенчукском и 
Красноармейском 
районах. «На эти 
цели было выделено 
и освоено 2,5 млрд 
рублей бюджетных 
средств, в том числе 

2 млрд федеральной субсидии», — рас
сказывают «ДЕЛУ» в региональном 
минЖКХ.

В 2022 году возможность пить 
чистую качественную воду получили 
жители сел Екатериновка Безенчук
ского района, Кулешовка Нефтегор
ского района, Колывань и Каменный 
Брод — Красноармейского. Таким об
разом, чистой водой обеспечено еще 
4,5 тысячи человек. 

«На 2023 год в рамках лимитов, 
предусмотренных Самарской области 
Минстроем России, планируются к 
реализации шесть объектов: в городе 
Отрадном и муниципальных райо
нах Камышлинский, Красноярский, 
Елховский, Безенчукский, Нефтегор
ский. Еще один новый объект водо
снабжения в Самаре, начатый в 2023 
году, будет введен в эксплуатацию до 
конца 2024 года», — сообщают «ДЕЛУ» 
в минЖКХ.

Общий объем финансирования 
этих мероприятий — 1,75 млрд ру
блей. Почти миллиард выделен из 
федерального бюджета. Регион обе
спечит чистой питьевой водой после 
завершения всех работ, намеченных 
на 20232024 годы, более 64 тысяч че
ловек. «Нарастающим итогом с 2019 
года эта цифра составит 84,8 тысячи 
человек», — подсчитали в профиль
ном министерстве. 

Однако до решения всех экологи
ческих проблем региона, конечно, еще 
далеко.

емКие ВоПросЫ
«Обсуждали вопрос берегоукрепле
ния, он остро стоит в селах Климовка 
и Березовка. Вопросы расчистки русел 
рек. Гдето это чисто экологическая 
проблема, как в селе Ширяево, а есть 
места, где расчистка русел необходи
ма для безопасности проживания лю
дей. Проведение уборки, ликвидация 
накоп ленного ущерба. Вопрос границ 
национального парка, городского 
округа Жигулевск. Все это финансово
емкие вопросы. Мы договорились, как 
мы будем действовать. Часть средств 
запланировано выделить уже в теку
щем году, и мы надеемся, что будут 
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за ПЯТЬ леТ В РегиоНе 
лиКвидированы более 800 
НеСаНКциоНиРоВаННых СВалоК

некоторые средства, как строители 
говорят, сдвинуты влево с 2024го на 
2023 год», — рассказывал журнали
стам Дмитрий Азаров о содержании 
встречи с министром природных ре
сурсов и экологии Российской Федера
ции Александром Козловым в Москве 
в феврале 2023 года. 

Министерством были поддер
жаны все предложения Самарской 
области и даны соответствующие по
ручения. Это неудивительно. На фоне 
того, что Самарская область — круп
ный промышленный регион, много
летние результаты комплексного 
мониторинга состояния окружающей 
среды свидетельствуют о стабильно
сти экологической ситуации в нем. 

Тем не менее эксперты «ДЕЛА» 
называют целый ряд стоящих перед 
Самарской областью финансовоемких 
вопросов экологии, считая их решение 
неизбежной необходимостью. «Акту
альность экологической повестки для 
Самарского региона обусловлена как 
наличием крупных промышленных 
предприятий, так и высокой плотно
стью населения в крупнейшей в Повол
жье СамарскоТольяттинской агломера
ции», — поясняет «ДЕЛУ» Денис Волков.

сиЛьнЫЙ ПотоК
В 2019-2024 годах проектом «Чистая вода» предусмотрены строительство и реконструкция 
20 объектов водоснабжения на территории двух городов и 13 муниципальных районов 
Самарской области

источник – министерство энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Самарской области

На бурлящих в социальных се
тях площадках экоактивистов можно 
найти перечень наиболее волнующих 
население экологических проблем. 
Среди них — и чистота Волги, и уро
вень загрязнений воздуха, и реформа 
обращения с отходами, и ликвидация 
накопленного вреда (рекультивация 
загрязненных территорий).

«Актуальный экологический во
прос сегодня — включение террито
рии тольяттинского завода «Фосфор» 
и закрытого полигона ТБО возле Узю
ково в Самарской области в нацпро
ект «Чистая страна», что позволит 
привлечь бюджетное финансирование 
на ликвидацию накопленного ущер
ба», — говорит депутат Волков.

Помимо названных депутатом тер
риторий остро нуждаются в рекуль
тивации еще несколько известных в 
регионе объектов. Еще в 20192021 

годах за счет регионального бюджета 
были выполнены проектные работы по 
проекту «Рекультивация территорий 
в районе сельского поселения Рожде
ствено Самарской области, техногенно 
деградированных несанкционирован
ным размещением спиртовой барды». 
На реализацию мероприятий пред
усмотрено 528,2 млн рублей. Работы 
на объекте уже идут с участием госу
дарственной поддержки федерального 
уровня. Всего на ликвидацию накоп
ленного вреда из федерального бюдже
та выделено 432,1 млн рублей. 

«Всего к 2024 году должно быть 
рекультивировано 52 га загрязненных 
территорий», — говорит Денис Волков. 
Помимо территории у Рождествено не
обходимо произвести изоляцию шла
монакопителя в Чапаевске стоимостью 
2,55 млрд рублей и рекультивировать 
несанкционированные свалки в Чапа
евске, Октябрьске и Тольятти общей 
стоимостью 1,1 млрд рублей.

Об этой работе напомнил в своем 
послании и Дмитрий Азаров. «В целом 
за пять лет решены многие вопросы в 
сфере экологии. Ликвидированы более 
800 несанкционированных свалок, 
которые зачастую копились десятиле
тиями. Идет работа по объектам нако
пленного экологического вреда, — го
ворит глава региона. — Качественные 
изменения произошли и в системе со
ртировки и переработки отходов». Что 
в итоге изменилось для региона?

сортирУют Все
«Трансформация системы обращения 
с коммунальными отходами (ТКО) — 
непростая задача, требующая време
ни, инвестиций и целенаправленной 
работы всех структур. К 2030 году 
все коммунальные отходы должны 
проходить этап сортировки, перед 
тем как окажутся на полигоне», — 
подчеркивает в беседе с «ДЕЛОМ» 
масштаб поставленных задач Денис 
Волков.

К 2030 году президентом России 
поставлена задача сократить объем 
захораниваемых отходов в два раза. 
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Для достижения этой цели в Самар
ской области реализуется региональ
ная составляющая федерального 
проекта «Комплексная система об
ращения с ТКО» национального про
екта «Экология». 

«На начало 2019 года в области 
принимали отходы на сортировку 
три мусоросортировочных ком
плекса обработки ТКО. Сегодня их 
восемь», — рассказывают «ДЕЛУ» в 
министерстве энергетики и ЖКХ Са
марской области.

Из восьми комплексов пять 
новых объектов и три модернизи
рованных. Отметим, что 2022 год 
завершился с показателем обраба
тываемых в регионе ТКО 43,2% от 
образованных при плановом пока
зателе 37%. Для сравнения, в России 
в рамках реализации федерального 
проекта «Комплексная система об
ращения с твердыми коммунальны
ми отходами» уровень обработки 
(сортировки) ТКО по итогам первого 
полугодия 2023 года составил 52,9%. 
«Такой показатель говорит об опере
жении планируемых темпов запуска 
новых мощностей», — поясняет Де
нис Волков.

В 2023 году планируется ввод 
в эксплуатацию крупнейшего в ре

гионе экотехнопарка в Тольятти, 
что даст возможность дополнитель
но укрепить показатель по обработ
ке и утилизации ТКО. По данным 
минЖКХ, реализуется проект за счет 
внебюджетных источников.

Кроме того, до 2030 года пла
нируется построить в регионе еще 
четыре многофункциональных ком
плекса обращения с отходами, один 
мусоросортировочный комплекс и 
три экотехнопарка. Проекты по соз
данию четырех объектов обращения 
с ТКО общей мощностью сортировки 
175 тысяч тонн планируется реализо
вать на основе концессионных согла
шений. Ввести в эксплуатацию объ
екты планируют до конца 2024 года. 

По мнению участников рынка, их 
создание позволит региону достичь 
показателей нацпроекта «Экология», 
требующих 100процентной обработ
ки ТКО.

Своевременность строительства 
и достаточность инфраструктуры по 
обращению с ТКО обеспечили вхож
дение в топ20 в рейтинге регионов 
по реализации реформы ТКО. 

«Вместе с тем в реализации ре
формы намечены точки роста, кото
рым необходимо уделить внимание. 
Это переход к раздельному накопле
нию твердых коммунальных отходов 
и переход от привязки норматива к 
квадратным метрам к учету обра
зующихся отходов по факту», — рас
суждает Денис Волков.

Впереди предстоит еще много ра
боты, касающейся создания инфра
структуры по сортировке и обработ
ке отходов. «Сегодня стоит задача, 
чтобы к 2030 году объем захороне
ния отходов сократился в два раза, — 
напоминает Волков. — Уверен, что 
Самарская область, с учетом того, 
какое внимание этой теме уделяют 
региональные власти, достигнет по
ставленных целей».

— Марина Ярцева

тВердЫх 
КоммУнаЛьнЫх 
отходоВ  
В СамаРСкой оБлаСТИ 
ПЕРЕРаБаТыВаюТСЯ

43,2%

в елховКе Дмитрий азаров: «Строительство водозабора с водоводом обеспечит водой райцентр и два села»
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В июле исполни
лось 26 лет со дня 
создания Средне
волжской газовой 
компании (СВгК). 
за это время было 

построено свыше 12 тысяч киломе
тров газопроводов. Компания обслу
живает более 25 тысяч километров 
газораспределительных сетей, обе
спечивая стабильное и безопасное 
газоснабжение губернии. По уровню 
газификации, который превышает 
94%, Самарская область — лидер 
в России. Это закономерный итог, 
прежде всего, конструктивного со
трудничества региональной власти 
и газораспределительных организа
ций (гРО).
 
В масштабах региона
Как крупнейшая ГРО губернии СВГК с 
2021 года стала региональным операто-
ром газификации (РОГ), приоритетная 
задача которого — исполнение поруче-
ния президента РФ Владимира Путина 
по реализации программы социальной 
газификации. 
В статусе РОГ СВГК обязана не только 
газифицировать заявителей, но и орга-
низовать взаимодействие всех участ-
ников процесса, контролировать его от 
начальной стадии планирования и про-
ектирования до непосредственного под-
ключения новых потребителей. 
Координацию социальной газификации 
в регионе осуществляет региональный 
штаб под руководством губернатора 

Самарской области Дмитрия Азарова. 
Неизбежные при реализации столь мас-
штабных проектов сложности преодоле-
ваются благодаря погруженности в тему 
догазификации и деятельному участию 
Дмитрия Азарова и председателя пра-
вительства региона Виктора Кудряшова. 
В частности, для 24 категорий льгот-
ников решен вопрос о компенсации из 
областного бюджета затрат, понесенных 
на «внутреннюю» газификацию: поста-
новлением правительства Самарской 
области для них установлен размер ком-
пенсации в сумме до 169 тысяч рублей. 
И это один из самых высоких показате-
лей в стране.
 
бескрайний горизонт
Совместно с правительством, ми-
нистерством энергетики и ЖКХ Са-
марской области СВГК работает с 
муниципалитетами над тем, чтобы 
минимизировать сроки различных со-
гласований. Таким образом оптими-
зируется процесс выполнения важной 
государственной задачи по увеличению 
доступности экологичного топлива даже 

для самых отдаленных населенных пун-
ктов губернии.
К настоящему времени уже подведены 
газопроводы к 6,9 тысячи земельных 
участков. По программе 2023 года пред-
стоит удовлетворить еще около 3,6 ты-
сячи запросов на подведение газорас-
пределительных сетей.
Согласно поручению президента, програм-
ма догазификации является бессрочной, 
поэтому «горизонт» из 23 тысяч еще не 
газифицированных домовладений будет 
передвигаться вперед, поскольку строят-
ся и оформляются новые дома. Практика 
показывает, что развитие сети газораспре-
деления не только делает комфортным быт 
жителей губернии, улучшает качество их 
жизни, но и существенно влияет на повы-
шение привлекательности вновь газифици-
рованных населенных пунктов, на развитие 
территорий региона в целом.
Вступление с 1 сентября 2023 года в 
силу изменений в Жилищный кодекс РФ 
и некоторых других законодательных 
актов ставит перед газораспредели-
тельными организациями новые задачи 
в области обеспечения безопасности 
эксплуатации внутридомового и внутри-
квартирного газового оборудования.
Средневолжская газовая компания как 
ГРО, эксплуатирующая самую протяжен-
ную газораспределительную сеть в гу-
бернии, совместно с правительством и 
ГЖИ Самарской области сосредоточена 
на выработке стратегии и осуществле-
нии конкретных шагов по решению этой 
задачи в заданные сжатые сроки.

— Марина Ярцева

НОВыЕ зАДАЧИ
быть завтра эффективнее, надежнее и удобнее для потребителя,  
чем вчера, — ежедневная задача СВгК
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более 30 лет в 
Самарской обла
сти работает гУП 
«Экология» в от
расли размещения 
промышленных и 

бытовых отходов, обеспечивая эколо
гическую безопасность окружающей 
среды. Для региона эта задача более 
чем актуальна, поскольку здесь распо
ложено большое количество промыш
ленных предприятий.

Из свалки — в полигон
Основной вид деятельности ГУП «Эколо-
гия» — размещение (захоронение) отходов. 
В 1990 году в ведение предприятия была 
передана неорганизованная свалка в Волж-
ском районе Самарской области, занимав-
шая площадь в 28,7 га. Спустя шесть лет на 
этом месте силами ГУП построен и введен в 
эксплуатацию высоконагружаемый полигон 
твердых бытовых отходов «Преображенка» 
мощностью 12,4 млн тонн. Полигон пред-
ставляет собой инженерное сооружение 
высотой 58 метров в виде усеченной пира-
миды, состоящей из пяти ярусов, а также 
каскадной системы прудов-накопителей 
фильтрата.
«С приходом на пост губернатора Дми-
трия Азарова экологии Самарской об-
ласти и нашему предприятию уделялось 
огромное внимание и удалось сделать 
очень многое: от масштабных до локаль-
ных вопросов. При действующем губер-
наторе стартовала реформа обращения 
с отходами производства и потребления, 
начата работа по ликвидации незакон-
ных свалок», — комментирует директор 
ГУП «Экология» Константин Ряднов.
На полигоне ТБО «Преображенка» была 

модернизирована установка автовесов для 
измерения массы твердых коммунальных 
отходов, которая позволила полностью авто-
матизировать прием отходов, как посту-
пающих от регионального оператора, так и 
от прочих контрагентов. Обновлен автопарк 
специальной техники, приобретены уплот-
нитель (компактор) твердых коммунальных 
отходов «Бурлак», фронтальный погрузчик 
«Амкодор», специальный автомобиль (муль-
тилифт). Введен в эксплуатацию металли-
ческий ангар. По всей территории полигона 
ТБО «Преображенка» установлено ограж-
дение, также для обеспечения максималь-
ного возможного ограничения загрязнения 
окружающей среды, распространяемого 
птицами и другими животными на полигоне 
функционируют электронные отпугиватели 
птиц (громпушки). 
Поскольку «Преображенка» является кру-
глосуточным объектом, с целью сокраще-
ния расходов электроэнергии почти пол-
ностью произведена замена внутреннего 
и наружного освещения на современное 
светодиодное.

Модернизируют оборудование
На предприятии под контролем и соблюде-
ние пожарной безопасности. ГУП «Эко-
логия» приобрело современную установ-
ку пожаротушения. Успешно работают и 
установки по сбору фильтрата и по сбору и 
переработке свалочного газа в тепловую и 
электрическую энергию. На полигоне ведет-
ся постоянный мониторинг экологической 
обстановки: производится контроль состоя-
ния почв, подземных вод, радиационного 
фона. Работает химическая лаборатория 
ГУП «Экология», которая выполняет количе-
ственный химический анализ природных и 
сточных вод, атмосферного воздуха, возду-
ха рабочей зоны, твердых и жидких отходов 
производства и потреб ления, почвы.

Просвещают молодежь
В своем послании Дмитрий Азаров особое 
внимание уделял экологическому просве-
щению населения.
ГУП «Экология» реализует собственный 
проект экологически-просветительских экс-
курсий для старшеклассников, учащихся 
колледжей и вузов. Выезды проводятся на 
значимые экологические объекты Самар-
ской области, где можно узнать о техно-
логиях переработки отходов и увидеть 
процесс вживую. Директор ГУП «Экология» 
Константин Ряднов является экспертом 
Общественного совета при Министерстве 
природных ресурсов РФ, ежегодно пред-
ставляет Самарскую область на сессиях 
ассоциации «Чистая страна», форумах, кру-
глых столах и на Невском международном 
экологическом конгрессе, где специали-
сты обмениваются опытом с коллегами по 
актуальным вопросам в сфере обращения с 
отходами.

– Мария Лазарева

ТЕРРИТОРИя ОЧИщЕНИя
Как гУП «Экология» обеспечивает безопасную эксплуатацию полигонов ТбО в регионе 
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константин ряднов, 
директор ГУП Самарской области «Экология»
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медицина & образ жизни

ЛУчшее 
из ВозможноГо
самарсКая медицина:  
КаК тотальная модернизация  
делает здоровье доступным 
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В
сего за пять лет 
в Самарской об
ласти построе
но 116 и отре
монтировано 
352 медицин
ских подразде
ления. В регио

не полностью обновлен парк машин 
скорой помощи, возрождена санитар
ная авиация, которая спасает жизни 
людей. Много это или мало, особен
но на фоне беспрецедентного вы
зова, с которым столкнулась регио
нальная система здравоохранения в 
период пандемии коронавирусной 
инфекции? Вопрос риторический.

Несмотря на тяжелейшие, фак
тически смертельно опасные усло
вия работы в разгар эпидемии, когда 
медикам, да и всей управленческой 
команде региона, в экстренном поряд
ке, практически одномоментно при
шлось менять схемы взаимодействия 
между различными медучреждениями, 
перестроить всю систему организации 
медпомощи под огромной нагрузкой в 
связи с резко увеличившимся числом 
пациентов, решения принимались опе
ративно, а исполнялись безоговорочно. 
Система регионального здравоохране
ния не только выстояла, но и набрала 
значительный запас прочности.

«В период борьбы с пандемией в 
кратчайшие сроки построены совре
менные инфекционные отделения в 
Самаре, Тольятти и Сызрани. Возве
ден новый корпус областной детской 
инфекционной больницы. Оснащены 
новым оборудованием 10 сосудистых 
центров и отделений, созданы восемь 
центров амбулаторной онкологиче
ской помощи, открыты семь новых со
временных поликлиник», — напомнил 
в своем послании депутатам губерн
ской думы в мае 2023 года результаты 
работы региональной системы здраво
охранения в режиме колоссальных вы
зовов губернатор Дмитрий Азаров.

Что позволило самарской системе 
здравоохранения справиться с бес
прецедентным стрессом и над какими 
проблемами еще приходится рабо
тать — выясняло «ДЕЛО». 

Врача ВЫзЫВаЛи
«Мы сконцентрировали свою работу 
на селе, поскольку в предыдущий пе
риод там было многое упущено. Рань
ше медицинские учреждения ликви
дировались, а мы — создаем. Только 
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в сельских территориях открыто 105 
новых объектов здравоохранения», — 
подчеркивал Дмитрий Азаров, вы
ступая нынешней весной перед об
ластным парламентом с некоторыми 
итогами работы в медицинской сфере 
региона.

Сегодня мало открыть новые мед
учреждения и даже оборудовать их со
временной аппаратурой: необходимо 
снабдить каждое из них квалифициро
ванными медиками. Каковы факты?

Как рассказали «ДЕЛУ» в мини
стерстве здравоохранения Самарской 
области, число медицинских работни
ков подведомственных министерству 
учреждений здравоохранения, Клиник 
СамГМУ, санатория «Лесное» разного 
уровня в регионе с 2018 по 2022 год 
существенно возросло. Уровень обе
спеченности врачами населения Са
марской области вырос с 37 до 38,1 на 
10 тыс. человек.

Аналогичный тренд наблюдается и 
среди средних медицинских работни
ков. Их число возросло за пять лет на 
1020 человек. Обеспеченность регио
на такими работниками увеличилась с 
74,1 до 78,8 на 10 тыс. населения. 

Впрочем, спрос на врачей и сред
ний медперсонал неизменно высок. По 
информации директора ГБПОУ «Са
марский медицинский колледж им. Н. 
Ляпиной» Надежды Ярочкиной, общая 
численность среднего медперсонала 
составляла в 2022 году более 25 тыс. 
человек, из них свыше 11 тысяч были 
заняты в первичном звене здравоох
ранения, около 1,8 тысячи оказывали 
скорую медицинскую помощь. Уровень 
укомплектованности такого рода спе
циалистами в амбулаторном звене со
ставлял без малого 91%. 

Несмотря на то, что в регионе еще 
есть над чем работать, годовые ито
говые показатели Самарской области 
по кадровому обеспечению больниц и 
поликлиник выше плановых. 

Решать этот сложнейший вопрос 
помогает в том числе система льгот, 
доступная медицинским работникам. 
При трудоустройстве в сельские на
селенные пункты, рабочие поселки, 
поселки городского типа или города с 
населением до 50 тыс. человек участ
ники программы «Земский доктор» 
получают единовременные компенса
ционные выплаты в размере 1 млн ру
блей, при трудоустройстве в населен
ные пункты, отнесенные к удаленным 
и труднодоступным территориям, — 

1,5 млн рублей. Всего в 2022 году в Са
марской области этой мерой поддерж
ки воспользовались 98 специалистов. 

Помимо федеральных выплат мед
работники в селах и малых городах по 
поручению Дмитрия Азарова получа

ют компенсацию первоначального 
взноса по ипотеке на жилье, приобре
тенное в сельской местности, в разме
ре 30% его стоимости — до 600 тыс. 
рублей.

Администрации малых городов 
и районов региона используют все 
возможности для привлечения в 
свои поликлиники и больницы спе
циалистов. 

«Помимо федеральных программ 
с региональным софинансированием 
и областных мер социальной под
держки мы совместно с администра
цией Отрадного реализуем городскую 
программу «Медицинские кадры». 
Новым сотрудникам предоставля
ются служебное жилье по договору 
найма или выплаты для компенсации 
аренды недвижимости. При необходи
мости помогаем устроить детей в об
разовательные учреждения», — отме
чает в беседе с «ДЕЛОМ» главный врач 
Отрадненской городской больницы 
Александр Кандрахин.

Всего в Самарской области толь
ко за один 2022 год различные виды 
региональной поддержки получили 
сотни медработников. 

 оПерация 
«модер ни зация» 
Самарская область становится все 
более привлекательной и для ино
региональных специалистов здра
воохранения: из различных регио
нов России с 2018 года, по данным 
минздрава, приехали работать 
более тысячи медработников. При 
этом 225 специалистов (врачей и 
средних медработников) перееха
ли в Самарскую область из других 
государств.

В больницы и поликлиники Са
марской области устроились около 
850 специалистов, прибывших из 
других регионов России, в том чис
ле около 350 врачей и 500 средних 
медицинских работников. Все они 
получили возможность вести прием 
в модернизированных медучреж
дениях. С 2018 по 2022 год было 
построено 115 объектов здравоох
ранения, отремонтировано 333 ме
дицинских объекта Самарской об
ласти, в 21 проведен комплексный 
капитальный ремонт.

Для сравнения, в предыдущий 
аналогичный период, с 2013 по 2017 
год, ремонт был проведен только в 

2018-2020 годы

2022 год

2023 год

2023 год. Планируется ввести в эксплуатацию

2021 год 

самара
Поликлиника в южном городе с пунктом скорой 
помощи
Поликлиника в пятой очереди южного города  
с пунктом скорой помощи  

тольятти
Детская поликлиника в Автозаводском районе 
Поликлиника в 19 квартале Автозаводского района

сызрань
Детская поликлиника гбуз Со «Сызранская городская 
больница №1»

самара
Поликлиническое отделение для гбуз Со «Самарская 
городская поликлиника №1 Промышленного района» 
в крутых ключах 

кинель-черкасский 
Подразделение гбуз Со «кинель-Черкасская  
центральная районная больница»

красноярский
Подразделение гбуз Со «красноярская центральная 
районная больница»

Похвистневский
Подразделение гбуз Со «Похвистневская центральная 
больница города и района» 

сергиевский
Подразделение гбуз Со «Сергиевская центральная  
районная больница»

самара
Детский инфекционный корпус Самарской областной 
детской инфекционной больницы

нефтегорск
Реконструкция административного здания  
Нефтегорской центральной больницы 

самара
Поликлиника в м/р Волгарь
Детское отделение №5 Самарской психиатрической 
больницы в Промышленном районе

волжский
Поликлиника в пгт. Смышляевка

сызрань 
инфекционный корпус гбуз Со «Сызранская гб №2» 

Принимают 
ПациентоВ 

Крупнейшие новые медучреждения 
Самарской области, построенные  
в 2018-2023 годах 

источник — министерство здравоохранения Самарской области
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122 учреждениях, а комплексный — 
лишь в трех. Новых медучреждений 
не строилось. 

«До программы модернизации у 
нас были две сельские территории, 
где ФАПов не было — приезжала 
бригада из соседнего населенного 
пункта», — рассказывает «ДЕЛУ» 
главный врач ГБУЗ СО «Похвистнев
ская центральная больница города 
и района» Евгений Разумов. С 2021 
года на подведомственной ему тер
ритории появилось уже шесть новых 
подразделений: два фельдшерско
акушерских пункта, два офиса врача 
общей практики, врачебная амбула
тория и приемнодиагностическое 
отделение (20212022 годы, в 2023 
году возведен еще один ФАП). «Бо
лее 5 тысяч человек обслуживают
ся в новых условиях. 100% нашего 
населения получают медпомощь в 
шаговой доступности», — говорит 
Разумов. 

При этом, как подчеркивают гла
вы районных больниц, ФАПы и офи
сы врачей, а также другие медицин
ские учреждения открываются не 

просто в новых помещениях, но сра
зу полностью оснащены необходи
мым оборудованием. Также техника 
поступала и в уже существующие 
учреждения. В рамках региональной 
программы «Модернизация первич
ного звена здравоохранения», с 2022 
года включенной в национальный 
проект «Здравоохранение», на эти 
цели было выделено около 910 млн 
рублей. На эти деньги закуплено 
1850 единиц оборудования (в том 
числе 27 «тяжелого» — сложной тех
ники)  в 40 медицинских учрежде
ний региона. 

Для небольших населенных пун
ктов модернизация и новое мед
оборудование — всегда событие. 
«Появление нового маммографа 
серьезно облегчило жизнь и нам, и 
нашим пациенткам. Раньше, чтобы 
сделать маммографию, нужно было 
ехать в Сергиевск или Шенталу, при
ходилось привлекать передвижной 
маммограф из соседнего района. В 
2022 году, после появления ново
го диагностического оборудования, 
всего за десять месяцев обследо

вание прошли уже 1410 женщин, а 
охват вырос втрое», — рассказывает 
«ДЕЛУ» главный врач ГБУЗ «Челно
Вершинская ЦРБ» Ольга Власова. 

снизить 
даВЛение
Следует отметить, что обеспечить 
свое временные поставки в сфере 
медицины начиная с 2022 года было 
крайне непросто. На фоне санкций со 
стороны США и Европы были перио
ды, когда появлялись проблемы с по
купкой и доставкой техники. «Вна
чале были сложности с логистикой, 
цены взлетели вверх, ведь около 70% 
контрактов, которые мы ранее за
ключали, предусматривали поставки 
импортного оборудования», — расска
зывает «ДЕЛУ» министр здравоохране
ния Самарской области Армен Бенян. 
И хотя риски в конечном итоге были 
нивелированы, цены пришли в норму, 
а логистика восстановлена, регион 
скорректировал стратегию закупок. 

«В стране идут процессы импор
тозамещения, локализации производ
ства так называемого тяжелого обору
дования. Поэтому дальнейшую свою 
работу мы уже выстраиваем, ориенти
руясь на отечественного производите
ля», — говорит Бенян. 

Курс на импортозамещение, по 
словам участников рынка, держат 
многие компании, ориентированные 
на сферу медицинских услуг, как про
изводящих оборудование, медикамен
ты, так и расходные материалы. Об 
этом говорит, в частности, директор 
«Самарского завода медицинских из
делий» (СЗМИ) Александр Земсков. 

«Возникли две основные про
блемы, с которыми столкнулись 
предприятия и поставщики регио
нальной системы здравоохранения: 
это логистические сложности при 
осуществлении доставки сырья из 
недружественных стран и проблемы 

важная работа
Работа над глубокой  
модернизацией 
сферы  
медицины 
продолжится
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СКорая помощь корпус детской инфекционной больницы открыт на полгода раньше контрактных сроков

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
б

а 
гу

б
ер

на
то

ра
 С

ам
ар

ск
ой

 о
б

ла
ст

и



76  деЛо | СЕНТЯБРЬ, 2023

оПорнЫЙ реГион СПециалЬНый ВыПуСК

уКомПлеКТоВаННоСТЬ 
амБулаТоРНого зВеНа 
меДПеРСоНалом более 90%

валютных платежей и транзакций, — 
рассказывает Земсков. — Простой 
пример: скажем, СЗМИ производит 
перчатку из нитрилбутадиенового 
латекса британской компании, из
готавливаемого на заводах Италии, 
а им на данный момент запрещено 
отгружать продукцию в Российскую 
Федерацию. Вторая проблема с ва
лютными платежами сказывается и 
на дружественных странах, в нашем 
случае, например, нет возможности 
оплатить малайзийским партнерам 
дополнительные реагенты, участвую
щие в технологическом процессе». 

Сегодня СЗМИ совместно с парт
нерами — СИБУРом и «Красноярским 
заводом синтетического каучука» — 
освоил новое производство нитрил
бутадиенового латекса, который вы
ступает основным компонентом при 
производстве перчатки. «По проше
ствии времени можно сказать, что ка
чество медицинских изделий, изго
товленных из отечественного сырья, 
не уступает импортным аналогам», — 
считает Земсков. 

достаВКа Помощи
В тренд импортозамещения в Самар
ской области органично вписалась про
грамма обновления транспортной ин
фраструктуры системы регионального 
здравоохранения.

Не секрет, что автомобили для ме
дицинских учреждений, обслуживаю
щих малые населенные пункты, больше, 
чем средство передвижения. Они необ
ходимы для своевременного оказания 
помощи жителям.

Специалисты сельских больниц ре
гулярно совершают профилактический 
«объезд» небольших, отдаленных насе
ленных пунктов для проведения диспан
серизации и профилактических меди
цинских осмотров, консультирования.

В 2022 году в рамках программы 
«Модернизация первичного звена» была 
профинансирована покупка 141 едини
цы транспорта для 23 учреждений. Сум
ма, выделенная на эти цели, составляла 
159,7 млн рублей.

Отдельной строкой финансирова
лось восстановление в Самарской об
ласти санитарной авиации. В 2020 году, 
впервые за 37 лет, на вызов вылетел 
санитарный вертолет. Служба зарабо
тала в рамках регионального проекта 
«Развитие системы оказания первичной 
медикосанитарной помощи» на базе Са
марской областной клинической боль
ницы имени В.Д. Середавина. 

Эту меру можно считать знаковой 
для жителей отдаленных населенных 
пунктов региона. Зачастую при серьез
ных травмах, инфарктах, инсультах и 
целом спектре других заболеваний глав
ный актив — время. Добраться в срок 
обычными транспортными средствами 
не всегда представляется возможным. 
Медицинский вертолет доставляет паци
ента, куда нужно, за считаные минуты. В 
2022 году в общей сложности совершен 

61 вылет и эвакуировано 88 пациентов. 
В 2021 году — 114 вылетов ради помощи 
137 людям, в 2022 году — 109 вылетов 
к 109 пациентам. За неполный 2023 год 
авиаторы за 48 вылетов эвакуировали 
49 человек. 

Материальнотехническая транс
формация медицинской системы про
должится и дальше. Как объяснили в 
минздраве Самарской области, планы 
большие. Так, в 20242025 годах в ре
гионе будет построено 40 новых зданий 
для размещения медицинских подраз
делений, в том числе 35 ФАПов, четыре 
врачебных амбулатории, еще один офис 
врача общей практики. В 118 зданиях 
будет проведен капремонт, в одном — 
реконструкция. В медицинские учреж
дения поступит почти 1,5 тыс. единиц 
нового медицинского оборудования, а 
также около 300 транспортных средств. 

беречь смоЛодУ 
Модернизация системы здравоохране
ния происходит не только на уровне 
обновления медучреждений, обуче
ния и привлечения в регион врачей и 
покупки техники. Система меняется 
концептуально. 

Прогресс в медицине идет быстро, 
находятся новые способы эффективно 
лечить тяжелые заболевания. Одна
ко врачи сходятся во мнении: лучшее 
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обновление В 2024-2025 гг. в медучреждения поступит почти 1,5 тыс. единиц нового оборудования
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лечение — это профилактика. Появ
ление многих недугов можно и нуж
но или выявлять на ранних стадиях, 
или же просто стараться не допускать 
их появления вовсе. Тем более что в 
определенной степени пациенты сами 
способствуют развитию многих болез
ней, не соблюдая основные принципы 
здорового образа жизни и игнорируя 
рекомендации по физической актив
ности. 

«Сегодня профилактическая ме
дицина, диспансерное наблюдение, 
профилактические осмотры — наши 
основные инструменты «на упрежде
ние». Наш самый главный организа
ционный вызов — формирование у 
населения приверженности к сохране
нию своей жизни и своего здоровья. 
Здесь, наряду с созданием условий для 
приема пациентов в медучреждениях, 
ускоренной диагностики, важна про
светительская работа», — подчеркива
ет в беседе с «ДЕЛОМ» Армен Бенян. 

По информации регионального 
минздрава, в 2022 году свое здоровье 
проверили более 900 тыс. жителей ре
гиона. Части пациентов профилактика 
помогла не только сохранить здоро
вье, но и спасла жизнь. Например, в 
ходе диспансеризации в Самарской 
области у 1492 человек выявлены зло
качественные образования. Причем у 
основной части — у 1106 пациентов — 
на ранних стадиях. Это значит, что у 
них велики шансы полностью купиро
вать болезнь. 

Кроме того, у 65 тыс. человек стар
ше 40 лет выявлены высокие и очень 
высокие риски сердечнососудистых 

заболеваний. Это значит, что в бли
жайшие 10 лет им может грозить 
инфаркт миокарда или инсульт, на 
предотвращение которых предстоит 
направить усилия. У 15% обследован
ных выявлено повышенное артери
альное давление, у 12,7% — высокий 
уровень холестерина, 25% имеют из
быточный вес или даже ожирение. Но 
предупрежден — уже вооружен.

самоЛечение
Самарские врачи утверждают, что про
блем со здоровьем можно избежать, 
если поменять образ жизни на здоро
вый. 

Команда здравоохранения регио
на продолжает активную работу в этом 

направлении: врачи регулярно объ
ясняют пациентам важность контроля 
за своим состоянием и консультируют, 
что нужно сделать, чтобы справиться 
с проблемой. В области популяризиру
ются физкультура и спорт, появляются 
новые пространства для здоровья и ак
тивного образа жизни. Только в 2023 
году в Самарской области появится 21 
новая спортивная площадка. 

Губернатор Дмитрий Азаров не 
раз особо подчеркивал, что физиче
ская активность должна быть доступна 
всем категориям граждан. «Важно рас
ширять доступность занятий физиче
ской культурой и спортом для всех, в 
том числе для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. А в связи с 
СВО эта работа приобретает особое 
значение. Важным элементом работы 
по данному направлению может стать 
создание регионального центра адап
тивной физкультуры и спорта, а также 
подобных структур в муниципальных 
образованиях», — заявил Дмитрий 
Азаров в мае, выступая перед депута
тами областной думы. 

«Нет ни одной задачи, которую мы 
бы не выполнили в той или иной ча
сти. И нет ни одной задачи, которая не 
перешла бы на 2023й и последующие 
годы», — замечает в разговоре с «ДЕ
ЛОМ» глава регионального мин здрава 
Армен Бенян. 

Работа над глубокой модерниза
цией сферы медицины и здоровья в 
Самарской области будет активно про
должаться и дальше.

— Надежда Галимуллина

земсКиЙ доКтор 
Сколько в Самарской области построено модульных зданий фельдшерско-акушерских 
пунктов, амбулаторий и офисов врачей 

источник — министерство здравоохранения Самарской области
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В Самаре впервые 
состоялся Всерос
сийский съезд он
кологов и успешно 
прошел медицин
ский форум «Жи

гулевская долина2023». О том, что 
дают здравоохранению Самарской 
области такие мероприятия и как их 
результаты отражаются на самарских 
пациентах, «ДЕЛУ» рассказал главный 
врач гбУз «Самарский областной кли
нический онкологический диспансер» 
(СОКОД), главный внештатный спе
циалист по онкологии регионального 
минздрава, д.м.н. Андрей Орлов.

— Какие цели и задачи стояли перед 
СОКОД на Всероссийском медицин
ском форуме «Жигулевская долина
2023»?
— Форум «Жигулевская долина» собирает 
на своей площадке специалистов различ-
ных медицинских специальностей. Актив-
ное участие принимают онкологи Самар-
ской области, ГБУЗ СОКОД в содружестве 
с кафедрой онкологии ФГБОУ ВО СамГМУ 
Минздрава России. Основной целью и за-
дачей для онкологического диспансера в 
этом году на мероприятии было представ-
ление  результатов собственных исследо-
ваний и разработок по лечению опухолей 
различных локализаций. Важным для со-
вершенствования онкологической помощи 
является изучение новых методов и мето-
дик, налаживание контактов с коллегами из 
других регионов. 
— Каковы результаты форума?
— Большое внимание уделяется совер-
шенствованию диагностики и лечения наи-
более распространенных злокачественных 
опухолей. На форуме «Жигулевская до-
лина» были представлены четыре докла-
да по внедрению инновационных методов 
диагностики и лечения таких заболеваний, 
как рак кожи, рак молочной железы, легко-
го, опухолей желудочно-кишечного трак-
та, костей и мягких тканей. Продолжают 
укрепляться профессиональные контакты 
и связи с национальными медицинскими 

исследовательскими центрами по продви-
жению новых технологий и внедрению их в 
клиническую практику.  
— Как Всероссийский форум и XII 
съезд онкологов России, которые 
прошли в Самаре, отразятся на жизни 
пациентов СОКОД?
— Научно-практические мероприятия 
являются неотъемлемой частью деятель-
ности любой медицинской организации 
и позволяют постоянно повышать про-
фессиональный уровень для достижения 
максимального качества жизни паци-
ентов. Всероссийский съезд онкологов 
проводится один раз в два года, впервые 
он состоялся в Самаре. Это мероприятие 
является самым значимым в онкологиче-
ской общественности страны. В нем при-
няли участие свыше 4500 специалистов 
со всей страны. Столицу губернии посети-
ли более 50 руководителей онкологиче-
ских учреждений РФ, ведущие онкологи, 
радиотерапевты страны, руководители 
медицинских организаций и отделений в 
области онкологии, а также представители 
смежных специальностей и пациентских 
сообществ. В съезде онкологов принимал 
участие главный онколог Мин здрава Рос-
сии, генеральный директор Национально-
го медицинского исследовательского цен-
тра радиологии, президент Ассоциации 
онкологов России, академик РАН Андрей 

Каприн. В рамках съезда на территории 
Самарского областного клинического 
онкологического диспансера состоялось 
торжественное открытие скульптурной 
композиции «Защита», посвященной со-
трудничеству врача и пациента, при уча-
стии пациентских сообществ Самарской 
области и других регионов. Красочное 
открытие сопровождалось музыкальным 
оформлением и танцевальным флешмо-
бом. 
Андрей Дмитриевич Каприн высоко оценил 
усилия и достижения самарских специали-
стов и организаторов здравоохранения для 
реализации национального проекта  «Здра-
воохранение». Федеральные эксперты, 
участвующие в съезде, подчеркнули: в ре-
гионе сформирована мощная онкологиче-
ская служба. Ежегодно Самарская область 
показывает высокие результаты по ранней 
выявляемости новообразований, эпидеми-
ологическому наблюдению за пациентами, 
организации диспансерного наблюдения. 
Обновляется материально-техническая 
база учреждения. С 2019 года в диспансер 
поступило свыше 170 единиц высокотехно-
логичного оборудования в рамках реали-
зации национального проекта «Здравоох-
ранение», что позволяет создавать новые 
условия для диагностики и лечения паци-
ентов онкологического профиля.

— Марина Ярцева

НА зАщИТЕ ЖИзНЕй
Федеральные эксперты: в Самарской области сформирована мощная 
онкологическая служба
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В сентябре 1963 
года была откры
та Куйбышевская 
областная глазная 
больница, кото
рая впоследствии 

стала клинической офтальмологиче
ской больницей имени Т.И. Ерошев
ского, названной в честь ее создате
ля — одного из ведущих офтальмологов 
страны. О том, как за 60 лет измени
лось это медучреждение и какие про
рывные технологии теперь здесь ис
пользуются, «ДЕЛУ» рассказал главный 
врач больницы, доктор медицинских 
наук, заслуженный работник здравоох
ранения РФ Андрей золотарев.

— Насколько сейчас технологически 
развита офтальмологическая больница 
имени Т.И. Ерошевского? Какие новые 
методики вы используете?
— За последние пять лет в нашем медучреж-
дении произошел технологический про-
рыв. Дмитрий Азаров, став главой региона, 
сразу уделял большое внимание внедрению 
современных методов лечения в ведущих 
областных медицинских клиниках. Мы стали 
одной из передовых офтальмологических 
больниц в стране, где применяются наибо-
лее эффективные медицинские технологии. 
И это подтверждается увеличением количе-

ства пациентов и интереса к нашей работе 
специалистов из других регионов. В настоя-
щее время мы не уступаем федеральным 
клиникам, а в чем-то и превосходим их. На-
пример, к нам едут со всех регионов страны 
и из ближнего зарубежья для проведения хи-
рургических операций с помощью новейше-
го универсального фемтосекундного лазера 
LDV. Мы разработали и внедрили на этом 
приборе новую методику фрагментации 
хрусталика при катаракте, делая операцию 
более точной, удобной и менее травматич-
ной для пациента. Очень широко используем 
оптическую когерентную томографию высо-

кого разрешения для комплексного обсле-
дования переднего и заднего отделов глаза, 
для высокоточной on-line визуализации. 
Применение таких приборов позволяет полу-
чать изображение структур глаза с микрон-
ной точностью, то есть на экране с таким же 
увеличением, как под микроскопом, мы на 
живом глазу четко видим, как проходят со-
суды, где нарушено кровообращение, где 
скапливается жидкость, где отек, и уверенно 
решаем, что с этим делать. Без когерентной 
томографии это было почти нереально, сей-
час мы это делаем в массовом порядке.
Только в нашей больнице успешно применя-
ется методика мирового класса для лазер-
ного омоложения сетчатки глаза, и мы нара-
ботали уникальный собственный опыт в этом 
направлении. Наши исследования показали, 
что после такого лечения прогрессирование 
макулярной дегенерации останавливается и 
она не переходит в более опасную стадию, 
зачастую требующую крайне дорогостояще-
го лечения. Считаю это одним из впечатляю-
щих примеров успеха всего нашего коллек-
тива. Путем применения нового вида лазера 
мы не только облегчили состояние наших 
пациентов, но и сэкономили затраты на до-
рогостоящие процедуры по внутриглазным 
инъекциям, чтобы предотвратить слепоту. 
Благодаря современному оснащению в 2021 
году в больнице имени Т.И. Ерошевского 
организована высокотехнологичная офталь-
мологическая операционная, позволяющая 
использовать преимущества мультимодаль-
ного подхода не только в диагностике, но и 
непосредственно при проведении хирурги-
ческих операций. 
В 2022 году внедрена методика лазерного 
витреолизиса, позволяющая без опера-
ций лечить помутнения стекловидного тела 
глаза. 
Диагностические, лазерные и хирургические 
процедуры производятся на современных 
приборах по единой технологии во всех от-
делениях больницы, в том числе в филиалах 
в Чапаевске и Сызрани, а также в мобильных 
офтальмологических комплексах по всей об-
ласти.

АНДРЕй зОЛОТАРЕВ:  
«ПО ТЕХНОЛОгИЧЕСКОМУ УРОВНЮ 
Мы НЕ УСТУПАЕМ ФЕДЕРАЛьНыМ КЛИНИКАМ»
главный врач больницы им. Т.И. Ерошевского рассказал о технологическом прорыве 
в работе ведущей офтальмологической клиники региона 
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— Ваша больница стала примером для 
многих клиник по внедрению иннова
ций. Какие еще передовые разработ
ки вы можете отметить?
— Да, во многом мы стали пионерами. Так, 
именно у нас впервые в России в рамках 
обязательного медицинского страхования 
(ОМС) стало применяться интравитре-
альное введение ингибиторов ангиогене-
за — современные внутриглазные инъек-
ции высокотехнологичных препаратов для 
лечения отека сетчатки. Наша больница 
также выступает базой для проведения 
клинических исследований аналогичного 
отечественного препарата, что является 
одним из примеров импортозамещения в 
сфере медицины. Мы по праву гордимся 
тем, что первыми в стране еще в 2011 году 
оснастили операционный блок микроско-
пом с 3D-визуализацией, когда в микро-
скопе вместо окуляров используются две 
телекамеры сверхвысокого разрешения и 
изображение выводится на экран. Сквозь 

3D-очки, как в кино, объемную картинку с 
высоким качеством видят не только хирург 
с ассистентом, но и любое количество 
экспертов, консультантов или курсантов. 
Два года назад мы начали активное при-
менение новейших 3D-систем не только 
для обучения, но и непосредственно для 
микрохирургии. Это дало замечательный 
дополнительный эффект. За счет того, что 
на экране можно существенно увеличивать 
яркость изображения без потери качества, 
мы можем уменьшать яркость осветителя 

в микроскопе в десятки раз и, таким обра-
зом, уменьшаем световую нагрузку на сет-
чатку пациента. Резко повышены комфорт 
и безопасность операций, радикально со-
кращены сроки зрительной реабилитации. 
В области лазерной коррекции зрения мы 
одни из первых в стране внедрили новей-
шую методику CLEAR, качественно и без-
опасно выполняем все другие виды кор-
рекции на эксимерных и фемто-лазерах. 
Наша больница располагает несколькими 
разновидностями аберрометров и топо-
графов, чтобы детально оценивать и пре-
цизионно устранять малейшие неравно-
мерности оптических структур глаза для 
максимального качества зрения. 
— Такие возможности больницы на
верняка привлекают к вам много па
циентов?
— СОКОБ имени Т.И. Ерошевского являет-
ся центром оказания высокотехнологичной 
офтальмологической помощи взрослому и 
детскому населению. Мы принимаем более 
165 тысяч пациентов в нашей консульта-
тивной поликлинике за год. В 2022 году 
мы вышли на абсолютный рекорд, вылечив 
в наших стационарах без малого 26 ты-
сяч пациентов. Это результат активного и 
эффективного внедрения новых медицин-
ских и организационных технологий. Мы 
поставили на поток такие операции, какие 
раньше даже нельзя было представить. 
И все это благодаря вниманию руковод-
ства области и нашему высококвалифици-
рованному персоналу. Около 10 лет назад 
мы открыли популярное сейчас отделе-
ние мобильной офтальмологии, сделав 
медицинскую помощь более доступной. 
Поэтому и консультаций стало больше, и, 
конечно, пролеченных пациентов. Отмечу 
также, что в 2023 году исполнилось 20 лет 
первому в РФ микрохирургическому днев-
ному стационару, который действует на 
базе нашей больницы. Не всем пациентам 
нужно нахождение под круглосуточным на-
блюдением врачей, если сделана высоко-
технологическая операция. За последние 
три года мы увеличили мощность дневного 
стационара, где сейчас проводится больше 
операций, чем в круглосуточном. В резуль-
тате — большее количество пролеченных 
пациентов при тех же затратах на лечение.  
И это уникальная ситуация среди государ-
ственных больниц. Фраза «опережающее 
развитие» для больницы имени Т.И. Еро-
шевского все более и более точна.

— Любовь Федорова
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ОбщЕСтвО
Как идет перенастройка культурного кода региона и что 
меняется в связи с этим для жителей Самарской области

КУЛьтУрнЫЙ 
Код
Кто и КаК меняет Культурную среду 
в самарсКой области

культура & Воспитание
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мНогИЕ ПРоЕкТы В СфЕРЕ кулЬТуРы И молоДЕжНой ПолИТИкИ,  
РазРаБоТаННыЕ В СамаРЕ, ужЕ маСШТаБИРоВалИСЬ В оБщЕРоССИйСкИЕ
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культуры, новые уникальные му
зейные проекты и знаковые объек
ты на культурной карте Самарской 
области последние несколько лет 
создают фактически новый культур
ный код региона. Сфера культуры и 
искусства Самарской области полу
чила мощный импульс развития. 

«В сфере культуры нам нужен 
прорыв», — потребовал от профиль
ных чиновников еще в 2018 году гла
ва региона, обращая особое внима
ние на необходимость привлечения в 
Самарскую область новых, современ
но и нестандартно мыслящих профес
сионалов, способных на реализацию 
ярких идей и масштабных проектов. 

Не все шло гладко, да и обсуж
дения некоторых проектов, как это 
нередко бывает в творческой среде, 
кипели эмоциями, но задача обнов
ления в Самарской области культур
ной среды в целом, судя по фактам, 
с которыми не поспоришь, была во 
многом выполнена. 

За последние пять лет прошли 
реновацию три десятка домов куль
туры, модернизированы театры: 
самарские «СамАрт» и театр кукол, 

тольяттинский «Дилижанс». В бли
жайшее время новый дом получит 
прославленный театр «Грань» в Ново
куйбышевске, строительство здания 
театра идет полным ходом. Осенью 
2023 года в Самаре ожидается откры
тие первого в стране филиала Госу
дарственной Третьяковской галереи, 
который расположится в уникальном 
зданиипамятнике конструктивиз
ма — Фабрикекухне. 

Многие проекты в сфере куль
туры и молодежной политики, раз
работанные в Самаре, уже масшта
бировались в общероссийские. Как 

идет перенастройка культурного кода 
региона и что меняется в связи с этим 
для жителей Самарской области?

КУЛьтУра 
доброЙ ВоЛи
«Для нашего города это большое от
крытие, для нас это новый опыт», — 
такими словами волонтеры культу
ры из Отрадного встречали в июле 
нынешнего года губернатора Дми
трия Азарова в одной из двух вновь 
открывшихся в городе модельных 
библиотек. 

маэСтро
знаменитый  
музыкант юрий 
Башмет (справа) 
проводит в Самаре 
свой фестиваль

атмоСферно
фестиваль  
набережных 
«Волгафест»  
пропитан  
волжским духом
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Здесь прошел масштабный ремонт, а 
над созданием интерьерных комплек
сов и функциональных зон трудились 
дизайнеры и художникиоформители. 

Волонтеры культуры — это люди 
совершенно новой формации. И таких 
ценных людей в Самарской области 
больше, чем в среднем по стране. 

За четыре года число самарцев, во
влеченных в активную волонтерскую 
деятельность в сфере культуры, соста
вило свыше 10,5 тыс. человек. Регион 
входит в десятку лидеров в России по 
количеству волонтеров культуры. Они 
работают в городах и селах, с детьми и 
пожилыми.

Так, обновленные залы библиоте
ки, где отрадненцы встречали губер
натора Азарова, принимают не только 
читателей. Волонтеры культуры прово
дят здесь лекции и мастерклассы. Еже
годно услугами библиотеки в Отрад
ном пользуются свыше 3 тыс. человек, 
а количество посещений составляет 
более 27 тыс. в год. 

«Масштабным объемом работ мы 
обязаны в первую очередь националь
ному проекту «Культура», в рамках 
реализации которого модернизирова
на детская библиотека, — рассказы
вает «ДЕЛУ» глава Отрадного Алек
сандр Мецкер. — Благодаря поддержке 
губернатора Дмитрия Азарова за счет 

уже региональной программы и об
ластных средств мы получили возмож
ность обновить и соседний, третий 
филиал Библиотечной системы. Это, 
конечно, даст новый вектор развития 
учреждению, привлечет больше посе
тителей. 

Добавлю, что в прошлом году по
беда во Всероссийском конкурсе соз
дания комфортной городской среды 
позволила реконструировать приле
гающую территорию — улицу По
беды, поэтому теперь мы говорим о 
комплексе работ, меняющих город в 
целом».

не тоЛьКо читать
Детская библиотека Отрадного в 2022 
году вошла в число победителей фе
дерального конкурса с концепцией 
«Библиотека активного детства». Се
годня это модельная библиотека. Ди
зайнерский интерьер, мультимедий
ное и компьютерное оборудование, 
широкополосный доступ в интернет, 
доступ к Национальной электронной 
библиотеке и подписка на электрон
ные ресурсы.

«Ремонт отличный, мебель, кни
ги новые. Думаю, что дети отсюда 
уходить не будут — столько возмож
ностей, интерактивной техники. Все 
сделано для детей, все с любовью, все 

интересно. Это 
большой подарок 
нашему городу», — 
рассказывает би
блиограф Ирина 
Романова.

Модельные би
блиотеки в рамках реализации нацио
нального проекта «Культура» открыва
ются в самых разных уголках региона. 
«В Самарской области по итогам 2022 
года успешно работают уже 26 супер
современных модельных библиотек, в 
2023 году откроется еще шесть — они 
становятся центрами чтения и обще
ния для детей и взрослых», — отмети
ла Ирина Калягина, министр культуры 
Самарской области. 

Стоит отметить, что шесть из 26 
открытых за последние четыре года 
модельных библиотек были созданы за 
счет регионального бюджета.

Модельные библиотеки стали ме
стом притяжения жителей Новокуйбы
шевска, Сергиевска, Сызрани, Шигон
ского района. Уже осенью 2023 года 
подобных учреждений станет больше. 
В новое культурное пространство — в 
современную модельную библиотеку 
превратится Центральная библиотека 
им. В.Н. Татищева в Тольятти. 

«Мы изменили функционал всех 
помещений. Наши читатели увидят 
центр краеведения с литературной 
гостиной, большой зал чтения с дет
ской зоной и зоной тишины. В зале 
встреч читателей будут ждать работни
ки общественного центра доступа со 
всей значимой информацией о нашей 
губернии. В арткоридоре читатели 
смогут увидеть необычные выставки, 
окна, оформленные в краеведческой 
тематике», — рассказывает Валенти
на Юсупова, директор «Библиотеки 
Тольятти».

Глава регионального минкульта 
Ирина Калягина в беседе с «ДЕЛОМ» 
подчеркивает, что это стало возможно 
благодаря эффективной реализации 
на территории Самарской области на
ционального проекта «Культура». В 
этом направлении регион — в числе 
российских лидеров. 

«Прежде всего, мы гордимся, что 
при реализации национального про
екта «Культура» серьезно обнови
ли материальнотехническую базу 
учреждений культуры в Самарской 
области, особенно в сельской местно
сти», — говорит Ирина Калягина. 

В РегиоНе уСПешНо РаБоТаюТ 
28 СуперСовременных 
моДелЬНых БиБлиоТеК

приятно 
почитать
В 28 модельных  
библиотеках  
жители региона 
с удовольствием 
проводят время
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трансформация
За 20192022 годы финансирование 
национального проекта «Культура» в 
Самарской области составило почти 
2,5 млрд рублей, из них привлечено ру
ководством региона из федерального 
бюджета более 800 млн рублей.

Модернизировано 43 муници
пальных учреждения культуры (за 
счет средств федерального бюджета — 
33 объекта), из них 33 сельских дома 
культуры, два из которых построены 
в 2021 году, шесть детских школ ис
кусств; реконструировано два детских 
театра (2й пусковой комплекс театра 
юного зрителя «СамАрт» и Самарский 
театр кукол); открыто девять вирту
альных концертных залов в городских 
округах Самарской области, тем са
мым завершен стопроцентный охват 
городов региона виртуальными за
лами.

Приобретено шесть многофунк
циональных передвижных культурных 
центров (автоклубов) для жителей от
даленных районов, в муниципалитетах 
открыто девять кинозалов.

Для 24 детских школ искусств 
приобретены новые музыкальные 
инструменты, специализированное 
оборудование и учебные материалы. 
Проведена реновация выставочных 
экспозиций трех музейных учрежде
ний Самарской области, в 2022 году 
впервые технически переоснащены 
три муниципальных музея.

Объем финансирования на реа
лизацию национального проекта 
«Культура» в Самарской области, как 
из федеральных средств, так и из 
средств регионального бюджета, рас
тет. В 2023 году он также увеличил
ся по сравнению с 2022м и составит 
по итогам года 1,2 млрд рублей. Из 
них средств федерального бюджета — 
без малого 700 млн рублей (!), что 
почти в два раза больше, чем в 2022 
году, а средств областного бюджета — 
466 млн рублей.

На эти деньги будет проведен 
капитальный ремонт трех муници
пальных музеев и 11 сельских домов 
культуры. Продолжатся работы по ре
конструкции 3го пускового комплек
са Самарского театра юного зрителя 
«СамАрт». Стартует реконструкция 
здания для Самарского молодежного 
театра «Мастерская» (срок заверше
ния работ — 2024 год). Техническое 
переоснащение затронет 13 музеев и 
четыре театра.

Кроме того, при поддержке Фонда 
кино в регионе открываются модерни
зированные современные цифровые 
кинозалы. Благодаря национальному 
проекту «Культура» цифровые киноза
лы появятся в Нефтегорском, Шента
линском, Большечерниговском и Боль
шеглушицком районах.

Начиная с 2016 года в Самарской 
области за счет федеральной субсидии 
оборудовано современным цифровым 
кинооборудованием 16 кинозалов.

Продолжатся государственная под
держка лучших сельских учреждений и 
лучших работников сельских учреж
дений культуры Самарской области, 
добровольческих движений в сфере 
сохранения объектов культурного на
следия, грантовая поддержка лучших 
самодеятельных коллективов региона, 
организация выставочных проектов 
федеральных музеев, повышение ква
лификации работников сферы культу
ры, оцифровка книжных памятников, 

проведение онлайнтрансляций на 
портале «Культура.РФ». 

Однако, по словам министра Ка
лягиной, региональная культурная 
инфраструктура не просто наращивает 
матобеспечение и финансирование. 
Трансформация учреждений культуры 
(будь то крупный театр в областном 
центре или сельский ДК) проходит на 
гораздо более глубоком уровне.

«Мы видим, как с каждым годом 
растет количество посетителей в на
ших модельных библиотеках, как 
в заново открытых домах культуры 
создаются новые творческие коллек
тивы, как передаются из поколения 
в поколение народные культурные 
традиции. Дома культуры привлека
ют совершенно новых посетителей, 
где каждый в любом возрасте находит 
себе любимое увлечение и способ 
проведения культурного досуга. Дет
ские школы искусств получают но
вые инструменты и оборудование, а 

СФеРа КулЬТуРы СНоВа 
оКазалаСЬ на передовой
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благодаря виртуальным концертным 
залам жители приобщаются к луч
шим образцам российского и миро
вого искусства», — говорит Калягина 
«ДЕЛУ».

Все это не может не влиять на 
общество, на настроения в нем, на от
ношение к подрастающему и старше
му поколениям, к своей стране и ее 
истории. 

«Сфера культуры снова оказалась 
на передовой и должна демонстриро
вать лучшие художественные образцы 
и примеры гражданского патриотиз
ма, воспитывать на них подрастаю
щее поколение, — убеждена Ирина 
Калягина. — Фундаментом развития 
нашего государства является богатей
шее историкокультурное наследие, 
которое нам необходимо сохранить и 
приумножить».

место сиЛЫ
С начала СВО, когда на нашу страну 
обрушились жесточайшие санкции и 
против России развернулась настоя
щая информационная война, культур
ный фронт оказался особенно важен с 
точки зрения формирования патрио
тизма и национального самосознания. 

«Очень хорошо! Очень правиль
но», — так в июне 2023 года оценила 
спикер Совета Федерации РФ Валенти
на Матвиенко в Самаре сетевой проект 
Самарской областной универсальной 
научной библиотеки «Сила в правде».

Его задача — привлечь внимание 
жителей области к истории и ее уро
кам, объяснить, насколько необходимо 
правильно понимать настоящее, чтобы 
избежать трагических ошибок про
шлого. В каждой библиотеке региона, 
а их более 700, по инициативе губер
натора Дмитрия Азарова организова
ны стенды, где представлены материа
лы, обличающие идеологию нацизма. 
Здесь читатели также могут увидеть 
книги и публикации о том, какие за
дачи сейчас решаются в ходе специаль
ной военной операции, собраны ста
тьи и материалы об участии самарцев 
в СВО, об организациях и людях, помо
гающих нашим бойцам и их семьям. 

«Все на одном стенде, чтобы чело
век мог сразу картинку происходяще
го сложить», — рассказывал Дмитрий 
Азаров главе Совета Федерации о са
марском просветительском проекте 
«Сила в правде».

В библиотеках можно посмотреть 
документальные фильмы о проис

ходящем на современной Украине, 
предоставленные партнером проекта 
историческим парком «Россия — моя 
история», послушать лекции самар
ских ученых о первопричинах про
исходящих событий. Также в рамках 
проекта «Сила в правде» в областной 
научной библиотеке проходит серия 
встреч со студентами учебных заведе
ний Самарской области — «Разговоры 
о важном». 

Настоящие «места силы» все чаще 
возникают в Самарской области и при
тягивают к себе молодых людей — сту
дентов и школьников. Одно из таких 
мест, центр военнопатриотического 
воспитания «АвангардСамара», по
сетила Валентина Матвиенко во время 
своего визита в регион.

Центр находится в лесном массиве 
на территории Куйбышевского района 
Самары и рассчитан на 220 мест. По
строены шесть корпусов для прожива
ния. Самый новый корпус был возве
ден в 2023 году в рамках реализации 
госпрограммы «Развитие образова
ния». Ежегодно участниками смен ста
новятся порядка тысячи детей, объеди
ненных общими интересами, дружбой, 
спортом и любовью к Родине.

«Я думаю, наши герои — участни
ки специальной военной операции — 
будут к вам приезжать, делиться своим 
опытом. Настоящие наши герои, ко
торые сегодня защищают страну», — 
обратилась к воспитанникам центра 
Валентина Матвиенко, поблагодарив 
власти Самарской области за органи
зацию в центре профильной военно
патриотической смены «Защитники 
Отечества».

Еще одним «местом силы» стал 
расположенный в Самаре окружной 
Дом офицеров (ОДО). «Благодаря ре
шению губернатора Дмитрия Азарова 
на базе ОДО еще в 2019 году был соз
дан патриотический кластер, который 
объединил все ведущие патриотиче
ские организации региона», — расска
зывает «ДЕЛУ» заместитель министра 
образования и науки Самарской обла
сти — руководитель департамента по 
делам молодежи Сергей Бурцев.

В самарском ОДО расположились 
региональное отделение Всероссий
ского детскоюношеского военно
патриотического движения «ЮНАР
МИЯ» Самарской области, Самарское 
региональное отделение Всероссийско
го общественного движения «Волонте
ры Победы», Самарское региональное 
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отделение Поискового движения Рос
сии, Центр поиска пропавших людей, 
Самарская региональная общественная 
организация «Ветераны морской пехоты 
и спецназа ВМФ», Военноисторический 
клуб «Бессмертные гусары».

Бурцев отмечает, что региональное 
движение юнармейцев в Самарской об
ласти является одним из самых боль
ших в России.

Общая численность юнармейцев 
в Самарской области составляет более 
50 тыс. человек. В 37 муниципальных 
образованиях региона работает 639 
юнармейских отрядов.

Минкультом для самарской мо
лодежи и школьников организова
ны кинопоказы. Так, в мае 2023 года 
на площадке Самарской областной 
библиотеки для молодежи впервые в 
Самарской области состоялся показ до
кументального фильма «Мы остаемся». 
Совместно с самарским и московским 
отделениями Союза кинематографи
стов Российской Федерации фильм соз
давался при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив. Съемки 
велись на протяжении года в условиях 
боевых действий. 

Фильм рассказывает о том, как 
жил с 2014 года Донецк в условиях ге
ноцида русского населения, и о том, 
как, несмотря на постоянный террор 
и обстрелы ВСУ, живут сейчас люди в 
этом городе: трудятся, растят детей и 
поддерживают стариков. В Самарской 
области проект «Мы остаемся» пред
ставил Иван Антонов — режиссер мон
тажа фильма, композитор, член Союза 
кинематографистов РФ. 

В кинотеатре «Художественный» в 
рамках проекта уже состоялся спецпо

каз фильма «Нюрнберг». Первыми во
енную драму оценили участники СВО, 
солдатысрочники, кадеты и юнармей
цы. Фильм посвящен «процессу века» — 
международному Нюрнбергскому 
трибуналу, на котором были озвучены, 
показаны и доказаны зверства нациз
ма. В основе сюжета — книга Алек
сандра Звягинцева «На веки вечные», 
режиссер — Николай Лебедев. Фильм 
самарским зрителям представил актер 
Игорь Петренко, сыгравший одну из 
ролей. Предваряя просмотр, он про
цитировал слова режиссера о том, что 
история на экране — это «не только 
о процессе, но и о том, что происхо
дит с нами сейчас». По словам Игоря 
Петренко, величайший суд в истории 
человечества расставил точки над «i», 
определил приоритеты и понятия. А 
происходящее сейчас в мире, в том чис
ле на Украине, говорит о том, что эти 
договоренности в прошлом.

При этом Дмитрий Азаров, обща
ясь с работниками культуры, образо
вания, с родительским сообществом 
самарских школ, не раз подчеркивал, 
что патриотическое воспитание под
растающего поколения — это задача, 
выходящая далеко за рамки военной 
истории, СВО или занятий по началь
ной военной подготовке. 

«Любовь к Родине — это та осно
ва, на которой испокон веков держит
ся Россия. И будущее страны зависит 

от того, с какими ценностями будут 
вступать в жизнь наши дети. Передать 
им наше отношение к жизни, к людям, 
к родному краю возможно только на 
основе патриотизма, уважения к отече
ственной истории и культуре», — убеж
ден глава региона. 

дЛя дУши
Региональная культурная политика в 
долгосрочной перспективе предполага
ет сохранение российской самобытно
сти, культуры, традиционных россий
ских духовнонравственных ценностей, 
на которых и вырастут настоящие 
патриоты. Особая роль здесь отведена 
библиотекам.

В Самарской областной универсаль
ной научной библиотеке в нынешнем 
году проходила запомнившаяся многим 
самарцам патриотическая акция «Сти
хи о важном: от классиков до поэтов 
Донбасса». Во Всемирный день чтения 
вслух, 3 марта, на импровизированную 
сцену галереи «Новое пространство» 
выходили молодые жители региона, что
бы прочесть любимые патриотические 
стихи. Наряду с актуальной лирикой, 
написанной совсем недавно, звучали 
любимые многими строки Константи
на Симонова, Александра Твардовско
го, Евгения Евтушенко, Мусы Джалиля, 
Юрия Левитанского. 

«Наша задача — помогать людям 
изучать историю и культуру своей 

Сохранить иСторию Дмитрий азаров: «В основе любви к Родине — уважение к отечественной истории и культуре»

ФеСТиВалЬ «гиТаРы 
В СТРою!» ПоСеТило 
более 50 тыС. зрителей
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страны, а истинный патриот своей 
страны хорошо разбирается в ее про
шлом и настоящем, любит то богатей
шее культурное наследие, которое на
коплено за ее тысячелетнюю историю. 
Поэтому библиотеки как институции 
призваны сохранять и формировать 
историческую память народа, — гово
рит «ДЕЛУ» Светлана Пряникова, ди
ректор Самарской областной универ
сальной научной библиотеки. — Мы 
стараемся на мероприятиях, которые 
проходят в стенах библиотеки, гово
рить об исторических уроках, прежде 
всего, с подрастающим поколением. 
Говорить честно, без назидания, на
ходя те формы и способы передачи 
информации, которые воспринимают
ся сегодня молодежью. Ну и в прин
ципе библиотекари как специалисты 
хорошо знают терапевтическую роль 
качественной литературы в трудные 
времена. Хорошая книга может выле
чить душу».

Одновременно отдушиной и вос
питателем, конечно, может быть му
зыка. В Самарской области проходят 
уникальные масштабные музыкаль
ные фестивали. С 1 по 6 мая 2023 года 
в регионе состоялся Международный 
фестиваль антифашистской песни 
«Гитары в строю!». Программа фести
валя охватила сразу шесть городов 
региона: Самару, Тольятти, Сызрань, 
Жигулевск, Новокуйбышевск и Чапа
евск. 

«Самарская область не случайно 
была выбрана для проведения фести
валя, именно на самарских волжских 
берегах ковалась не только военная 
победа над фашизмом, но и духовная 
победа», — комментируют в мин
культе.

Фестиваль «Гитары в строю!» объ
единил музыкантов, а также экспер
тов мирового уровня — политологов и 
историков, поддерживающих борьбу 
с неонацизмом, из Великобритании, 
Франции, Каталонии, Италии, Слове
нии, Литвы, Финляндии, Никарагуа и 
др. За шесть дней фестиваля состоя
лось 14 концертных программ, пять 
круглых столов, которые посетило бо
лее 50 тыс. зрителей.

В апреле этого года Самарский 
театр оперы и балета подготовил пре
мьеру — литературномузыкальную 
композицию «Александр Невский». В 
основе музыкального текста кантаты 
«Александр Невский» музыка Сергея 
Прокофьева к одноименному фильму 

Сергея Эйзенштейна, снятому в 1938 
году. Исполнение кантаты сопрово
ждается литературными фрагментами 
из поэмы «Ледовое побоище» Констан
тина Симонова.

Темы патриотизма, мужества 
русских людей, гордости за Родину, 
преданности своему народу особен
но актуальны сейчас. Всегда, в любую 
эпоху — если Родина в опасности, 
люди объединяются и выступают 
на ее защиту. В кантате «Александр 
Нев ский» чрезвычайно убедительно 
самим ходом музыкального развития 
утверждается победа живого народно
го начала над жестокостью и насили
ем врага. Автор идеи и музыкальный 
руководитель проекта — художествен
ный руководитель и главный дирижер 
Самарского театра оперы и балета Ев
гений Хохлов.

«Я больше двух лет мечтал ис
полнить кантату Сергея Прокофьева 
«Александр Невский» с нашим орке
стром и хором. Мне хотелось показать 
это монументальное произведение 
как театральное представление. И вот 
когда на глаза попалась поэма Кон
стантина Симонова «Ледовое побои
ще», я понял, что они идеально подхо
дят друг другу — по времени, по духу, 
по эмоциям, — рассказывает «ДЕЛУ» 
Евгений Хохлов. — Среди слушателей 
в зале было много участников СВО и 
членов их семей. Такое единение сце
ны и зала символизировало и обще
ственное единство. Это наш вклад как 
артистов, реакция на вызовы времени, 
на те испытания, которые сейчас пере
живает наша страна».

Глава регионального минкульта 
Ирина Калягина убеждена, что па
триотизм воспитывается в единстве 
общества, в духовном единении че
ловека со своей Родиной, в том числе 
малой. 

«Патриотическое воспитание 
подрастающего поколения является 
сегодня одной из приоритетных задач 
в деле обеспечения национальной и 
духовной безопасности страны. Очень 
важно, чтобы у детей и молодежи по
степенно формировалось понимание 
того, что они сами являются частицей 
бытия многих поколений людей, про
должателями традиций своих земля
ков, своего народа, непосредственны
ми участниками современной жизни, 
что они несут моральную ответствен
ность за будущее своей малой и боль
шой Родины», — говорит «ДЕЛУ» Ири
на Калягина.

самарсКиЙ 
фестиВаЛь
Неотъемлемой частью Самары по
следние годы стали крупные культур
ные события. Чтобы принять в них 
участие, гости региона приезжают в 
Самарский край со всей страны. 

Так, Всероссийский фестиваль 
авторской песни имени Валерия Гру
шина стал не только самым автори
тетным в мире форумом авторской 
песни и одним из важнейших культур
ных мероприятий России, но превра
тился в уникальное социокультурное 
явление, объединяющее сотни тысяч 
людей по всему свету. За 50 лет жизни 
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фестиваля он стал одним из знакомых 
миллионам россиян самарских брен
дов, распространяющих позитивную 
известность своей малой родины. 

В разные годы жюри фестиваля 
возглавляли Юрий Визбор, Виктор 
Берковский, Александр Городницкий, 
Вадим Егоров.

Грушинский открыл немало ярких 
имен, ставших лидерами движения 
бардовской песни.

Заметен не только в Самарской 
области, но и на культурном поле 
всей страны Международный фести
валь искусств «Шостакович». Он не 
случайно проходит в Самаре, так как 
именно в Куйбышеве, запасной сто
лице Советского Союза, Дмитрий Шо
стакович завершил работу над леген
дарной Седьмой симфонией, которая 
впервые прозвучала 5 марта 1942 года 
в стенах Самарского театра оперы и 
балета в исполнении оркестра Боль
шого театра под управлением Самуи
ла Самосуда. 

Имя Шостаковича для горо
да — культурный символ: компози
тор здесь жил во время эвакуации, 
писал, завершил свою знаменитую 
Ленинградскую симфонию, высту
пал для горожан по радио (в фондах 
сохранились 300 его радиопередач). 
В этом году фестиваль начал свою 
работу 7 сентября с концерта «При
ношение Шостаковичу» в Самарской 
филармонии. Гости услышат музыку 
композиторовсовременников из Мо
сквы, СанктПетербурга, Самары. Са
марский театр оперы и балета готовит 
премьеру — одноактный балет на му

зыку Дмитрия Шостаковича «Барыш
ня и хулиган».  

Мощным стимулом для развития 
творческого потенциала самодеятель
ных народных коллективов Самарской 
области, которые с неизменным успе
хом представляют регион на лучших 
российских концертных площадках, 
стал Губернский фестиваль самодея
тельного народного творчества «Рож
денные в сердце России». 

На всю страну гремит Всероссий
ский фестиваль «Душа баяна». Впервые 
он прошел в 2018 году по инициативе 
губернатора Самарской области Дми
трия Азарова и знаменитого самарско
го музыканта, депутата губдумы  
Сергея Войтенко. Музыкальный празд
ник получил широкое признание и 
любовь зрителей, идею фестиваля под
держали на федеральном уровне, и он 
получил статус всероссийского.

Молниеносно завоевал огромную 
популярность Фестиваль авторской 
музыки «САМ.ФЕСТ»: 11 и 12 июня 
2023 года Самарская область приняла 
фестиваль всего лишь во второй раз. 
Мероприятие получило поддержку 
гранта Президентского фонда культур
ных инициатив и в 2022м, и в 2023 
годах. Поддержал проект губернатор 
Дмитрий Азаров. Фестиваль авторской 
музыки дал колоссальный старт раз
витию исполнительского искусства в 
России. Согласно правилам, в меро
приятии принимают участие лишь те 
артисты, которые сами пишут стихи 
и музыку, а подать заявку на участие 
в фестивале может абсолютно любой 
музыкант или творческий коллектив.

Самарская земля воспитывает 
не только талантливых музыкантов, 
но и артистов и художников. Всерос
сийский конкурс молодых дарова
ний по изобразительному искусству 
«Жигулевская палитра» в 2023 году 
прошел уже в 28й раз. Зародившись 
в прошлом столетии как областной 
конкурс профессионального мастер
ства юных художников, в настоя
щее время он превратился в большой 
многофункцио нальный проект по ра
боте с талантливыми юными худож
никами России. «Жигулевская пали
тра» — бренд Самарской губернии, 
уверенно шагающий по всей стране.

Это далеко не полный перечень 
культурных событий, ежегодно про
ходящих на самарской земле, которые 
стали настоящими явлениями в куль
турной жизни России. Конечно, едва ли 
не главной ассоциацией с Самарой и 
Самарской областью является Волга, и 
с ней связан любимый всеми самарца
ми летний мультиформатный фести
валь на открытом воздухе «ВолгаФест».

Это единственный в стране фе
стиваль набережных. Тема фестиваля
2023 — «Любовь». В этом году «Волга
Фест» прошел не только на самарской 
набережной, по набережным Тольят
ти, Сызрани и Октябрьска прокатилось 
«Эхо ВолгаФеста». 

Для жителей Самарской области 
набережная — культовое место. Берега 
Волги, как и любовь к семье, к родно
му краю и к Родине, записаны в самар
ский культурный код, переписать кото
рый вряд ли уже возможно.

— Марина Ярцева 
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СКвозь поКоления грушинский экспресс и капсула памяти: Дмитрий азаров подчеркнул знаковость фестиваля
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Преобразования в одном из 10 городов 
Самарской области — Похвистневе на
бирают скорость. С 2018 по 2023 год в 
городе открылись бассейн, крытый ледо
вый каток, появились фонтаны в город
ских парках и прошло благоустройство 

центральной пешеходной улицы А. Васильева. Кто и как 
сделал Похвистнево комфортным и современным городом 
для жизни?

Всероссийский уровень
«Работы по благоустройству в городе не останавливаются бла-
годаря национальным проектам, программе по формированию 
комфортной городской среды, участию муниципалитета в губерна-
торском проекте «СОдействие» и Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной городской среды», — рассказывает 
«ДЕЛУ» глава города Сергей Попов.
Так, в парке культуры и отдыха «Дружба» с 2018 года по программе 
«СОдействие» появился фонтан, затем в несколько этапов до 2021 
года проводилось благоустройство, устанавливались арт-объекты. 
Теперь парк выглядит современно. И таких объектов немало.
В Похвистневе ведутся работы по созданию «Парка ветра», проект 
которого стал победителем Всероссийского конкурса лучших про-
ектов создания комфортной городской среды в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда».

Поддержка региона
Три года в городе успешно работает МАУ «ФОК Похвистнево». Бас-
сейны и спортивные залы пользуются большой популярностью у 
похвистневцев и гостей из соседних городов и районов. Бассейн — 
самый долгожданный спортивный объект. В среднем за неделю в 
стенах комплекса занимаются около 1,5 тысячи любителей актив-
ных видов спорта.
Кроме того, в конце 2020 года в Похвистневе введен в эксплуата-
цию  крытый  каток  с искусственным льдом, строительство которо-
го осуществлено в рамках нацпроекта «Демография» при поддерж-
ке губернатора Самарской области Дмитрия Азарова.
На похвистневском льду дети и взрослые занимаются хоккеем, фи-
гурным катанием, также лед используется для массовых катаний на 
коньках, проведения различных спортивных мероприятий.  

Здесь проходят городские, межрегиональные, областные турниры, 
товарищеские матчи и ледовые представления. Хорошее качество 
льда привлекает спортсменов с других территорий. За два с поло-
виной года в Похвистневе проходили тренировочные сборы врата-
рей Поволжья и фигуристов из Нового Уренгоя и Оренбурга.
«Благодаря тому, что в Похвистневе появились новые спортивные 
объекты, мы видим рост числа жителей, систематически занимаю-
щихся физкультурой и спортом. Их более 54% населения», — отме-
чает Попов. 

Стратегия развития
Город растет и развивается, растет и инфраструктура, делающая 
жизнь в Похвистневе комфортной и безопасной.
В конце прошлого года в Похвистневе введен в эксплуатацию важ-
ный стратегический объект — очистные сооружения канализации. 
За короткий срок на территории Похвистневской ЦРБ построен 
новый корпус приемного отделения. В нем сосредоточены возмож-
ности для оказания неотложной и экстренной, а также плановой 
консультативной помощи детям и взрослым с различными патоло-
гиями, в том числе хирургической и травматологической. Отделе-
ние оснащено современной медтехникой. Учреждение получило 
281 единицу оборудования, включая «тяжелое» — стационарный и 
два передвижных рентгенодиагностических аппарата, системы уль-
тразвуковой визуализации, новейшие аппараты эндоскопической 
диагностики. 
Похвистнево развивается и для самых маленьких жителей: постро-
ен детский сад «Ручеек» на 150 мест, капитально отремонтирован 
детский сад «Крепыш», ведется капитальный ремонт бывшего зда-
ния ДДТ под размещение в нем детской модельной  библиотеки.
Украшением города стало здание Краеведческого музея, в кото-
ром по нацпроекту «Культура» завершается капитальный ремонт. 
«Похвистнево уверенно смотрит в будущее и строит планы, — го-
ворит Сергей Попов, — есть уверенность, что все задуманное обя-
зательно осуществится при поддержке правительства Самарской 
области, губернатора и жителей городского округа».

— Марина Ярцева

гОРОД ЖИзНИ
Комфортная городская среда, экологические проекты и инфраструктура здорового образа 
жизни: что позволило Похвистневу преобразиться
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В городе Отрадном 
Самарской области 
произошли колос
сальные измене
ния в социально
экономическом 

плане, включая обновление ин
фраструктуры. В город привлече
но 3,7 млрд рублей из вышестоящих 
уровней бюджетов, что стало воз
можно при поддержке губернатора 
Самарского региона Дмитрия Азарова 
отрадненских инициатив, реализуе
мых в рамках национальных проектов. 
Муниципалитет достиг успехов в раз
витии промышленного потенциала, по
вышении комфорта и качества жизни 
населения. 

Потенциал и рост 
В основе новой стратегии развития От-
радного учтено более 16 тысяч предложе-
ний горожан. Он стал первым муниципа-
литетом, представившим долгосрочный 
план, среди муниципальных образований 
области, который учитывает национальные 
цели РФ до 2030 года, региональные со-
ставляющие нацпроектов, и вносит суще-
ственный вклад в актуализацию Стратегии 
лидерства Самарской области, иницииро-
ванной губернатором. 
В настоящее время в рейтинге эффектив-
ности деятельности органов местного са-
моуправления Отрадный занимает второе 
место среди десяти городских округов 
губернии и является абсолютным лидером 
по объему отгруженных товаров на душу 
населения. Этот показатель достиг почти 
86 млрд рублей и по отношению к 2017 году 
увеличился в 1,4 раза. Торговое обслу-
живание населения обеспечивают поч-
ти 450 предприятий. Показатели отрасли 
демонстрируют положительную динамику: 
оборот розничной торговли увеличился по 
сравнению с 2017 годом в 1,5 раза и соста-
вил 7,6 млрд рублей. 
За пять лет предприятиями города отгру-
жено товаров и оказано услуг почти на 375 
млрд рублей. «Такие результаты, в первую 
очередь, заслуга наших крупнейших пред-

приятий и их трудовых коллективов: «Сама-
ранефтегаз», «Таркетт», ОГПЗ, НПП «Буре-
ние», «Отрадное», «Технолайн», — отметили 
в администрации Отрадного.
По итогам 2022 года город занимает вто-
рое место в Самарской области по раз-
меру средней заработной платы на одного 
работника крупных и средних предприя-
тий — сумма превысила 56 тысяч рублей 
против 37 тысяч пятью годами ранее. Это 
говорит о социальной ответственности ра-
ботодателей.

Внимание — бизнесу
В Отрадном продолжается развитие круп-
ного, среднего и малого бизнеса, появле-
ние новых рабочих мест, снижение уровня 
безработицы. Действующая инфраструк-
тура поддержки предпринимательства, 
разработанная при губернаторе Дмитрии 
Азарове, позволяет оказывать конкрет-

ную помощь предпринимателям. Так, в 
2019 году Отрадный стал одним из первых 
муниципалитетов Самарской области, где 
в рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство» был открыт центр 
оказания услуг «Мой бизнес».
Существенно пополнились ряды самозаня-
тых. Только за 2022 год их число увеличи-
лось в 1,5 раза и составило 1300 человек. 
Развивается социальный бизнес.
«Победа в конкурсе социальных бизнес-
проектов и госгрант дали заметный толчок в 
развитии моего дела, — призналась владе-
лец фитнес-студии Ирина Денисова. — Я с 
удовольствием занимаюсь оздоровлением 
детей и рада видеть, как это направление 
нравится горожанам. Если несколько лет 
назад у меня была одна детская группа и 
15 ребят, то сейчас — порядка полусотни 
юных воспитанников, с которыми мы трени-
руемся и выступаем на городских меро-
приятиях. Всего этого не случилось бы, если 
бы однажды в центре «Мой бизнес» мне не 
рассказали о мерах господдержки и не по-
могли ими воспользоваться. Благодарю за 
возможность реализовывать идеи!»
В целом за период с 2018 по 2023 год от-
крыто 175 объектов малого бизнеса. Всего 
в муниципалитете на крупных и средних 
предприятиях сейчас трудится около 13 ты-
сяч человек, а с учетом малого бизнеса — 
порядка 19 тысяч. Все активнее работо-
датели взаимодействуют с Отрадненским 

СТРАТЕгИя ПРОРыВА
При поддержке губернатора Дмитрия Азарова город Отрадный следует стратегии 
развития, разработанной до 2030 года

городские канализационные очистные  
сооружения были реконструированы 
в рамках нацПроекта «экология» в 2022 году

территория храмового комПлекса была благоустроена в 2020 году в рамках нацПро-
екта «жилье и городская среда»
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нефтяным техникумом по подготовке ка-
дров непосредственно на предприятиях. 
Потребность экономики города в трудовых 
ресурсах восполняется также за счет ми-
грационных потоков.

Инвестируют в будущее
В Отрадном объем инвестиций в основной 
капитал в 2022 году превысил 7 млрд ру-
блей. Несмотря на внешние ограничения, 
связанные с введением санкций недруже-
ственными странами в отношении России, 
предприятия продолжают реализовывать 
инвестиционные проекты, что позволяет 
городу удерживать конкурентную третью 
позицию по инвестиционной привлекатель-
ности. 
С 2018 по 2023 год инвесторам предоставле-
но для строительства 277 земельных участ-
ков, из них 18 — под производственную дея-
тельность, 81 — под торговую деятельность и 
11 — для размещения объектов сферы услуг. 
«Мы планомерно в соответствии с пору-
чением губернатора Самарской области 
улучшаем инвестиционный климат. Пред-
приятия города инвестировали в разви-
тие порядка 30 млрд рублей. Реализовано 
85 инвестпроектов, 10 из которых учтены в 
Стратегии. Создано 465 рабочих мест», — 
проинформировали в городской админи-
страции.

Создают комфортные условия
За пять лет реализации Стратегии в целях 
улучшения жилищных условий в Отрад-
ном расселены из аварийного жилья 625 
человек, проживающих в 24 многоквартир-
ных домах. 189 молодых семей получили 
жилищные сертификаты по молодежной 
программе, включая данные за текущий 
год. Помимо этого, обеспечены жильем 
59 детей-сирот, а также отремонтирова-
ны квартиры для 198 ветеранов Великой 
Отечественной войны. 
В 2023 году завершится капитальный 
ремонт здания взрослой поликлиники и 
детского отделения Отрадненской город-
ской больницы. Для нужд государствен-
ных медицинских учреждений закуплено 
653 единицы медицинского оборудования, 
получено шесть автомобилей скорой и не-
отложной помощи. В рамках реализации 
программы «Земский доктор» на террито-
рии муниципалитета закреплены 28 врачей 
и медицинских работников.
Внимание властей уделяется и образова-
тельным учреждениям. Капитально отре-

монтированы пищеблоки двух школ и дет-
ского сада, заменены система отопления и 
оконные конструкции в детском саду №13. 
Построено здание Детской художествен-
ной школы. В 2023 году открылись сразу 
две модельные библиотеки. Детскую школу 
искусств отремонтировали и оснастили 
пианино и другими новыми музыкальными 
инструментами. Во Дворце культуры «Рос-
сия» появился виртуальный зал. 

Делают город красивее
При поддержке губернатора Отрадный 
уже дважды выигрывал во Всероссийском 
конкурсе создания комфортной городской 
среды в малых городах и исторических по-
селениях. Одна из любимых отрадненцами 
локаций — Парк культуры и отдыха г.о. От-
радный — была модернизирована в 2020 
году и в августе текущего года отметит  
60-летие. Парк стал точкой притяжения 
для жителей и гостей города, современ-
ным и комфортным общественным про-

странством. Всего же за последнее время 
капитально отремонтировано 23 обще-
ственных пространства (парк, скверы, 
площади, бульвары и 13 общественных 
территорий), благоустроены 42 дворовые 
территории, построено 50 спортивных 
площадок. 
«Никогда наш город не был таким кра-
сивым и ухоженным, как сейчас, — по-
делилась мнением коренная жительница 
Отрадного Людмила Петрова. — На пен-
сии увлеклась живописью, много гуляю 
по нашим бульварам и паркам, черпаю 
вдохновение. Территории, обновленные 
за последние годы, — это настоящее про-
изведение искусства, рисую их и не устаю 
любоваться. Спасибо губернатору за но-
вый облик Отрадного!» 

Приближают победу
Поддержка военнослужащих и их семей — 
важное направление, которому в Отрад-
ном уделяют особое внимание. Неравно-
душные горожане собирают гуманитарную 
помощь, плетут маскировочные сети, ма-
стерят окопные свечи и наборы для сухого 
душа. Шьют, вяжут, пишут письма. Помога-
ют родным защитников в решении самых 
разных, в том числе бытовых, ситуаций. 
Проводят новые акции в поддержку геро-
ев. Общая цель еще сильнее сплотила жи-
телей, а примером стал Дмитрий Азаров, 
регулярно выезжающий к самарским за-
щитникам в зону СВО и лично решающий 
многие вопросы как на линии соприкосно-
вения, так и на малой родине, встречаясь 
с семьями бойцов.

– Анна Медведева

Км
аВТомоБИлЬНыХ 
ДоРог мЕСТНого 
зНачЕНИЯ 
оТРЕмоНТИРоВаНо 
за 2017-2022 гоДы

>39
в июле 2023 года во время визита в отрадный губернатор дмитрий азаров встретился 
с родными военнослужащих
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ВОЛЖАНЕ ПОКАзАЛИ 
РЕзУЛьТАТ
за последние пять лет по динамике и уровню развития Волжский район занимает 
лидирующие позиции в Самарском регионе

Волжский район — 
один из крупней
ших в Самарской 
области со мно
жеством промыш
ленных предпри
ятий и развитой 

инфраструктурой. Численность его 
жителей на начало 2023 года состав
ляла 132 тысячи человек, из которых 
32 тысячи — рост за последние пять 
лет. И муниципальные власти про
должают делать все для дальнейше
го сохранения лидирующих позиций 
района и привлекательности жизни 
волжан. Для этого используются все 
возможные ресурсы, и многое достиг
нуто благодаря реализации Стратегии 
социальноэкономического развития 
муниципалитета до 2030 года и при 
поддержке главы региона Дмитрия 
Азарова. Впереди много новых пла
нов и перспектив, которые возможно 
реализовать исключительно во взаи
модействии с жителями Волжского 
района и при их непосредственном 
участии.

Человеческий капитал
Несмотря на близость к городу, Волж-
ский район — это сельская территория, 
поэтому аграрная отрасль является здесь 
одной из основных. Производственно-
хозяйственную деятельность здесь ведут 
23 сельхозорганизации. За последние 
пять лет введено в оборот около 10 тысяч 
га неиспользуемых сельскохозяйствен-
ных земель. К примеру, на территории 
района работает предприятие «Воз-
рождение 98», одним из направлений 
которого является  производство элитных 
семян. Много сельчан занято в животно-
водстве, успехами в этом направлении 
район также гордится. Определенная 
часть населения трудится в социаль-
ной сфере, около 10 тысяч человек за-
нято на промышленных производствах 

района. Одним из конкурентных преиму-
ществ этого муниципального образо-
вания  является наличие производств 
обрабатывающей промышленности с 
большим экспортным потенциалом. На 
территории Волжского района действуют 
крупные предприятия, такие как «Самар-
ский Стройфарфор», Самарский завод 
«Коммунар», «Пегас-Агро», «Авиакор-
железобетон», «Кухмастер» и другие. 
Благодаря развитой транспортной ин-
фраструктуре многие сельчане работа-
ют в Самаре. В целом район характери-
зуется высокой долей трудоспособного 
населения — до 60%. Согласно стати-
стике, среднесписочная численность 
работников крупных и средних органи-
заций за 2022 год самая высокая среди 
муниципальных районов Самарской об-
ласти — 21 112 человек, по сравнению с 
2019 годом прирост составил 13,4%. При 
этом среди муниципалитетов Волжский 
район — один из лидеров по уровню за-
работной платы и имеет  низкий уровень 
безработицы — 0,4%.

Семья в приоритете
Одна из стратегических задач любого субъ-
екта РФ — повышение  уровня  рождаемо-
сти и укрепление семейных отношений. 
Администрация Волжского района уделяет 
много внимания этим вопросам, выплачи-

ваются различные пособия в качестве мер 
социальной поддержки. В 2022 году в рай-
оне родились 1290 детей, естественный 
прирост населения составил 241 человек. 
Жилищные условия граждан, проживаю-
щих на территории Волжского района, 
улучшаются за счет реализации различных 
программ Самарской области. Ежегодно 
вводятся новые многоквартирные и инди-
видуальные дома. Объекты образования, 
здравоохранения и культуры капитально 
ремонтируются, строятся спортивные и 
детские площадки, дороги. 
По программе «Молодой семье — доступ-
ное жилье» за последние три года свои 
жилищные условия улучшили 172 молодые 
семьи. А в 2023-м приобретены 15 квар-
тир для детей-сирот, проживающих в 
Волжском районе.
Кстати, муниципалитет лидирует и в объ-
емах введенного жилья: 281 тыс. кв. м в 
2022 году, за последние шесть лет — более 
1,9 млн кв. м.

Доступная образовательная среда
На особом контроле у администрации ка-
чество общего и дошкольного образова-
ния. Например, образовательный центр в 
микрорайоне Южный город — особая гор-
дость Самарского региона, поскольку при-
знан одним из лучших в России. В конце 
июля текущего года губернатор Дмитрий 
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Азаров и генеральный директор ПроШко-
лы, исполнительный директор Бизнес-
блока ВЭБ.РФ Алиса Денисова оценили 
готовность нового, уже третьего корпуса 
школы, рассчитанного на 1500 мест. На 
данный момент достигнута общая строи-
тельная готовность, идет оснащение клас-
сов современной мебелью и оборудовани-
ем, и уже с 1 сентября в корпусе начнется 
образовательный процесс.
В рамках нацпроектов «Жилье и городская 
среда» и «Демография» на территории  
района введено в эксплуатацию 13 детса-
дов, решается вопрос с местами в яслях. 
В целях создания условий для детей с 
ограниченными возможностями здоровья 
для образовательных учреждений района 
в рамках муниципальной программы «До-
ступная среда» закупаются тактильные схе-
мы, пиктограммы, индукционные панели. 
В 22 школах организовано инклюзивное 
образование.

Территория здоровья
Другая стратегическая цель развития 
Волжского района — внедрение современ-
ных стандартов качества жизни и активного 
долголетия. В связи с этим на первый план 
выходит вопрос качества медицинского 
обслуживания. За последние три года в 
рамках НП «Здравоохранение» на террито-
рии района в ЮГ-1 и ЮГ-2 введены в экс-
плуатацию две современные поликлиники 
на 250 посещений каждая. Идет строи-
тельство поликлиники в новом микрорайо-
не Смышляевка на 1 тысячу посещений. 
В поселках открыты четыре фельдшерско-
акушерских пункта, взрослая и детская 

амбулатории в Стройкерамике и Петра Ду-
браве, проведена работа по лицензирова-
нию 11 медицинских кабинетов в детсадах. 
В медучреждениях проводятся косметиче-
ский и капитальный ремонты, поставляется 
высокотехнологичное медицинское обору-
дование. Внедрена система ЕМИАС, благо-
даря которой обеспечивается проведение 
телемедицинских консультаций. В целях 
привлечения высококвалифицированных 
специалистов в учреждения здравоохране-
ния района с Волжской районной клиниче-
ской больницей заключаются договоры о 
целевом обучении студентов медицинских 
вузов. Активно привлекаются врачи для ра-
боты по программе «Земский доктор». По 
целевым направлениям сегодня обучаются 
58 будущих врачей. 

Спортивный образ жизни
Для решения стратегической задачи «Соз-
дание условий и инфраструктуры для раз-
вития физической культуры и массового 

спорта» в Волжском районе введены в 
эксплуатацию бассейны, ледовая арена, 
физкультурно-спортивные комплексы, лы-
жероллерная трасса, множество универ-
сальных спортивных площадок, регулярно 
осуществляется закупка инвентаря для 
спортивных объектов. Ежегодно проводит-
ся спартакиада для жителей сельских и го-
родских поселений. В рамках реализации 
программы «Доступная среда» в Волжском 
районе активно развивается физкультурно-
оздоровительное движение среди лиц с 
ограниченными  возможностями здоровья, 
проходит паралимпиада.
В рамках региональной составляющей 
«Старшее поколение»  нацпроекта «Демо-
графия»  при содействии центра социаль-
ного обслуживания организовано движение 
«Волонтеры серебряного возраста», члены 
которого активно участвуют в мероприяти-
ях районного масштаба.

Культуру — в массы
На территории Волжского района действу-
ют 22 дома культуры и столько же би-
блиотек, историко-краеведческий музей. 
21 творческий коллектив имеет звание «На-
родный» или «Образцовый». В 2022 году 
коллектив «Автоклуб» получил звание «За-
служенный коллектив народного творчества 
РФ». В рамках нацпроекта «Культура» все 
школы искусств оснащены музыкальными 
инструментами. Особое внимание уделяет-
ся  проведению мероприятий социальной 
направленности. Это благотворительные 
концерты для пожилых людей, ветеранов, 
инвалидов, участников СВО, военнослужа-
щих в госпиталях. В каждом населенном 
пункте Волжского района проводится акция 
по сбору гуманитарной помощи военнослу-
жащим «Посылка солдату». 

— Мария ЛазареваФ
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Пять лет назад ХК 
«Лада» выстави
ли из Континен
тальной хоккейной 
лиги.  О том, как и с 
чьей помощью клуб 

в этом году сумел вернуться в элиту 
российского хоккея, какие задачи он 
ставит перед собой сегодня, рассказал 
генеральный директор ХК «Лада» Алек
сандр Чеботарев.

— В начале сентября «Лада» стартует 
в новом сезоне, и это не ВХЛ? Каковы 
ваши ожидания от нового сезона?
— Да, мы начинаем сезон 2023/2024 в Кон-
тинентальной хоккейной лиге. Перспектива 
игры в КХЛ для «Лады», по моему мнению, 
появилась с момента, когда губернатор Са-
марской области Дмитрий Азаров отправил  
письмо президенту РФ Владимиру Путину 
в 2022 году. В это непростое время все бы 
поняли, если бы этот проект глава государ-
ства не поддержал, но, как показало время, 
наш губернатор был убедителен в своих 
намерениях. И 18 сентября прошлого года, 
в день первого домашнего матча чемпио-
ната «ВХЛ — Кубок Шелкового пути» «Лады» 
с новокузнецким «Металлургом», Дмитрий 
Азаров встретился с командой после игры 
и сообщил, что ведет работу по возвраще-
нию «Лады» в состав КХЛ в следующем се-
зоне. Поэтому очевидно, что без инициатив 
губернатора, работы областного прави-
тельства и поддержки президента страны 
выход команды в элиту был бы невозмо-
жен. Это факт. 
— Какое значение для развития самар
ского хоккея в целом имеет смена лиги 
«Ладой»?
— Выход в элиту, несомненно, положитель-
но влияет на весь самарский хоккей. Во-
первых, это престиж. Во-вторых, сократится 
отток местных молодых талантливых игроков, 
которые из команды Высшей хоккейной лиги 
(ВХЛ) старались быстрее уехать, не откры-
вая для себя перспектив роста. По крайней 
мере, уже сейчас в «Ладе» остаются около 
пяти игроков ее спортшколы, которые еще 
недавно рассматривали варианты перехода 
в другие клубы. 

— Как скажется возвращение «Лады» 
в КХЛ на ХК цСК ВВС? 
— Несомненно, шаг в элитную лигу, сделан-
ный «Ладой», окажет положительное влияние 
и на самарский клуб. 13 июля мы подписа-
ли соглашение о сотрудничестве, в резуль-
тате чего ЦСК ВВС получил официальный 
статус фарм-клуба «Лады». Это значит, что  
выстроилась стройная система в организа-
ции регионального хоккея в целом. Процесс  
воспитания игроков замкнулся, ввиду чего 

Самарская область теперь стала представ-
лена во всех профессиональных лигах отече-
ственного хоккея. Я уверен, что болельщики 
Самары реально ощутят результаты со-
вместной работы системы и взаимодействия 
хоккейных клубов региона.
— Как изменилась хоккейная отрасль 
в регионе за последние пять лет? 
— За последние пять лет хоккей в регио-
не окреп и, в первую очередь, в плане 
материально-технической базы. Да, он 

«ЛАДА» ВЕРНУЛАСь В ЭЛИТУ
Тольяттинский хоккейный клуб намерен решать амбициозные задачи 
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не снискал выдающихся спортивных 
результатов, к сожалению, но при этом 
сформирована серьезная материально-
техническая база: построен ряд спор-
тивных комплексов, где хоккеисты могут 
тренироваться, а недавно губернатором 
был открыт ФОК в Комсомольском районе 
Тольятти, отделение в детско-юношеской 
школе «Альбатрос» (Ставропольский р-н). 
То есть дефицита льда на сегодня у нас, 
хоккеистов, не наблюдается.
— Может ли Самарская область стать 
конкурентоспособной в части разви
тия хоккея?
— С уверенностью можно сказать, что мы 
вполне конкурентоспособны в сравнении 
с другими хоккейными регионами. И это 
очень важно. Мало кто знает, но уже давно 
идет негласная борьба за местораспо-
ложение отделения Поволжского отделе-
ния Федерации хоккея России (ФХР). До 
недавнего времени на него единолично 
претендовал, и не без основания, очень 
серьезный конкурент — Татарстан.  У на-
ших соседей есть все основания для 
этого, раньше они выглядели серьезнее 
нас: логично открыть отделение ФХР там, 
где есть команды всех лиг России. А Та-
тарстан представлен двумя командами в 
КХЛ, двумя в ВХЛ, а также в МХЛ, ЮХЛ и 
воспитанниками детской школы в первен-
ствах страны. И если Самарскому региону 
еще год назад нечего было на это воз-
разить, то сегодня у нас иная ситуация, и 
мы объективно конкурентоспособны. Да, 
отсутствие возможности выступать в КХЛ 
на протяжении пяти лет негативно сказа-
лось на структуре хоккея, но теперь все в 
норме. И естественно, что отделение ФХР 

в регионе — это престижно и значимо для 
имиджа Самарской области. 
— Можно ли считать ХК «Лада» соци
альным проектом? 
— Хоккей в Автограде давно вышел за 
рамки профессионального спорта. Реги-
он живет хоккеем, болельщики активно 
поддерживают обе команды области — и 
«Ладу», и ЦСК ВВС. Хоккей развивает-
ся в областных центрах, и мы стремимся 
охватить как можно больше детей этим 
видом спорта. Это определяет социаль-
ную направленность проекта в целом. Я 
бы сказал, что «Лада» сейчас — это сим-
биоз социального и коммерческого, но, 
учитывая вклад региональных властей в 
хоккей, с уверенность могу сказать, что 
это социальная составляющая. И одна из 
главных его составляющих — это детско-
юношеский хоккей. Только в спортшколе 
«Лада» на сегодняшний день занимаются 
около 500 детей от 6 до 17 лет и поряд-
ка 60 из них выступают в молодежных 
командах. Основа финансирования клуба 
и ДЮСШ —  это бюджетные средства. И 
согласитесь, что на это нужна воля губер-
натора. Хорошо это или плохо? На мой 
взгляд, хорошо. Да, конечно, хотелось 
бы больше коммерческих вложений в 
проект, но мы прекрасно понимаем, что 
профессиональный хоккей — это дотаци-
онное направление. И то, что в структуре 
бюджета есть региональное финансиро-
вание — залог стабильности и контроля 
целевого использования средств. Этим, 
собственно, и объясняется создание в 
клубе коллегиальных контролирующих ор-
ганов — наблюдательного и попечитель-
ского советов.

— Есть ли, на ваш взгляд, измене
ния в спортивной составляющей 
региона?
 — Лично для меня очевидны позитив-
ные преображения. Как я уже отме-
тил, это и строительство спортивных 
комплексов, и вложения бюджетных 
средств в детские школы. Мне много 
приходится общаться с представителя-
ми спортивного сообщества из других 
областей, и скажу, что на фоне осталь-
ных регионов участие наших властей 
очень серьезное. Но в перспективе 
нам необходимо усиливать массовый 
вектор. В этом направлении есть очень 
хорошая идея оснащенных спортивных 
площадок в кварталах, парках. Это по-
лезная история. А еще я особенно хочу 
отметить новую набережную в Тольятти, 
где все это цивилизованно и структури-
рованно. Этим курсом и будем двигать-
ся. Несомненно, нынешняя ситуация 
отвлекает значительные средства на 
другие значимые направления, но опу-
скать руки никому не позволено. Надо 
держать строй. Вместе и уверенно. И 
результат обязательно будет хороший.
— Какие задачи ставятся перед 
«Ладой» в предстоящем сезоне?
— Выход в плей-офф. Иначе нас не пой-
мут болельщики: в Тольятти они очень 
компетентные. Нас ведь и новичком КХЛ 
назвать сложно — уже через полгода 
все забудут про то, что мы пять послед-
них лет играли в ВХЛ, и будут требовать 
результатов. Поэтому задача — войти в 
топ-16 команд.

— Ирина Зобнина

ДоСье  
хоккейный клуб «Лада» основан 31.08.1976 года. 
изначально команда называлась «Торпедо». 
В 1990 году название сменили в честь популяр-
ной в России марки автомобиля, выпускаемого 
владельцем команды Акционерным обществом 
«АВТоВАз». На протяжении многих десятилетий 
тольяттинский клуб был флагманом российского 
хоккея. Двукратный чемпион России и облада-
тель кубка европы, победитель континентального 
кубка. С 2008 по 2010, а также с 2014 по 2018 
год выступал в континентальной хоккейной лиге. 
Среди воспитанников — победители и призеры 
кубка гагарина, чемпионы и призеры России, 
европы и мира, а также олимпийские чемпионы, 
обладатели кубка Стенли Вячеслав буцаев, илья 
брызгалов, Василий кошечкин, Алексей ковалев. 
С 2018 года до сезона 2022/2023 играла в Выс-
шей хоккейной лиге. С сезона 2023/2024 команда 
снова выступает в кхЛ.
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МИССИя
Дмитрий азаров:«Сегодня у всех нас нет 
задачи более важной, чем победа России 
в специальной военной операции»

Тыл & Передовая

П
обеда России в 
СВО неизбежна. 
В ее основе един
ство и сплочен
ность русского и 
вообще многона
ционального рос
сийского народа, 

это мужество и героизм наших бойцов 
в рамках специальной военной опера
ции на линии фронта и, конечно, ра
бота обороннопромышленного ком
плекса», — заявил президент России 
Владимир Путин во время визита в 
СанктПетербург в день 80й годов
щины прорыва блокады Ленинграда. 

Самарская область вносит весо
мый вклад в каждую из трех состав
ляющих победы России, названных 
главой государства.

Без преувеличения можно сказать, 
что сегодня буквально во всех районах 
Самары, в промышленных городах и 
маленьких поселках, по всей области 
люди объединяются и плетут маскиро
вочные сети, изготавливают окопные 
свечи, армейские души, отправляют 
посылки для фронта. Гуманитарные 
грузы для передовой собирают повсе
местно и буквально все: благотвори
тельные фонды, коллективы госуч
реждений, сотрудники и владельцы 
коммерческих фирм, объединяются 
участники школьных чатов в мессен
джерах и соседи по дому.

Воинские подразделения, бази
рующиеся в Самарской области, а 

сейчас выполняющие боевые задачи 
в зоне СВО, за самоотверженность и 
героизм, проявленные в сражениях, 
награждены президентом Путиным 
почетным наименованием «гвардей
ская» и государственной наградой — 
орденом Кутузова.

В Самарской области действу
ют 28 предприятий оборонно
промышленного комплекса (ОПК), ис
полняющие гособоронзаказ, десятки 
тысяч сотрудников которых сумели 
быстро адаптироваться к турбулентно
сти первых месяцев СВО и высокими 
темпами наращивать производство и 
отгрузку продукции оборонного зака
за страны.

«Сегодня у всех нас нет задачи 
более важной, чем победа России в 
специальной военной операции», — 
заявил в своем майском послании к 
депутатам губдумы губернатор Самар
ской области Дмитрий Азаров. 

«Миссия Самарской области — 
вновь, как и восемь десятилетий на
зад, быть надежным тылом для защит
ников, для семей военнослужащих, 
для страны», — отметил губернатор.

дЛя странЫ
Четыре десятка советских заводов были 
эвакуированы в Куйбышев в годы Вели
кой Отечественной войны. В регионе 
производили до 30% всех артиллерий
ских снарядов. Куйбышевскому заводу 
имени Масленникова пришлось в крат
чайшие сроки наладить выпуск снаря
дов для реактивных систем залпового 
огня «Катюша».

Куйбышев с 1991 года носит свое 
историческое имя — Самара, но трудо
вые коллективы города и региона вновь 
встали на защиту всей страны, обеспе
чивая устойчивость экономики и опе
ративно перестраивая свои производ
ственные процессы под нужды фронта. 

«Треть предприятий отрасли пе
решли на усиленный режим работы в 
связи с увеличением загрузки. Пред
приятия ОПК оперативно перестраива
ют производства, выстраивают новые 
логистические, технологические цепоч
ки», — сообщил Дмитрий Азаров в сво
ем послании 2023 года.

Основу ОПК Самарской области 
составляют организации аэрокосми
ческой отрасли (разработка, произ
водство и сопровождение ракетно

сВоя миссия
КаК в самарсКой области в тылу 
приближают победу россии 
на передовой

В СамаРСкой оБлаСТИ 
ДЕйСТВуюТ 
28 ПРЕДПРИЯТИй оПк
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ДмИТРИй азаРоВ: «мИССИЯ СамаРСкой оБлаСТИ – ВНоВЬ, как И ВоСЕмЬ  
ДЕСЯТИлЕТИй НазаД, БыТЬ НаДЕжНым Тылом ДлЯ защИТНИкоВ,  
ДлЯ СЕмЕй ВоЕННоСлужащИХ, ДлЯ СТРаНы»
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космической и авиационной техники, 
ракетных, авиационных и индустри
альных двигателей, прикладные ис
следования и разработки в конструи
ровании различных узлов и деталей 
летательных аппаратов, элементов 
ракетного вооружения), предприятия 
боеприпасной отрасли и производи
тели радиолокационного оборудова
ния в интересах обороноспособности 
страны.

Областные власти, в свою очередь, 
разрабатывают региональные меры 
поддержки оборонных предприятий. 
В своем послании губернатор Азаров 
озвучил концепцию новой программы 
финансирования отрасли ОПК Фондом 
развития промышленности Самарской 
области (ГФРП), предусматривающую 
предоставление льготных займов на по
полнение оборотных средств.

По данным регионального мини
стерства промышленности и торговли, 
в целях обеспечения бесперебойной 
работы промышленных предприятий, 
входящих в ОПК, оказания содействия в 
исполнении ими гособоронзаказа новая 
программа ГФРП по предоставлению 
льготных займов на пополнение обо
ротных средств уже принята.

«Предприятия ОПК имеют воз
можность получить оборотное финан
сирование в объеме до 50 млн рублей 
под ставку 13%, в зависимости от вида 
обеспечения, на срок до двух лет. Кроме 
того, по таким займам предоставляется 
отсрочка погашения основного долга на 

срок до шести месяцев», — разъясняют 
«ДЕЛУ» в минпромторге. 

Отметим, что это не единственные 
новшества. 

«Безусловно, правительство регио
на учитывает тенденции времени при 
разработке новых мер поддержки», — 
говорит «ДЕЛУ» министр промышлен
ности и торговли Самарской области 
Андрей Шамин.

Ответ на вызов тенденций време
ни и, следовательно, рост максималь
ной суммы льготного займа по регио
нальной программе ГФРП СО связаны 
с ростом стоимости инвестпроектов, 
вызванным ростом курсов валют, удоро
жанием затрат на логистику и сокраще
нием поставщиков и, соответственно, 
потребности в большем объеме заемно
го финансирования. 

«Сумма увеличена с 20 млн до 40 
млн рублей, — уточняет министр Ан
дрей Шамин, — для предприятий ОПК 
предусмотрены особые условия: сни
женная ставка в размере 1% годовых 
(при предоставлении соответствующе
го обеспечения); возможность направ
ления средств займа на производство 
новой продукции военного назначения 
или двойного назначения».

За 2022 год ОПК Самарской обла
сти, по официальным данным, обеспе
чил отгрузку продукции более чем на 
200 млрд рублей. Объем производства 
предприятий, участвующих в выпол
нении гособоронзаказа, увеличился на 
20,6% по сравнению с 2021 годом.

«Аналогичные темпы работы пред
приятий сохраняются и за пять месяцев 
текущего года», — утверждает в беседе 
с «ДЕЛОМ» Андрей Шамин.

надежное ПЛечо
В высоком темпе пришлось после на
чала СВО перестраивать свою работу и 
представителям системы социальных 
служб в регионе. В сентябре 2022 года у 
них появились совершенно новые зада
чи, поставленные лично губернатором, 
разрабатывать решения которых при
шлось с предельным ускорением.

«Наш общий человеческий долг — 
поддержать семьи защитников Отече
ства, которые сегодня призваны в рам
ках частичной мобилизации», — заявил 
Дмитрий Азаров 24 сентября 2022 года 
на заседании кабинета министров ре
гионального правительства.

Глава региона регулярно встречает
ся с семьями защитников, чтобы узнать, 
какая помощь им необходима. А потом, 
бывая в зоне СВО, передает военнослу
жащим вместе с гуманитарными груза
ми весточки из дома, фиксирует потреб
ности и вопросы бойцов, каждый из 
которых держит на личном контроле.

Всем руководителям министерств, 
главам городов и районов области гу
бернатор поручил оказывать всемерную 
помощь и поддержку семьям защитни
ков Отечества.

Важной мерой стала созданная по 
распоряжению главы региона система 
социальных паспортов семей участни
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движением



СЕНТЯБРЬ, 2023 | деЛо  101

оПорнЫЙ реГионСПециалЬНый ВыПуСК

ков СВО. В Самарской области «Соци
альный паспорт» был введен первым 
в стране, буквально в первые дни мо
билизации. Впоследствии эта система 
была масштабирована на всероссий
ском уровне. 

«На основании информации, отра
женной в социальных паспортах, работа 
строится по двум ключевым направ
лениям: финансовые и нефинансовые 
меры поддержки, — разъясняет «ДЕЛУ» 
принцип действия системы глава мин
соцдема Самарской области Регина Во
робьева. — Социальные паспорта фор
мируются в каждом муниципальном 
образовании региона и маршрутизиру
ются в органы исполнительной власти 
на основании потребностей семей». 

Кроме того, помимо общегосудар
ственных гарантий в Самарской об
ласти разработаны и сейчас действуют 
более 20 мер поддержки для участников 
СВО и членов их семей. 

В число региональных мер, по 
данным министерства социально
демографической и семейной поли
тики региона, вошли: предоставление 
единовременной социальной выплаты 
на оплату расходов, связанных с приоб
ретением и установкой внутридомового 
газового оборудования; освобождение 
участников СВО от уплаты транспорт
ного налога на период 20222023 годов; 

освобождение от платы за детский сад 
и предоставление бесплатного питания 
в школах для детей военнослужащих; 
предоставление отсрочки по арендной 
плате предпринимателям, возможность 
расторгнуть договор аренды без при
менения штрафных санкций; предо
ставление бесплатного социального 
обслуживания на дому и внеочередное 
помещение в стационарные учрежде
ния; предоставление детям участников 
СВО путевок на отдых и оздоровление; 
бесплатное оказание юридической и 
психологической (экстренной и пролон
гированной) помощи; содействие за
нятости членов семей участников СВО; 
организация профессионального обуче
ния и дополнительного профессиональ
ного образования.

Одной из наиболее востребован
ных мер поддержки, по словам Регины 
Воробьевой, стало оказание психоло
гической помощи военнослужащим и 
членам их семей. 

«В январе этого года создан Центр 
психологической помощи по коорди
нации деятельности психологических 
служб различных ведомств, сформиро
ван реестр специалистов психологиче
ского профиля, работающих в учреж
дениях государственного сектора. 
Для осуществления психологической 
поддержки семей военнослужащих в 

каждом муниципальном образовании 
при медицинских учреждениях откры
ты кабинеты оказания психологической 
помощи, укомплектованы мобильные 
бригады психологов», — рассказывает 
«ДЕЛУ» министр.

Стоит отдельно отметить, что все 
воинские части, на территории кото
рых проходили боевое слаживание во
еннослужащие из Самарской области 
с сентября по ноябрь 2022 года, посе
тил Дмитрий Азаров, для того чтобы 
лично, из первых уст, узнать положе
ние дел и изучить запросы военнослу
жащих.

Провожал на фронт самарских мо
билизованных губернатор также лично. 
«Сегодня здесь я даю слово, что я поза
бочусь о ваших семьях, о ваших роди
телях, о ваших детях. — Свое обещание 
губернатор Азаров дал 21 ноября перед 
строем бойцов первых двух самарских 
подразделений, отправляющихся в зону 
СВО. — Пока вы там, на передовой за
щиты нашей страны, мы будем рядом, 
подставим плечо, постараемся сделать 
так, чтобы они чувствовали нашу под
держку, как вашу. Мы продолжим ока
зывать всестороннюю помощь нашим 
воинским соединениям, нашей армии». 

Дмитрий Азаров успел побывать в 
зоне СВО раньше самарских мобилизо
ванных и не с пустыми руками. И с тех 
пор не было месяца, когда глава Самар
ской области не побывал бы «за лен
точкой», чтобы передать гуманитарные 
грузы, весточки из дома, встретиться с 
бойцами, чтобы узнать, какая требуется 
помощь. 

«В Самарской области работа по 
поддержке военнослужащих и их се
мей выстроена так, что они могут быть 
уверены, что дома все будет хорошо и 
их близким всегда помогут», — отмеча
ет Александр Шарков, ветеран боевых 
действий, участник СВО, председатель 
попечительского совета организации 
«Возвращение». 

«боеВоЙ 
ГУбернатор»
«Мы планировали выставку наших фо
тографий на площадке ОДО, но совер
шенно случайно в зоне СВО я встретила 
Дмитрия Игоревича Азарова. Он посмо
трел на фото наших женщин и сказал, 
что фотографии должны экспониро
ваться на площади Славы. «Их должны 
видеть», — сказал губернатор», — Ека
терина Колотовкина, супруга коман

дмитрий азаров лиЧНо 
оБщаеТСЯ 
С ВоеННоСлужащими 
В зоНе СВо
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дующего Второй гвардейской армией, 
рассказывает «ДЕЛУ» о знакомстве с 
губернатором, из которого выросли 
проект «Жены героев» и дальнейшая 
огромная совместная работа.

Выставка самарского проекта 
«Жены героев», ставшего в 2022 году 
едва ли не главным проектом в под
держку Российской армии во всей 
стране, прошла на площади Славы в 
сентябре. Дмитрий Азаров впервые от
правился в Донбасс в мае 2022 года. 
Спустя лишь три месяца после начала 
СВО. 

Самарская область стала первым 
регионом в России, который протянул 
руку помощи одному из городов Дон
басса. В мае 2022 года было заключено 
соглашение с городом Снежное ДНР. 

Вместе с губернатором из Сама
ры в Снежное прибыл гуманитарный 
конвой с автомобильной и специаль
ной техникой, товарами потребления. 
В местную школу регион передал ком
пьютерную технику, книги, учебники, 
канцелярские принадлежности. Сотни 
добровольцев, дорожников, строителей, 
коммунальщиков, врачей из Самарской 
области посменно трудились и продол
жают трудиться там. Помогают налажи
вать в городе мирную жизнь. 

С тех пор визиты губернатора Са
марской области в ДНР и на позиции 
самарских солдат в зоне СВО стали ре
гулярными. 

«В Самарской области живут не
вероятные люди с добрыми сердцами и 
светлыми душами. Поддержка жителей 
области огромна и неоценима. Руково
дит регионом Дмитрий Игоревич Аза
ров. Настоящий боевой губернатор. Он 
приезжает к своим землякам на передо
вую, чтобы общаться с ними честно и на
прямую. Лично узнать все потребности 
и поддержать наших бойцов», — такой 
подписью сопроводила Екатерина Коло
товкина фото губернатора с российски
ми офицерами в армейском блиндаже, 
которое она опубликовала в декабре 
2022 года на своей страничке в соцсети.

В беседе с корреспондентом «ДЕЛА» 
Колотовкина подчеркивала, что не ви
дела такой мощной поддержки армии 

со стороны областных властей и лично 
губернатора ни в одном знакомом ей 
регионе. «Мои два брата уходили на 
спецоперацию из двух разных регио
нов, я много где бываю, но, чтобы глава 
региона оказывал такую поддержку, 
как в Самарской области, не виде
ла нигде», — заявляет жена генерал
лейтенанта. 

По словам Колотовкиной, губерна
тора не приходится о чемто просить, он 
сам понимает, что необходимо, и помо
гает своевременно. 

Личные встречи с бойцами на СВО 
и их семьями в Самарской области для 
Дмитрия Азарова в 2023 году стали уже 
не чемто удивительным, а важной, по
стоянной работой, первостепенной за
дачей. 

Так, 7 июля Дмитрий Азаров встре
тился с военными и передал воинским 
подразделениям, где служат земляки, 
12 единиц техники — машины с грузо
подъемными механизмами и для пере
возки людей, а также запасные части, 
дополнительные спецсредства, снаряже
ние и амуницию. Во время предыдущей 
поездки в зону специальной военной 
операции Дмитрий Азаров передал еще 
32 единицы техники.

Заместитель командира полка по 
военнополитической работе Сергей 

Вобликов в ходе передачи техники от
метил, что техника уже показала себя, 
очень качественная, не подводит.

«Воинские подразделения находят
ся в разных местах, и такая дополни
тельная помощь очень важна. Техника 
нужна и на случай подстраховки. Вме
сте с техникой мы получили запасные 
части для проведения ремонта, что тоже 
очень важно», — добавил Вобликов.

Военные отметили, что такую под
держку, как от Самарской области, не 
получает никто. «Другие нам немного 
завидуют и спрашивают: «Почему вам 
всегда все везут: и гуманитарку, и тех
нику губернатор поставляет, а у нас не 
так». Слышу это от военнослужащих из 
других регионов и воинских подразде
лений. Конечно, мы гордимся и благо
дарны Дмитрию Игоревичу Азарову, 
всем жителям Самарской области за 
постоянную помощь, внимание и под
держку, что очень для нас важно», — 
рассказал Сергей Вобликов.

Грузы собирают на основе поже
ланий самих защитников Отечества и 
при поддержке крупнейших предпри
ятий Самарской области, депутатов. 
Среди самарских парламентариев есть 
те, кто эти грузы получает. Сменил 
мягкое кресло в думе на окоп эксмэр 
Жигулевска Дмитрий Холин. 

Холин служит на СВО заместите
лем командира одного из батальонов 
Второй армии, в апреле 2023 года за 
участие в боевых действиях награж
ден орденом Мужества. Визиты главы 
региона на передовую и тесное взаи
модействие властей с армией смогли 
помочь решить сотни вопросов бой

гуБеРНаТоР БеРеТ На личный 
Контроль КажДый 
ВоПРоС ВоеННоСлужащих 
и их Семей
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цов Второй армии, начиная с заготов
ки дров зимой, заканчивая помощью 
предпринимателям в сохранении 
оставшегося бизнеса. 

«Оказалось, что среди мобилизо
ванных много малых предпринима
телей, которые передали дела женам. 
Например, моему комбату сохранить 
бизнес в Тольятти помог наш губерна
тор Дмитрий Азаров, когда был у нас 
на позициях», — рассказывает Дми
трий Холин в социальных сетях. 

Губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров 9 августа в очередной 
раз встретился с защитниками Родины 
в зоне проведения специальной во
енной операции. По уже сложившей
ся традиции глава региона доставил 
воинским подразделениям, где служат 
земляки, гуманитарный груз. Это 
вода, амуниция, средства гигиены, до
полнительные спецсредства и снаря
жение по запросам командования. 

Дмитрий Азаров, передавая бой
цам очередную партию гуманитар
ной помощи и спецтехники, отметил, 
что для него важно лично приехать 
к своим боевым товарищам, земля
кам, в зону боевого соприкоснове
ния. Глава региона подчеркнул, что 
сейчас одна из главных задач – ока
зать помощь защитникам Родины, 
чтобы они успешно выполняли за
дачи специальной военной операции 
и как можно быстрее приблизили 
День Победы. Также Дмитрий Азаров 
встретился с командующими двух 
общевойсковых объединений, чтобы 
обсудить вопросы, связанные с про
хождением службы бойцами из Са
марской области.

В местах дислокации воинских 
подразделений Дмитрий Азаров не 
только общается с бойцами, но и по
могает организовывать общение во
еннослужащих с родными по теле
мосту «СВОСамара». Один из таких 
мостов был проведен в День защитни
ка Отечества, 23 февраля 2023 года. 
Дмитрий Азаров приехал поздравить 
земляков с праздником. 

ВозВращение
Есть чем гордиться в Самарской об
ласти и в части помощи вернувшимся 
с СВО военнослужащим. Особое вни
мание уделяет Самарская область их 
реабилитации и обустройству в мир
ной жизни.

«В первую очередь это касается 
бойцов, получивших боевые ранения. 

Зачастую им необходима не только 
медицинская, но и психологическая, 
и социальная реабилитация. С этой 
целью мы разработали в регионе про
ект «Возвращение». Его смысл в том, 
чтобы помочь ветеранам СВО восста
новиться после боев и найти себя в 
гражданской жизни. Опыт Самарской 
области получил высокую оценку пре
зидента России Владимира Влади
мировича Путина и рекомендован к 
распространению по всей стране», — 
отметил в своем послании Дмитрий 
Азаров.

В дальнейшем эта программа 
была адаптирована и под отпуск воен
нослужащих.

«По сути, это тоже возвращение, 
хоть и на побывку, — докладывал 
Дмитрий Азаров на совещании в рам
ках парламентской координационной 
группы по вопросам СВО, посвящен
ном передовым практикам регионов 
округа по поддержке участников СВО 
и их семей. — Все вопросы прораба
тываются нами совместно с членами 
семей военнослужащих, которые вы
сказывают свои идеи и предложения, 
и мы, конечно, берем их в работу».

защитниКи 
отечестВа
Интеграции в мирную жизнь вернув
шихся участников СВО, решению про
блем ветеранов спецоперации, членов 
их семей и семей погибших посвяще
на работа государственного фонда 

«Защитники Отечества», созданно
го по инициативе президента России 
Владимира Путина.

Самарский филиал фонда «За
щитники Отечества» 1 июня 2023 
года посетила спикер Совета Федера
ции РФ Валентина Матвиенко. Она 
высоко оценила проделанную работу. 
Открыть в сжатые сроки один из луч
ших центров в стране удалось благо
даря комплексной системе оказания 
помощи участникам СВО и членам 
их семей, которая создана в регионе 
при поддержке губернатора Дмитрия 
Азарова.

«Сама идея создания по всей стра
не таких центров — это очень пра
вильное государственное решение. И 
второе — это наша благодарность тем 
людям, героям, которые сегодня спа
сают людей в Донбассе, в Новороссии, 
тем, которые грудью, что называется, 
закрывают свою землю, свою страну. 
Это настоящие герои. И они должны 
чувствовать, что, пока они там, семья 
ни в чем не нуждается. Когда они при
дут, им будут оказаны личное внима
ние и забота и государство поддержит 
их, государство поможет в решении 
трудоустройства, лечении, реабили
тации. И для ребят эта уверенность 
очень важна», — отметила председа
тель Совфеда.

Самарский филиал фонда рас
положен на стадионе «Солидарность 
Самара Арена» на площади 1,5 тысячи 
кв. метров. Его основная задача — 
оказание комплексной поддержки и 
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персонального сопровождения вете
ранов СВО и их семей, а также семей 
погибших военнослужащих по прин
ципу «единого окна».

За два месяца работы в фонд по
ступило более 2000 обращений от 
ветеранов СВО и членов их семей. Наи
большее число обращений касается на
значения мер социальной поддержки, 
оформления документов, получения 
удостоверений ветерана боевых дей
ствий, медикопсихологической реаби
литации и юридической помощи.

Руководит Самарским филиалом 
фонда «Защитники Отечества» Ната
лья Полянскова — один из соавторов 
комплексной программы Самарской 
области по адаптации участников СВО 
и членов их семей «Возвращение», 
которая была представлена прези
денту РФ Владимиру Путину, получи
ла высокую оценку и рекомендована 
к тиражированию в субъектах РФ. С 
первых дней работы филиал налажи
вает тесное межведомственное взаи
модействие со всеми организациями и 
ведомствами, оказывающими бесплат
ную юридическую помощь, с вете
ранскими и общественными органи
зациями, НКО — все для того, чтобы 
оперативно отрабатывать обращения 
ветеранов СВО и членов их семей и ре
шать проблемы в рабочем порядке. 

Самарский филиал фонда «Защит
ники Отечества» подписал документ 
о взаимодействии с прокуратурой Са
марской области и уполномоченным 
по правам человека в регионе. К работе 
также присоединились Госюрбюро, 
Палата адвокатов Самарской области, 

общественные организации — Коми
тет семей воинов Отечества и «Офи
церы России». Самарский филиал стал 
первым среди субъектов в Российской 
Федерации, заключившим соглашение 
со «Службой Первой Помощи».

«Служба Первой Помощи» на самом 
высоком уровне оказывает услуги транс
портировки тяжелобольных и маломо
бильных людей. Соглашение позволяет 
оперативно решать вопросы с транспор
тировкой инвалидов СВО в госпитали и 
реабилитационные центры не только по 
Самарской области, но и по России. 

«Главная задача, которую ставит 
наш губернатор Дмитрий Игоревич 
Азаров, это максимальная доступность 
всей квалифицированной помощи и 
поддержки участникам СВО и членам 
их семей. Для нас самое главное, чтобы 
человек, обратившись в фонд с разны
ми потребностями в своем городе или 
селе, смог на месте решить проблему и 
уже вовлекаться в общественную, при
вычную жизнь. Справедливость, забота, 
уважение — основные ценности нашей 
работы. Самарская область была готова 
к открытию филиала фонда «Защит
ники Отечества», в регионе успешно 
реализуется комплексная программа 
поддержки участников СВО и их семей 
«Возвращение». Мы отрабатываем даже 
самые сложные жизненные ситуации и 
вникаем в запутанные случаи, привле
кая всевозможные ведомства. Каждо
го заявителя адресно от и до в фонде 
сопровождают социальные координа
торы — с момента, как он переступил 
порог филиала фонда, и до окончатель
ного решения проблемы», — подчерки

вает руководитель филиала госфонда 
«Защитники Отечества» в Самарской 
области Наталья Полянскова.

По данным регионального минсоц
дема, команда социальных координа
торов фонда, чья задача — координа
ция отработки проблемных вопросов, с 
которыми сталкиваются участник СВО, 
ветеран боевых действий или члены их 
семей, оказала комплексную помощь 
сотням граждан.

Конечно, помощь участникам СВО 
и их семьям оказывают не только в гос
фонде. Тысячи неравнодушных жителей 
Самарской области сплотились, чтобы 
поддержать военнослужащих.

один народ
«Внутренняя мобилизация в обществе 
точно происходит. И абсолютное боль
шинство моих земляков переживают и 
помнят о наших бойцахзащитниках, 
помогают и поддерживают как могут 
и там — наших парней на передовой, 
и здесь — их родных и близких. За это 
огромное спасибо всем моим земля
кам», — говорит Дмитрий Азаров во 
время встречи с активистами движе
ния в поддержку военнослужащих в 
Тольятти. 

«СВО сплотила нас. И это не просто 
слова. Все вместе мы активно прини
маем участие в различных акциях, от
правляем посылки и пишем солдатам 
письма, плетем сети, изготавливаем 
окопные свечи, помогаем семьям мо
билизованных. И мы готовы делать это 
и дальше, вместе с нашими детьми и 
педагогами, чтобы там, на передовой, 
были уверены, что тыл крепкий», — ска
зала на областном родительском собра
нии его председатель Елена Климова. 

В регионе готовы помогать жи
вым и хранить благодарную память о 
павших героях. В рамках федерально
го проекта «Парта Героя» в 2022 году 
в образовательных организациях Са
марской области установлены 88 парт, 
посвященных героям СВО, на которых 
размещена информация о доблестных и 
мужественных людях, обучавшихся или 
работавших в этих школах. 

В рамках Всероссийской акции 
«Письмо русскому солдату» школьники 
Самарской области написали и отпра
вили тысячи писем поддержки военно
служащим России, выполняющим долг 
по защите Донецкой и Луганской народ
ных республик.

Творческие коллективы выступа
ют с гастролями, концертами в воен
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ном госпитале Министерства обороны 
Российской Федерации, расположенном 
в Самарской области. В учреждениях 
культуры проходят концерты и меро
приятия, организованные специально 
для семей военнослужащих.

Работники культуры не остаются 
в стороне и не только принимают уча
стие в благотворительных концертах и 
акциях в поддержку российских солдат, 
находящихся в зоне специальной воен
ной операции, но и готовят посылки с 
самым необходимым для наших ребят. 
Коллектив Дома культуры «Самарский» 
села Лопатино Волжского района неод
нократно принимал участие в подобных 
мероприятиях.

«В декабре прошлого года сотруд
ники провели новогодние мероприятия 
для детей из семей военнослужащих, 
находящихся в зоне СВО, на протяже
нии последних трех месяцев показы
ваем кукольные спектакли в детских 
дошкольных учреждениях. В этом году 
выступали в военном госпитале в Ро
щинском с 
театрализо
ванным пред
ставлени
ем. А сейчас 
подготовили 
посылки — 

сотрудники вместе с родителями наших 
артистов собрали необходимые вещи 
и продукты питания. В каждую короб
ку вложили частичку теплоты и своей 
души», — рассказывает «ДЕЛУ» дирек
тор Дома культуры Татьяна Круглова.

В Сергиевском районе организова
ли творческий марафон «Zа Победу!». 
В рамках марафона проходят концерт
ные программы в поддержку специаль
ной военной операции в учреждениях 
культуры и посредством передвижного 
многофункционального центра «Авто
клуб». С начала 2023 года концертные 
программы прошли в 13 сельских посе
лениях района. 

Широкую известность получил во
лонтерский проект «Шьем для наших». 
Он стартовал в Тольятти, но сейчас 
энтузиасты, которые шьют для бойцов 
элементы экипировки и амуниции, есть 
почти в каждом муниципалитете. 

Практически в каждом районе, го
роде есть свои волонтерские ячейки, в 
которых простые люди после работы из

готавливают 
или собирают 
необходимые 
российским 
бойцам вещи.

Предпри
ниматель из 

Новокуйбышевска Алена Абызова назы
вает объединившихся в группу «Все для 
Фронта, все для Победы» женщин «пчел
ками». «Пчелки» плетут маскировочные 
сети. С помещением помогли гордума 
и администрация Новокуйбышевска. 
Все необходимые материалы закупает 
на собственные средства семья Алены. 
В процессе создания маскировочных 
сетей на сегодняшний день принимает 
участие порядка 60 человек.

Ее пожилой отец режет дели, связы
вает между собой, чтобы подготовить 
основания для сетей нужного размера. 
Друг семьи — член Самарской област
ной общественной организации «Союз 
генералов Самары» генералмайор 
Николай Петрович Зайцев оплетает 
подготовленное основание жгутом для 
дальнейшего плетения сетей.

«У нас 23 июля юбилей, мы «на
жужжали» пять тысяч квадратных ме
тров, — рассказывает Алена Абызова 
«ДЕЛУ». — Уверена, что под каждой на
шей сеточкой спрятались от врага наши 
мальчишки, и, судя по их откликам к 
нашим сетям, мы спасаем их жизни».

Новокуйбышевские «пчелки», мно
гие из которых ждут с фронта своих му
жей, сыновей и братьев, плетут по три
пять сетей 3 на 6 метров ежедневно.

Для того чтобы плести маскировоч
ные сети и изготавливать армейские 
души, объединились матери, жены и 
сестры бойцов из Отрадного. В местном 
ДК «Россия» они создали клуб «Надеж
ный тыл». Недавно участники клуба 
завели журнал, в котором оставляет 
запись каждый житель Отрадного, вер
нувшийся с СВО. 

«Все это — живое, народное дви
жение, — отметил работу волонтеров в 
своем послании Дмитрий Азаров. — И, 
пользуясь случаем, еще раз благода
рю всех, кто по зову сердца участвует 
в нашей общей работе для поддержки 
наших воинов. Спасибо вам, дорогие 
земляки!»

«Наша Самарская область — как 
сама Россия. В ней, как в капле, отра
жаются вся наша великая Родина, ее 
характер и мощь, широта и простор, 
героическая история и сплоченность 
многонационального народа», — с эти
ми словами губернатора сложно не со
гласиться.

И у каждого из нас в этом единении 
есть своя миссия, направленная на об
щую победу.

— Марина Ярцева
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«Наша СамаРСКаЯ  
оБлаСТЬ — КаК 
Сама роССия»

«защитниКи 
отечеСтва» 
Валентина матвиенко 
и Дмитрий азаров 
открыли самарский 
филиал  
нового фонда
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С началом СВО 
вместе со всей 
страной самарский 
бизнес, населе
ние, молодежные 
и благотворитель

ные организации мобилизовали силы 
для поддержки Родины в непростой 
период и всесторонней помощи ее 
защитникам. 

Корпорация «РосРегион Развитие» и 
военно-патриотическая организация 
«Центр Плотниковых» откликнулись на 
потребность фронта в поддержке тыла. 
На их счету тонны гуманитарных грузов, 
сотни обученных необходимым навыкам 
мобилизованных и добровольцы из соб-
ственных рядов. 
Как сложилась система помощи участни-
кам СВО в «Центре Плотниковых»? 

Последовательность
В одной из крупнейших молодежных ор-
ганизаций Самарской области, военно-
патриотическом «Центре Плотниковых», 
как всегда, кипит жизнь — дети и подрост-
ки занимаются спортом, ходят в походы, 
учатся ходить на байдарках, прыгать с па-
рашютом и вместе с тем дружить, уважать 
историю своей страны и быть верными 
Родине.
За 15 лет работы «под крылом» «Центра 
Плотниковых», объединяющего секции 
бокса, борьбы и футбола, а также военно-
патриотический клуб, сформировалось 
множество мастеров спорта, призеров и 
победителей как российских, так и между-
народных соревнований, кадровых офи-
церов и просто более 2 тысяч гармонично 
развитых физически и духовно юношей и 
девушек. 
Центр был основан еще в 2007 году 
Сергеем Плотниковым, полковником 
спецназа ГРУ, ветераном боевых дей-
ствий на Северном Кавказе, ныне пред-
седателем совета директоров корпора-
ции «РосРегион Развитие». Поэтому с 
началом специальной военной операции 
ни сотрудники предприятия, ни тренеры 

Центра не могли и не хотели оставаться в 
стороне. 
«Исторически так сложилось, что в кор-
порации работает большое количество 
солдат и офицеров запаса, в том числе 
имеющих боевой опыт. Так что для нас 
эти события — открытая рана. Есть пони-
мание, что такое война. Счет мобилизо-
ванных сотрудников из разных компаний 
корпорации идет на десятки», — расска-
зывает Сергей Плотников. 
Выбора — помогать фронту или ждать, что 
это сделает кто-то другой, не стояло.

Личный опыт 
Закономерным шагом было поддержать 
бойцов тем, что сотрудники «Центра Плот-
никовых» умеют лучше всего — военной 
подготовкой. Незамедлительно после на-
чала частичной мобилизации на базе Цен-
тра было создано специальное подразде-
ление для работы с мобилизованными и 
руководством воинских подразделений, в 
которые они направлялись. 
Специалисты «Центра Плотниковых» в 
сжатые сроки разработали интенсивную 

программу ускоренной подготовки к вы-
полнению задач в зоне СВО для новичков 
в военном деле и запасников. 
Специалисты Центра провели на базе Ро-
щинского полигона, где формировались 
подразделения из числа мобилизован-
ных жителей Самарской области, десятки 
учебных мероприятий по огневой, инже-
нерной, тактической и топографической 
дисциплинам. Что немаловажно, настав-
ники Центра обучали мобилизованных в 
том числе тому, о чем не пишут в учебни-
ках, передавали жизненный опыт людей, 
знающих о передовой не понаслышке.
На первых порах, когда определен-
ные сложности неизбежны и чувствова-
лись пробелы в учебной материально-
технической базе, Центр сумел помочь и 
с этим. 
Например, он снабдил сформированные 
из мобилизованных воинские части учеб-
ными материалами — макетами самого 
востребованного бойцами оружия — ав-
томатов, гранатометов, снайперских 
винтовок, а также учебными образцами 
противотанковых и противопехотных мин 

СВОИХ НЕ бРОСАЕМ!
Как один из крупнейших центров патриотического воспитания в Самарской области 
организовал помощь тыла фронту 
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и оборудования, с которым нужно уметь 
обращаться подрывникам. 
Степень вовлеченности Центра и его 
сотрудников в работу с мобилизован-
ными ярче всего характеризует жизнен-
ный выбор одного из его наставников-
старожилов Евгения Киселева. Как только 
организация начала обучать мобилизо-
ванных, он стал ведущим инструктором по 
тактико-специальной и огневой подготов-
ке. Поначалу он ежедневно приезжал на 
полигон, вскоре перебрался в казарму 
к мобилизованным, а затем записался в 
армию добровольцем — просто не смог 
оставаться на «гражданке», когда его по-
допечные отправились на фронт. 

боевое братство 
Нужды мобилизованных и фронта, впро-
чем, не ограничиваются лишь подготов-
кой и учебными материалами. «Центр 
Плотниковых» и корпорация «РосРегион 
Развитие» оказывают российским бойцам 
поддержку, передавая экипировку, обо-
рудование, гуманитарные грузы, необхо-
димые для организации военно-полевого 
быта.
«Там, где это возможно, поддерживаем 
прямую связь с мобилизованными. Вы-
ясняем потребности, стараемся помогать. 
Среди наших мобилизованных есть стар-
шие офицеры, которые заняли команд-
ные должности. В таких случаях процесс 
помощи идет более гладко. Помогаем 
обмундированием и техническими сред-
ствами. По обмундированию, так как есть 
опыт, точно понимаем, что понадобит-
ся людям на передовой. По техническим 
средствам — коптеры, тепловизоры и раз-
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личные средства защиты», — рассказыва-
ет Сергей Плотников. 
Впрочем, зачастую возникает необходи-
мость и в неочевидных вещах. Например, 
один из мотострелковых полков, поми-
мо ожидаемых квадрокоптеров, раций и 
прочих предметов первой армейской не-
обходимости, потребовалось укомплекто-
вать оргтехникой — от офисной бумаги до 
компьютеров. 
«За помощью в комплектовании обо-
рудованием к нам обратился командир 
одной из частей, где наши инструкторы 
проводили занятия по подготовке во-
еннослужащих к несению службы в зоне 
специальной военной операции. Что-то 
из необходимого взяли из имевшегося у 
нас оборудования, часть докупили. На на-
чальном этапе формирования части было 
много, скажем так, шероховатостей. Мы 
не могли не помочь», — отмечает Сергей 
Плотников. 
Помогает Центр не только фронту, но 
и тыловым районам СВО. В частности, 

лидеры «Центра Плотниковых» лично до-
ставляли гуманитарные грузы в город-
побратим Самарской области Снежное 
(ДНР). Акция проводилась совместно с 
Советом отцов региона. Помощь адре-
совалась как военнослужащим, так и 
местным жителям, сотрудникам военной 
полиции, обеспечивающим законность и 
порядок в регионе, и персонально бойцам 
подшефного мотострелкового полка. 

Вместе победим
Активность и эффективность «Центра 
Плотниковых» не остались незамеченны-
ми региональными и городскими вла-
стями. Так, в апреле его инструкторам и 
наставникам вручили благодарственные 
письма и грамоты от Самарской город-
ской думы и городской администрации. 
Кстати, об этом главу города Елену Ла-
пушкину и председателя гордумы Алексея 
Дегтева просил командир того самого 
мотострелкового полка, которому по-
могал Центр. Отмечали работу военно-
патриотического центра и губернатор 
Самарской области Дмитрий Азаров, и 
губернская дума. 
В самом «Центре Плотниковых», постоян-
но координируя работу с региональными 
и городскими властями, продолжают кон-
центрироваться на самом важном — прак-
тической помощи фронту и землякам. 
Этот принцип емко формулирует Сергей 
Плотников: «Это наш долг — постоянно 
быть на связи и поддерживать тех, кто 
сегодня бьется за каждого из нас и за 
будущее России. Самое главное — парни 
должны чувствовать крепкий тыл и под-
держку. Уверен, что сложившаяся связь 
не прервется и победа обязательно бу-
дем за нами!»

— Анна Жданова
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Синергия — в пе
ре воде с гре
ческого «взаи
модействие», 
«сотрудниче
ство», «содей

ствие», «помощь». Самарская 
компания «Синергия» взаимодей
ствует с крупнейшими клиниками 
Приволжского федерального округа 
по направлению стерилизации ме
дицинских изделий и обеспечению 
медучреждений мягким инвента
рем. В 2022 году компания открыла 
собственную швейную фабрику. 
Часть продукции собственного произ-
водства по запросу военных медиков 
«Синергия» безвозмездно передает в 
госпитали Минобороны РФ в Самаре, 
Ростове-на-Дону, ЛНР и ДНР. Кроме 
того, всего за год работы производ-
ственному подразделению «Синергии» 
удалось вывести на рынок самарский 
бренд спортивной одежды «АкулаКрю». 
О том, что послужило драйвером разви-
тия компании в период экономической 
турбулентности, «ДЕЛУ» рассказал гене-

ральный директор компании «Синергия» 
Александр Коробка.

— Самарская компания «Синер
гия» уже давно известна на россий
ском рынке услуг по стерилизации 
больничного инструмента, белья, 
медизделий. Вы обслуживаете 
не только крупнейшие самарские 
больницы, но и клиники из сосед
них регионов. Когда и под воздей
ствием каких факторов было при
нято решение диверсифицировать 
бизнес и создать подразделение 
компании по пошиву изделий для 
больниц?
— Все очень просто. Помимо пере-
численного вами одним из основных 
направлений работы нашей компании 
является предоставление в пользова-
ние мягкого инвентаря для лечебных 
учреждений нашей области. Клиники 
арендуют у нас и операционное белье, 
и постельные принадлежности. 
Ввиду того, что мы оказываем ком-
плексную услугу (предоставляем мягкий 
инвентарь, обрабатываем, стерилизу-

ем, ремонтируем), за много лет работы 
мы увидели, что потребность в этой 
услуге очень велика. 
«Синергия» сотрудничает с большим 
количеством ЛПУ Самары и области, со-
седних регионов. Сегодня нашими услу-
гами охвачено 65% всего коечного фон-
да нашего региона (это порядка 8,5 тыс. 
коек). Понимая, что спрос растет, мы 
приняли решение о необходимости за-
пуска собственного производства. 
Потребность в производстве собствен-
ной продукции связана еще и с необ-
ходимостью улучшить качество мягкого 
инвентаря. Теперь мы обеспечиваем 
контроль на этом этапе, а также имеем 
возможность более оперативно и свое-
временно выдавать готовую продукцию. 
Кроме того, мы предоставляем в аренду 
униформу в некоторые больницы наше-
го города, а это индивидуальный пошив 
на каждого сотрудника. Размещая зака-
зы «на стороне», мы столкнулись с тем, 
что в Самаре этого никто на должном 
уровне не делает. Либо делает, но очень 
долго и не очень качественно. 
Именно поэтому сегодня в своем штате 
«Синергия» имеет полноценный экс-
периментальный цех, конструкторское 
бюро, группу дизайнеров и модельеров.
— Как со временем менялись но
менклатура и объемы вашего швей
ного производства? Когда удалось 
выйти на запланированные мощ
ности?
— На запланированные мощности вый-
ти было просто, потому что мы всегда 
имеем большое количество заказов от 
нашего отдела, который занимается 
предоставлением мягкого инвентаря в 
аренду. Кроме того, запускаем сотруд-
ничество с новыми больницами. 
Например, недавно к нам присоедини-
лись Клиники СамГМУ, и операционный 
блок клиник полностью перешел на наш 

ВзАИМОДЕйСТВИЕ  
КАК РАзВИТИЕ
Как открытие в Самаре швейного производства больничного инвентаря  
переросло в помощь военным госпиталям и фронту  
и в создание самарского бренда спортивной одежды и снаряжения
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мягкий инвентарь. Номенклатура мяг-
кого инвентаря меняется редко, но мы 
постоянно работаем над качеством из-
делий. Обращаем огромное внимание 
на качество обработки изделий, отраба-
тываем эти вопросы с производителями 
тканей.
— В какие клиники поставляете 
вашу продукцию?
— Это больницы Самары, Тольятти, Жи-
гулевска, Отрадного, практически всех 

городов и районов Самарской области. 
— Только ли это рынок господряда, 
или частные медицинские органи
зации тоже заинтересованы в ва
ших изделиях?
— Мы обслуживаем не только государ-
ственные ЛПУ, но и очень много частных 
клиник в Самарской области и в сосед-
них регионах. 
— «ДЕЛУ» стало известно, что ши
рокий ряд отшиваемых компани

ей изделий вы на безвозмездной 
основе отправляете в военные го
спитали Ростовской области, ДНР, 
ЛНР, в Самарский госпиталь. Как 
вы вышли на руководство госпита
лей и каким образом к вам посту
пает информация о потребности в 
тех или иных изделиях?
— Внутри холдинга ЦМТ, частью которо-
го является наша компания, организо-
ван комитет по помощи нашим парням 
на передовой. «Синергия», равно как и 
другие компании холдинга, приклады-
вает все возможные усилия для помощи 
фронту и для восстановления новых 
территорий нашей страны. 
Поэтому, имея собственное производ-
ство, мы не могли пройти стороной и 
запустили отдельное направление по 
пошиву изделий, которые могут приго-
диться именно там, на фронте. 
Это и подсумки для аптечек, подсумки 
для раций, тактические ремни, шапки, 
балаклавы, спальные мешки — всего не 
перечесть. Также стараемся помогать 
госпиталям, которые оказывают помощь 
и поднимают наших солдат. Мы очень 
тесно общаемся с волонтерами из Ро-
стовской области, на безвозмездной 
основе поставляем продукцию соб-
ственного производства.
Важно помогать и налаживать мирную 
жизнь в прифронтовых регионах. На-
пример, недавно отшили не одну сотню 
комплектов постельного белья для дет-
ских садов в ДНР. Через наш комитет, 
через волонтеров, а также через наших 
друзей из «Боевого братства» города 
Новокуйбышевска мы постоянно по-
лучаем запросы и стараемся выполнить 
их на 100%. Особенно хочется отметить, 
что друзья из Новокуйбышевска, знаме-
нитые «Пчелки» помогают нам своими 
изделиями (маскировочные сети), а мы 
им своей продукцией. Шутя отмечаем, 
что уже сложился так называемый бар-
тер: от наших парней — вашим парням.
— Какие вещи наиболее востребо
ваны военными медиками?
— Естественно, как и гражданским ме-
дикам, необходимо операционное бе-
лье. Это простыни, пеленки, хирургиче-
ские халаты. В общем, все то, что нужно 
в операционной. В том, чтобы все было 
качественно, мягкий инвентарь играет 
не последнюю роль. Мы в этом очень 
хорошо разобрались и стараемся бы-

Ф
от

о:
 и

го
рь

 г
ор

ш
ко

в



110  деЛо | СЕНТЯБРЬ, 2023

оПорнЫЙ реГион СПециалЬНый ВыПуСК

стро реагировать на потребности, на 
просьбы наших коллег в новых и при-
фронтовых регионах России, а также на 
передовой.
— Какова доля больничной про
дукции, отправляемой на помощь 
военным госпиталям, в общем объ
еме швейного производства?
— Сложно оценить, если кратко, то 
по-разному. Тут нельзя сравнивать, 
работаем по запросу. Есть запрос, мы 
отшиваем, нет, значит, мы занимаемся 
гражданскими делами.
— Удалось ли отладить диалог с 
представителями Минобороны РФ 
по заказам снаряжения, формы для 
российских военных?
— Нет, мы не пытались этого сделать. 
Мы очень ждем, когда наши парни 
вернутся с победой. У нас нет цели 
производить продукцию для нашей 
регулярной армии. Для этого есть 
другие российские производители, 
которые специализируются на этом. 
Наша цель — помочь нашим ребятам, с 
которыми росли, с которыми дружили и 
дружим, которых знаем, а не сделать из 
этого какой-то бизнес.
— Что пользуется наибольшей по
пулярностью у ребят на передовой? 
Сколько всего уходит на помощь 
армии?
— Сколько уходит? Если честно, я не 
знаю. То, что они там делают, никак не 
соизмерить с тем, что можем сделать 
мы. Я никогда точно не считал, потому 
что в этом нет смысла. Мы делаем все, 
что можем. Потребности определяют 
ассортимент.
— Нельзя не отметить, что вместе с 
производством военного снаряже
ния родился и развивается новый 
самарский бренд спортивной одеж
ды и аксессуаров, которые произ
водит ваша компания. 
— Это отдельная, очень интересная 
история. Мы занимаемся активным ях-
тингом, ходим под парусом, помогаем 
привлечению детей в парусный спорт. 
Вопрос: «А почему бы не попробовать 
это?» возник сам собой. 
Мы знаем, что нам нужно как спортсме-
нам, мы знаем, из чего это нужно сде-
лать, и мы сами это будем использовать 
в наших регатах и тренировках. Мы дру-
жим с большим количеством яхт-клубов 
нашей страны, мы знаем яхтсменов и 

поэтому решили: «Пробуем и смотрим!» 
Так родился новый российский, самар-
ский, бренд «АкулаКрю».
Мы готовим первую линейку одежды для 
проведения гонок, также готовим ассор-
тимент снаряжения. Сегодня это работа 
экспериментального цеха «Синергии», 
которую мы проводим совместно с яхт-
клубом «Волга» и ведущими тренерами 
по парусному спорту. Мы эксперимен-
тируем. 
Много кто уже нас знает в сообществе 
яхтсменов, но мы готовимся к следую-
щему сезону. В конце этого года мы 
представим наш бренд общественно-
сти, пригласим амбассадоров яхтинга, 
президентов региональных федераций 
парусного спорта. Если все пойдет по 
плану, то и на Всероссийскую федера-
цию выйдем.
Особо отмечу, что в современных реа-
лиях, которые мы все с вами наблю-
даем, мы увидели огромный рынок. 
Гордимся тем, что мы российский бренд 
(весь импорт практически ушел), и уве-
рен, что с достоинством предложим 
лучшее, что сможем сделать для нашего 
парусного спорта.

— Насколько высоки были риски в 
период экономической турбулент
ности открывать новое столь спе
цифическое производство? Каковы 
первые результаты его работы? 
— Можно сказать, что все произошло 
так, как должно было произойти. Я точ-
но знаю, и это со слов наших друзей-
заказчиков, что «Синергия» — это всегда 
качество и абсолютная связь с нашими 
потребителями. Соответственно, все, 
что мы делаем в рамках развития спор-
тивной линии, мы делаем для яхтсме-
нов. 
У нас не было мысли, и никогда не воз-
никает, по поводу какой-то турбулент-
ности. Всегда что-то происходит, всегда 
что-то меняется и так будет и в дальней-
шем. Мы уверенно смотрим в будущее 
и верим в то, что мы всегда востребо-
ваны и нужны. Это обусловлено тем, что 
в «Синергии» работают профессионалы 
своего дела, люди, которые знают, как 
сделать, когда и почему. Это каждый че-
ловек в нашей команде. 
Случайных людей у нас нет, потому что 
они либо уже ушли от нас, либо мы их 
сразу увидели. Только стопроцентная 
отдача и понимание могут привести к 
успеху. Как отдельного человека, так и 
компанию в целом.
— Каковы перспективы развития 
нового самарского спортивного 
бренда и в целом вашего производ
ства?
— У нас большие амбиции, и это нор-
мально. Для начала мы хотим сделать 
удобную и функциональную одежду по 
нормальной стоимости для нашей стра-
ны. Мы планируем, что через несколько 
лет наши спортсмены будут побеждать в 
соревнованиях в нашей одежде. 
Мы хотим, чтобы наши сумки для пару-
сов, наши палубные органайзеры были 
самые удобные и самые практичные на 
рынке. Мы испытываем каждое изделие 
самостоятельно, поэтому мы сразу ви-
дим как недостатки, так и преимущества. 
В дальнейшем мы планируем осваивать 
рынки наших друзей в Азии. Это пока 
дальняя цель, но она уже существует. 
Самое главное — любить то, что ты де-
лаешь. Только в этом случае тебя ждет 
успех. В современном мире теперь так.

— Марина Ярцева
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